
...КАК ЭТО БЫЛО В 41-м. Уникальная вы-
ставка «Ожившие страницы истории», по-
священная 65-летию битвы под Москвой,
открыта Юрием Лужковым в понедельник,
4 декабря, в Центральном выставочном за-
ле «Манеж». Выставка «Ожившие страницы
истории» продлится до 13 декабря. Посети-
тели увидят аэростаты в натуральную вели-
чину, парящие под крышей Манежа. На на-
земном уровне организованы экспозиции,
воссоздающие быт Москвы 1941 года.

НУ-КА, ЕЛОЧКА, ЗАЖГИСЬ! В столице к
новогодним праздникам установят более
400 искусственных елок, сообщила руково-
дитель пресс-службы Комитета рекламы,
информации и оформления города Марина
Головина. По ее словам, к праздникам ули-
цы города будут освещать двести километ-
ров электрогирлянд. Полностью будет об-
новлена иллюминация на Москворецком и
Большом Каменном мостах, а также на
Тверской площади и Кутузовском проспек-
те. Монтаж праздничного убранства города
начнется 10 декабря и будет завершен к 24
декабря. Демонтировать праздничное
оформление будут с 8 по 15 января.

Знаете, в чем состоит один из самых
разрушительных итогов 15-летнего
«реформирования» страны? В ката-

строфическом снижении авторитета фе-
деральной власти. Многие годы нам на-
стойчиво вдалбливали в сознание, что
главное - безбрежная демократия, без-
граничные права личности (без всякой ог-
лядки на права другой личности), ну а
власть - это так, объект для критики и би-
тья.

На самом-то деле в «образцовых демо-
кратических странах» всякие разговоры о
цивилизации, терпимости и гуманности
заканчиваются там и тогда, где и когда
кто-то поднимает руку на власть, на пред-
ставителей закона. В этом случае госу-
дарство реагирует молниеносно: наруч-
ники - суд - тюрьма. Причем дознание,
разбирательство идут в экспресс-режи-
ме.

А как у нас? Вот на прошлой неделе в
Лужниках состоялся поединок. Это была
борцовская схватка, но далекая от спорта,
хотя и транслировалась в телезаписи
многократно. На помосте перед зданием
администрации рынка «Лужники» со-
шлись врукопашную сотрудники Феде-
ральной миграционной службы РФ и бой-
цы частного охранного предприятия «Га-
рант». К моменту, когда к месту схватки
прибыли автобусы с ОМОНом, уже проли-
лась первая кровь, были порваны одежды
и даже выявлен победитель - драчливый
чоповец запросил пощады у представите-
ля закона: «Отпусти, дышать нечем»...

Отпустить шею охранника, конечно,
следовало. А вот ЧОПу спускать такое ни-
как нельзя. Нельзя оставлять без суровых
последствий физическое сопротивление
офицерам федерального ведомства, сре-
ди которых был заместитель руководите-
ля ФМС РФ в звании генерал-майора.

Инспекторы вскрыли на рынке «Лужни-
ки» многочисленные факты нарушений
миграционного законодательства и хоте-
ли встретиться с администрацией торго-
вого объекта. Вот тут-то на их пути и вы-
росли стеной частные охранники. И не
убедить их было ни генеральским удосто-
верением, ни уговорами...

Встает вопрос: что за кадры подбирают
наши ЧОПы? Неужели прямо с улицы и по
принципу: сила есть?.. Неужели началь-
ники этих «бойцов» не втолковывают им,
что их прямая обязанность - содейство-
вать представителям правопорядка, а не
препятствовать им? 

Если у ЧОПа, имеющего от государства
лицензию на охранную деятельность, нет
уважения к власти и закону, то это не
ЧОП, а нечто иное.

ЧОПом ПО ВЛАСТИ
Владимир
ШЕЛКОВ,
заместитель
главного
редактора
«МС» 

Игорь КАМЫШЕВ,
председатель домкома, СВАО:

- Во-первых, надо объединить
председателей домовых комитетов в
какое-то подобие клуба, чтобы они
могли получать необходимую инфор-
мацию и доводить ее потом до жиль-
цов. Именно через домкомы сейчас
надо провести огромную организаци-
онную работу. Во-вторых, надо разве-
ять достаточно стойкий миф о том,
что ТСЖ – это неэффективная форма
управления жильем.

Дмитрий ХОМЧЕНКО,
эксперт Института экономики
города:

- Сам по себе перенос сроков выбо-
ра управляющей компании ничего не
решает: нужно менять информацион-
ную политику. Необходимо рассказать
людям о том, что происходит в комму-
нальной сфере и зачем эти компании
нужны. Социологические опросы по-
казывают, что примерно 50-60 процен-
тов жителей ничего толком о них не
знают. Но есть и другая проблема -
компаний по управлению жилищным
фондом еще недостаточно. Власть

должна инициировать их создание,
поддерживать, опекать, пока внутри
этой корпорации не сформируется
конкурентная среда.

Владислав ЛОПАТИН,
житель ЗелАО:

- Главное - донести до людей, какие
именно формы управления им предла-
гаются, разжевать всю эту премуд-
рость, так сказать, провести с нами
ликбез. Объяснить, что будет, если
проигнорировать выборы. Надо пока-
зать плюсы и минусы и ТСЖ, и ДЕЗов,
трудности, которые будут при той и
другой форме управления домом.

Владимир КЛИМОВ,
депутат Государственной 
думы РФ:

- Жители, объединившись в ТСЖ,
вполне могут управлять своими до-
мами, но для этого им нужно предва-
рительно пройти специальное обуче-
ние. Цель - научить собственника то-
му, чтобы он хотя бы квалифициро-
ванно следил, на что потрачены его

деньги. Отсюда задача: за отложен-
ный год надо организовать такое обу-
чение. Сделать это вполне могли бы
районные управы.

Надежда КОРЧАГИНА,
начальник отдела
реформирования ЖКХ ДЕЗа
Тверского района ЦАО:

- В любом случае жителям необхо-
димо провести собрание и выбрать
один из трех способов управления до-
мом. Важно не потерять время. 

Сергей ТУРТА,
депутат Московской городской
думы:

- Люди нуждаются в информирова-
нии и соответствующей методике.
Ведь собственникам трудно сразу пе-
рестроиться: были ДЕЗы, ни о чем не
нужно было думать – и вдруг надо
брать на себя не только право собст-
венности, но и все расходы по ее со-
держанию. Должна быть проведена
тщательная подготовка, чтобы людям
было ясно и понятно, как это делать.

Вячеслав ШАХОВЦЕВ,
пенсионер, ЮВАО:

- Вот было бы здорово, если бы нам
передали наши дома, конечно, не в том
виде, как они были выстроены, но хотя
бы добротно отремонтированными.
Ведь что получается: мы все время оп-
лачивали техническое обслуживание, в
наших домах ничего не делалось, о ка-
питальных ремонтах в последние деся-
тилетия и вовсе забыли, а теперь нам
говорят: рулите, мы вам доверяем! Я
думаю так: за год ничего не изменится,
просто все системы еще больше об-
ветшают, ДЕЗы делать ничего не будут
- все равно грядет реформа.

Константин БОРИСОВ,
заместитель председателя
правления «Миракс групп»:

- За год можно сделать многое,
только нужно поставить ясную цель.
Работая над реализацией пилотного
проекта в районе Тропарево-Никулино
по организации жителей для выборов
управляющей компании, мы эту цель
определили – давать людям больше
информации. Тогда у них возникнет
мотивация взять на себя ответствен-
ность за свое жилье.
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ЖКХ: ВЫБОР ОТКЛАДЫВАЕТСЯ. 

Утром пятого декабря состоялось возложение
венков к Могиле Неизвестного Солдата у Крем-
левской стены. Серый, промозглый день напом-

нил ту осень, когда ровно сорок лет назад тысячам
москвичей довелось встречать траурный кортеж - ла-
фет с останками неизвестного солдата, направляв-
шийся к месту вечного захоронения в Александров-
ском саду.

Мэр Москвы Юрий Лужков, члены столичного пра-
вительства и городской Думы, представители вете-
ранских и других общественных организаций, воен-
нослужащие, курсанты военных училищ под звуки
оркестра медленно проходят мимо памятных знаков,
посвященных Городам-героям страны. Возле каждо-
го знака устанавливается корзина цветов.

Несмотря на то что 5 декабря - день начала контрна-
ступления советских войск, отбросивших фашистские
полчища от Москвы, - этот день окрашен глубокой
скорбью: много защитников столицы полегло на под-
ступах к городу, чтобы не допустить врага к сердцу Ро-
дины. Поэтому и не звучат здесь, у Кремлевской сте-
ны, бравурные марши.

Юрий Лужков, другие руководители города, вете-
раны возлагают венки к Могиле Неизвестного Сол-
дата - одного из тысяч безымянных героев Отечест-
ва.

Битва за Москву - как ни странно, еще не до конца
изученное сражение Великой Отечественной войны.
Начавшаяся в сентябре 1941 года, беспрецедентная по
напряженности, она включала в себя драматический

этап отступления, невиданных потерь, о которых по
идеологическим причинам долгое время говорить бы-
ло не принято. А блестящая стратегическая операция,
начавшаяся 65 лет назад в морозный декабрьский
день, не только вдохнула силы в советский народ - она
подарила всему человечеству надежду, что фашизм
будет повержен.

В славную годовщину этого события, после марша
роты почетного караула, делегация московской обще-
ственности возложила венки и цветы к памятнику од-
ного из главных участников битвы - маршала Совет-
ского Союза Георгия Жукова.

- Те дни навсегда в нашей памяти, - говорили ветера-
ны, направляясь к автобусам, которые должны были до-
ставить их к памятной стеле на Кутузовском проспекте.

Все они выглядели помолодевшими, словно озарен-
ные той упоительной, вдохновенной яростью, с кото-
рой 65 лет назад шли в наступление.

Владимир ПОТРЕСОВ

НОВОСТИ

Михаил ЛАВРОВСКИЙ:
Мое поколение не ломало
отцовский дом 19

Елена ВАСИНА:
ТСЖ: не выживать,
а развиваться 8

Александр ВЕЩИКОВ:
Пусть всегда светит...
радуга! 2

ЧТО НАДО СДЕЛАТЬ ЗА ГОД?

ДЕНЬ ВЕЛИКОГО ПЕРЕЛОМА
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АРХИТЕКТУРНО-ХУДОЖЕСТВЕННАЯ
ПОДСВЕТКА – НЕ ЧАСТНОЕ ДЕЛО, 
ОТ ЭТОГО ВЫИГРЫВАЮТ И ГОРОД, 
И ЕГО ГОСТИ, И ВСЯ СТРАНА

От первого лица
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-Здесь обозначены объекты ар-
хитектурно-художественной
подсветки - дворцы, особняки,

деловые центры, учреждения, дома,
храмы, памятники, высотки Москвы,
мосты...

- ...И большинство их - в центре горо-
да. Я понимаю, что Москва внутри Садо-
вого кольца - это визитная карточка
столицы, но и окраинам, наверное, хо-
чется сиять разноцветьем вечерней ра-
дуги?

- Исторический центр города - свое-
образный символ России, поэтому он и
притягивает внимание светотехников и
архитекторов. Здесь есть чем любовать-
ся, что подсветить. Я был недавно в Бу-
дапеште. Красивейший город! Но под-
светка в нашей столице интереснее и
лучше. Там здания просто залиты све-
том, а у нас выделяется главное в архи-
тектуре - фронтоны, бельведеры, порти-
ки, колоннады. Впрочем, есть и залива-
ющая подсветка - Дом Правительства
Российской Федерации на Пресне.
Внешне он похож на корабль, там и вы-
делять-то для обозрения нечего. Он
примерно одинаково воспринимается
как днем, так и ночью. На окраинах пол-
но такой немудреной архитектуры-одно-
рядки, как мы ее называем. Вот, к при-
меру, «коробка» за моим окном. Тут, как
ни бейся, ничего особенного в освеще-
нии не придумаешь. А нам интересны
детали, подчеркивающие замысел соз-
дателей старинных домов, которые но-
чью предстают иногда совершенно в
ином свете, ракурсе.

Архитектурная подсветка продлевает
туристический сезон: организуется мас-
са экскурсий по вечерней или ночной
Москве, когда гостям нашего города по-
казывают памятники города и, по суще-
ству, нашу работу - архитектурную под-
светку...

- А куда бы вы повезли мэра Буда-
пешта?

- Первым делом - на Воробьевы горы,
на смотровую площадку, где открывает-
ся роскошный вид на столицу, метро-
мост. Потом бы показал Московский
университет. Сегодняшнее его архитек-
турно-художественное освещение - это,
без преувеличения, шедевр. Шпили,
башни, устремленная к небу высотка до-
минирует над близлежащими районами
Юго-Запада столицы. И конечно, я бы
показал все мосты. В Будапеште есть
Цепной мост, он неплохо подсвечен, но
источники освещения надо бы обно-
вить. У них материально-техническая
база... Как бы это сказать?

- ...Более консервативная?
- Да. Им, наверное, тяжелее изыски-

вать материальные средства. Мы еже-
годно вводим порядка 20 новых художе-
ственных осветительных установок - в
пределах десяти тысяч киловатт. Это не-
большая мощность по сравнению с на-
ружным освещением города или по-
треблением электричества в жилом сек-
торе. Расходы электричества на художе-
ственное освещение старинного здания
сопоставимы примерно с мощностью
четырех электроплит в доме. А включа-
ется подсветка, когда напряжение на се-
тях снижается - с наступлением темно-
ты до часу-двух ночи. В праздничные
дни горит и подольше.

- То есть это не накладно для энерго-
системы Москвы?

- Абсолютно! Мы работаем над энер-
госбережением - применяем люминес-
центные лампы, светодиоды, разрядные
лампы, которые экономичнее обычных
ламп накаливания. Но, чтобы создать
впечатляющую картину освещения, оп-
ределенную мощность, конечно, прихо-
дится затратить.

- У вас есть особое, любимое место в
Москве, где все эти лампочки и приборы
установлены собственными руками?

- Площадь перед Большим театром,
фонтан, ЦУМ, Малый театр, Дом cоюзов
и станция метро «Площадь Революции»
- вот то, с чего мы начинали. Естествен-
но, этот уголок Москвы мне особенно
дорог. А подсветка Останкинской башни
до пожара?! Почти окраина, но ведь
особый, ни с чем не сравнимый москов-
ский ориентир. Монтировали мы под-
светку в тяжелых условиях зимой 1996
года, да еще ночью.

- А почему в таком авральном режи-
ме?

- Деньги появились! И если уж вклю-
чена была башня в программу прави-
тельства Москвы - вперед, за работу!
Помню - ночь, работаем с двух до пяти,
когда силовые кабели отключены. Сте-
ны обледенели, ветер, сосульки... Под-
нялись до отметки 365 метров. Башня и
сегодня освещена снизу, но в полном
объеме подсветка пока не восстановле-
на.

- Вы, наверное, об Останкинской баш-
не знаете все, она вам как родная... Про-
езжаешь иногда вечером мимо - и ка-
жется, что шпиль после пожара чуть-
чуть наклонился. Что это: обман зрения
или световой эффект?

- Да шпиль же колеблется с амплиту-
дой девять метров! Когда я там был еще
в 1960-е годы, то говорили: ничего
страшного. Тросы, которые держат
шпиль, после пожара поменяли. Но сни-
зу наклон шпиля в ту или иную сторону
едва заметен - тут все-таки оптический
обман. В Ростове-на-Дону был до войны
один  вор по кличке Медик, который
кое-что знал о секретах освещения. Как-
то он организовал ограбление на рынке.
Знаете, каким образом? Когда облака
бежали в определенном направлении и

с определенной скоростью, то создава-
лось впечатление, что собор, стоящий
возле рынка, наклонился и вот-вот упа-
дет. Ну и однажды жулики закричали:
«Собор падает!» Торговцы разбежа-
лись, а воры рынок обобрали. Свет ино-
гда способен создавать еще и не такой
визуальный обман.

-  Порой руководители жалуются на
рутинность работы, на избыток проб-
лем. У вас такое ощущение возникает?

- Пожалуй, нет. Работа все-таки при-
носит удовлетворение. Я вспоминаю
Москву 1995-1996 годов: город темный,
экономическая ситуация неустойчивая.
И когда начали появляться на вечерних
улицах празднично освещенные здания,
радующие глаз, на душе становилось
веселее. Сегодня, когда родня приезжа-
ет из других городов, сажусь за руль,
вожу по городу, показываю ночной на-
ряд столицы. Столько всего сделано,
столько применено светотехнических
новинок...

- ...что докторскую диссертацию мож-
но защищать?

- Я когда-то был ученым, в НИИ опти-
ко-физических измерений работал. Но
практическая работа с научной разо-
шлась. Надо заниматься чем-то одним -
либо организацией освещения, либо тех-
ническими разработками. Говорят ино-
гда: ученые должны управлять миром. А
я с этим не согласен. Ну не может уче-
ный руководить! Он знает про погреш-
ность при принятии решения, оно до оп-
ределенной степени ошибочно. И поэто-
му-то любое административное решение
дается ему с огромным трудом.

- Но вот смотришь на иного городско-
го чиновника: коллектив огромный, за-
бот невпроворот, а он умудряется еще и
диссертацию защитить, и кафедрой в
некоем вузе заведует, преподает. Все-
таки, наверное, и опыт надо переда-
вать...

- Безусловно! Практикам необходимо
готовить смену. У нас в МИРЭА с третьего
курса преподавали ученые - практики, хо-
зяйственники, руководители. Мы сотруд-
ничаем с Моспроектом-3, 9-й мастерской,
руководимой профессором архитектуры
Николаем Щепетковым. Он преподает в
МАРХИ, пишет для журналов. Я с ним об-
щаюсь, но сам на студентов не выхожу.
Мое дело - сметы, проекты, их анализ с
точки зрения реализации, управленческие
вопросы. Красоту создают архитекторы,
светотехники, проектировщики. Мы, чи-
новники, эту красоту лишь организуем.

- Иногда слышишь мнение, что Моск-
ва ночная все чаще напоминает Брод-
вей с кричащими рекламами...

- Вы мне на больное место наступили!
Сразу говорю: это не касается архитек-

турной подсветки. Она достаточно
скромная, за исключением некоторых
мостов - новых, пешеходных, где надо
много света. А вот то, что на Бродвей
похоже, - это же реклама! Тут противо-
речие полное. Реклама должна быть
броской, «бить по мозгам». Вот она и
бьет! Я рекламой не занимаюсь, она по-
рой мешает архитектурной подсветке
здания. Этот вопрос должен Комитет по
архитектуре решать. Но комитет не мо-
жет запретить что-то в категоричной
форме - он может что-то рекомендо-
вать. Я, например, не считаю, что надо
всех «построить». Ведь тогда и подсвет-
ка станет более казенной. Все-таки раз-
нообразие - это необходимое условие
развития.

- Может быть, основная задача архи-
текторов и художников - формировать
хороший вкус?

- Да, оказывать влияние. Сейчас в го-
роде разные формы собственности. Ко-
гда здание принадлежит частнику, то ни
я, ни архитекторы не можем диктовать
ему свои требования. Ищется компро-
мисс. Поймет владелец здания, как надо
сделать, чтобы красиво было, - слава
богу! И хорошо, что у нас среди частных
предпринимателей немало людей с нор-
мальным государственным мышлением.
Они понимают: подсветка - не частное
дело, она нужна горожанам, гостям Мо-
сквы. Все от этого выиграют.

- Вероятно, к вам обращаются и слу-
жители храмов, и руководители каких-то

организаций. Кому идете навстречу в
первую очередь?

- Обращений много. Но мы смотрим,
где можно оборудовать подсветку, где
сети не перегружены, а где - нельзя.
Иногда бывает, что сети необходимо ме-
нять, а это стоит дороже, чем устройст-
во подсветки. Не забывайте: мы расхо-
дуем бюджетные деньги.

- То, чем вы занимаетесь, входит не
только в повседневную жизнь москви-
чей, но и в современную культуру - жи-
вопись, кино, фотографию... Художники
черпают вдохновение из того, что их ок-
ружает.

- Безусловно! В ту же Венгрию мы
привезли красивые проспекты с видами
Москвы. Наши коллеги с интересом рас-
сматривали работы фотохудожников,
запечатлевших ночную столицу. Не
только мы, светотехники, но и Гормост,
который занимается устройством фон-
танов, старается создать новую, непо-

вторимую среду, используя возможно-
сти художественного освещения. И мы
помогаем друг другу...

- То есть художественная подсветка
завоевывает в столице все больше про-
странства?

- Она уже шагнула за пределы МКАД,
осветив линию легкого метро. Наша за-
дача - выделить радиально-кольцевую
структуру нашего города с помощью
своих технических средств. Есть под-
светка в некоторых парках - например, в
Кускове, скверах, на набережных, в Нес-
кучном саду, в Лужниках. Мне бы хоте-
лось и больше сделать, но всегда прихо-
дится соизмерять желания с финансо-
выми возможностями.

- К тому же светотехника нуждается в
ремонте, в хозяйском глазе...

- Существует технический регламент,
который предусматривает еженедель-
ный осмотр светотехники, мытье сте-
кол, отражателей. Иногда необходим ре-
монт: сосульки падают, вандалы безо-
бразничают. Надо контролировать со-
стояние кабельных линий.

- А как бы заглянуть в будущее - в те
проекты, над которыми работаете?

- На очереди два проекта освещения -
Исторического музея и храма Покрова на
рву (собор Василия Блаженного). Слож-
нейшая, интереснейшая работа! Спасибо
Игорю Митичкину - заместителю дирек-
тора Исторического музея, который
очень хотел, чтобы мы поработали над
освещением этих национальных святынь,

тем более что мне довелось заниматься
освещением и Воскресенских ворот, и
Иверской часовни. Если у нас получится
все, как задумали, то федеральные вла-
сти, уверен, захотят и Кремль осветить.

- В Кремле-то, по-моему, и так свет-
ло...

- Он уже теряется в обрамлении набе-
режных и улиц с их разноцветьем архи-
тектурно-художественного освещения.
Стены Кремля выделены сегодня сла-
бым заливающим светом, да и соборы
тоже. Здесь бы архитекторам и свето-
техникам поработать!

- А современная архитектура вас не
привлекает?

- Дали нам заказ - здание ГАИ на Са-
довом кольце. Вот уж головы ломали:
как его подсветить? Кругом окна, окна,
окна. Коробка! Сверху поставили про-
жекторы, которые меняют свет: крас-
ный, желтый, зеленый. А на Красной
Пресне стоит Хаммеровский центр - се-

рая громада бетона со сплошной сте-
ной. Там есть лестничные марши. Выде-
лили их натриевыми лампами - получи-
лась «кожа змеи». Зато высотки под-
свечивать - одно удовольствие...

- Некорректный вопрос напрашивает-
ся: сооружение подсветки - дорогое де-
ло?

- Исторический музей представляете?
Чтобы подсветить его на современном
уровне, требуется порядка 10 миллио-
нов рублей. Но это завершающий ак-
корд его реконструкции, реставрации.

- Где находите профессионалов?
Ведь специалисты светотехники у нас
наперечет...

- Электромонтажники нужны не про-
стые, а способные работать на высоте,
имеющие специальный допуск. Пробле-
ма-то не в дипломе, а в опыте. Да и пья-
ницам тут, сами понимаете, не место - с
похмелья на высоту даже со страховкой
не пускают.

Основной состав светотехников-мон-
тажников - москвичи или жители Подмо-
сковья. Гастарбайтеров нет - ни из даль-
него зарубежья, ни из ближнего. А фронт
работы у них не только Москва - вся Рос-
сия. От Норильска до Калининграда.

- А говорят: регионы бедные...
- Но красиво-то всем жить хочется!

Может, со временем и в Европу выбе-
ремся. Престиж русских светотехников
растет год от года...

Беседу вел
Николай ПЕРМЯКОВ

Александр Александрович
ВЕЩИКОВ родился в 1953
году в Москве. Получил спе-
циальность инженера элек-
тронной техники в МИРЭА,
работал во Всесоюзном НИИ
оптико-физических измере-
ний, возглавлял одну из до-
черних компаний НПСП
«Светосервис». С 2000 года
- директор ГУП по строитель-
ству и эксплуатации архитек-
турно-художественной под-
светки.
Как и у всякого крупного сто-
личного руководителя, в ка-
бинете Вещикова на стене -
карта Москвы, но не простая
- утыканная разноцветными
булавочными головками, ко-
торые, сгрудившись в цент-
ре, тянутся вдоль магистра-
лей и кое-где поблескивают
на окраинах. У нее, у карты,
и начал разговор Александр
Александрович.

Александр ВЕЩИКОВ:

ПУСТЬ ВСЕГДА СВЕТИТ... РАДУГА!
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Вминувшее воскресенье
действующий глава Вене-
суэлы Уго Чавес во второй

раз одержал внушительную по-
беду на президентских выборах
и заявил о начале новой социа-
листической эры в истории сво-
ей страны. Таким образом, тен-
денция упрочения левых, анти-
американских взглядов в госу-
дарствах Латинской Америки
продолжается.

В Соединенных Штатах встре-
вожены такими внутриполити-
ческими процессами в странах
этого региона. Да и у нас неред-
ко приходится слышать о неко-
ем политическом «полевении» в
этой части земного шара. В чем
же причины этого явления?

Основная причина носит ци-
вилизационный характер. К Ла-
тинской Америке в начале
1990-х годов очень широко при-
менялись методы неолибераль-
ной экономики, которые, в об-

щем-то, соответствуют цивили-
зационным условиям США, Ве-
ликобритании, других развитых
государств, но никак не тому,
что происходит в Латинской
Америке. Под цивилизационны-
ми условиями я понимаю такие
важные понятия, как потреби-
тельская, трудовая, производст-
венная и предпринимательская
этика, без которой наладить со-
временное производство, обес-
печить научно-технологическое
развитие, повысить уровень
жизни населения невозможно.
Все должно быть применимо к
реалиям той или иной страны.

Кроме того, с начала тех же
1990-х годов Латинская Амери-
ка испытывала на себе постоян-
ный информационно-культур-
ный прессинг со стороны стран,
принадлежащих к несколько
иным цивилизационным архети-
пам, пропагандирующим свои
ценности, свои представления о

счастье, свое мировидение. И
прежде всего со стороны Соеди-
ненных Штатов.

Теперь Латинская Америка
немножечко встряхнулась, по-
скольку в середине 1990-х годов
полностью лопнули планы раз-
вития, построенные на импорти-
рованных моделях. И естествен-
ным образом начался поиск соб-
ственной модели. Пример тому -
Венесуэла, которая при всех из-
держках Уго Чавеса пытается на-
щупать собственную модель
развития. Недаром свою поли-
тику Чавес называет «боливири-
анской революцией». Это зна-
чит, что страна стремится вер-
нуться к своим основам, когда в
XIX веке она только начинала
строить государственность. И
теперь Венесуэла пытается на-
щупать какие-то собственные
параметры построения этой го-
сударственности. Ведь в XIX веке
большинство латиноамерикан-
ских стран почти под копирку
переписали американскую кон-
ституцию. Но прошло уже без
малого двести лет их независи-
мого существования. И тем не
менее ни одно из них, при отно-
сительных успехах в экономике
и политике, не достигло уровня
благосостояния США.

Эта главнейшая цивилизаци-
онная причина влечет за собой
причины экономические, соци-
альные и т.д. Тотальная прива-
тизация и разгосударствление
экономики, перевод всего и вся
в частные руки не могли пройти
даром. В этом плане, кстати, мы
очень схожи с Латинской Аме-
рикой. При том уровне граждан-
ского общества, которое суще-
ствует у нас, при том уровне по-
литического развития, представ-
ления людей о демократии, о
том, чего они в жизни хотят, все
это приобретает немножко ди-
коватые, карикатурные формы.
У россиян и латиноамериканцев
отсутствуют сдерживающие на-
чала. Отсюда резкий взлет кор-
рупции, преступности, в том
числе организованной, включая
терроризм. Отсюда прежде все-
го и резкое социальное расслое-
ние. Потому как у людей, кото-
рые получают доступ к каким-то
экономическим рычагам, тоже
отсутствует сдерживающее на-
чало в виде чувства собственно-
го достоинства, а также в виде
внешних ограничителей в лице
гражданского общества. Потому
они и пускаются во все тяжкие...

Транснациональная либе-
ральная модель хороша как не-

кая абстрактная норма. Но по-
пытайтесь применить ее без уче-
та местных реалий. Можно по-
пробовать вырастить ананас в
вечной мерзлоте, однако расти
он все равно не будет. Примерно
так же и со взращиванием
транснациональной либераль-
ной модели на латиноамерикан-
ской почве.

Отсюда и реакция масс, кото-
рые выдвигают собственных ли-
деров, голосуют за них, надеют-
ся переломить тенденцию к раз-
граблению всего и вся. Причем
лидеры эти очень разные. В
этом плане мы нередко ошиба-
емся, пытаясь всю Латинскую
Америку разукрашивать крас-
ным цветом. Ошибаются и наши
телевизионщики, подчас ставя
на одну доску Чили, Венесуэлу и
т.д. Это ложный стереотип.

Я бы назвал происходящее
националистическим, а точнее,
цивилизационным подъемом
Латинской Америки. Это нацио-
нализм в самом неприкрытом
виде. Он может носить как кон-
структивный, так и деструктив-
ный характер. Есть умеренные
националистические прави-
тельства - Бразилия, Чили,
Уругвай, Аргентина. Есть поли-
тические режимы с определен-
ными экстремистскими завих-
рениями - это Венесуэла с Уго
Чавесом, Боливия с Эво Мора-
лесом, где, кстати, еще присут-

ствует ярко выраженный этни-
ческий момент. Сейчас посмот-
рим, какой курс примут Эква-
дор и Никарагуа, где к власти
вернулся известный в прошлом
революционер-марксист Дани-
эль Ортега.

В любом случае нельзя всех
мешать в одну политическую
кучу. Мне, например, очень им-
понируют умеренные латино-
американские режимы, кото-
рые понимают, что нельзя с
экономическими законами об-
ращаться произвольно.

Основной урок для России в
этом плане состоит в том, что не
нужно забывать о своей нацио-
нальной почве. Все реформы,
маленькие или большие, в стра-
не надо начинать с того, чтобы
попытаться разобраться в са-
мих себе. Что мы хотим? Какую
стратегию избираем? Ибо со-
ставляющие простого человече-
ского счастья для русского,
американца, японца или индуса
во многом разнятся. Разумеет-
ся, надо взять апробированную
международную модель рыноч-
ной экономики (никакая другая
модель не дает такой произво-
дительности труда), но приме-
нять ее следует, делая соответ-
ствующие сноски на наш мента-
литет, психологию, историю.
Ведь у каждого государства -
своя специфика. И не только в
Латинской Америке.

Борис МАРТЫНОВ,
заместитель директора Института
Латинской Америки РАН, доктор
политических наук

Состояние дел в российском стро-
ительстве вызывает немалое бес-
покойство. Прежде всего оно

обусловлено снижением требований к
ведению строительных работ. И это
при том, что в современных условиях
такое совершенно недопустимо!

Последние восемь лет на фоне ус-
тойчивого экономического роста мы
наблюдаем не только ежегодное уве-
личение объемов возводимого жилья,
но и возрастание сложностей строи-
тельных работ. В подобной ситуации
от государства требуются соответству-
ющее их регламентирование, надзор и
контроль. Однако на деле - совершен-
но иная картина.

По данным Ростехнадзора, в 2005-
2006 годах имели место 36 случаев об-
рушения общественных и жилых зда-
ний. Многие из них сопровождались
человеческими жертвами. Наиболее
известные примеры – «Трансвааль-
парк», Басманный рынок, бывший цех
АЗЛК в Москве, торговый центр
«Ашан» в Подмосковье, мост в Екате-
ринбурге, плавательный бассейн в
Пермской области... Перечень можно
продолжить.

Свидетельствует это об одном: сис-
тему обеспечения безопасности при
строительстве и эксплуатации объек-
тов капстроя безопасной никак не на-
зовешь. Между тем ситуация становит-
ся еще более тревожной с учетом того,
что игнорирование строительными
компаниями ГОСТов и СНиПов может

привести к дальнейшему снижению
уровня безопасности в строительстве.

В чем суть проблемы? Казалось бы,
в настоящее время требования ко всем
этапам строительства любых зданий
установлены Градостроительным коде-
ксом РФ. Он предусматривает государ-
ственную экспертизу инженерных изы-
сканий и проектной документации. Са-
ми работы должны осуществляться в
соответствии с разрешением на строи-
тельство, проектной документацией и
градостроительным планом земельно-
го участка, а после выполнения -
предъявляться государственному стро-
ительному надзору. Регламентирован
и ввод зданий в эксплуатацию.

Проблема, однако, состоит в том,
что все перечисленные процедуры го-
сударственной экспертизы, надзора и
контроля предусматривают оценку со-
ответствия требованиям технических
регламентов. Они должны разрабаты-

ваться Правительством РФ и прини-
маться Государственной думой в фор-
ме закона – в соответствии с принятым
еще в 2003 году законом «О техниче-
ском регулировании».

За прошедшие три года в рамках
этого закона принят всего один техни-
ческий регламент, разработанный в
инициативном порядке. Вместе с тем
можно констатировать провал уже
третьей редакции правительственной
программы разработки технических
регламентов. Одновременно оказа-
лись замороженными на семилетний
срок все нормативные правовые доку-
менты, устанавливающие требования
безопасности и регулирующие про-
мышленный и потребительский рын-
ки, строительные стандарты, нормы
пожарной безопасности. На данный
момент ни один технический регла-
мент не принят и даже не прошел пер-
вое чтение в Государственной думе.

До принятия технических регламен-
тов нормы ГОСТов и СНиПов действу-
ют только в отношении вопросов без-
опасности. Теоретически. На практике
же из содержания ГОСТов и СНиПов не
всегда можно вычленить нормы, свя-
занные с безопасностью, и отделить
их от норм, с ней не связанных. В
спорных случаях это может сделать
только суд, опираясь на заключение
экспертов. Более того, 14 важнейших
СНиПов, утвержденных Госстроем РФ
накануне ввода в действие закона «О
техническом регулировании», не заре-
гистрированы Минюстом. То есть пра-
вовых последствий не имеют. 

Отдельный вопрос – эксплуатация
жилых и общественных зданий. Она
вообще не регулируется специальны-
ми законодательными актами феде-
рального уровня. Нет сегодня и обще-
го технического регламента, регулиру-
ющего безопасную эксплуатацию зда-
ний, строений и сооружений. Более то-
го, нет уверенности, что к установлен-
ному сроку – май 2007 года – он будет
внесен в Правительство РФ. А уж когда
он будет внесен в Государственную ду-
му, трудно и предположить.

Каков же выход из сложнейшей си-
туации? Прежде всего нуждается в не-
замедлительной корректировке Градо-
строительный кодекс. По нашему мне-

нию, требования, предъявляемые к
строительству зданий и сооружений,
их эксплуатации, должны быть разде-
лены на технические требования к без-
опасности, устанавливаемые регла-
ментами, ГОСТами, СНиПами, и требо-
вания, не являющиеся техническими
нормами, которые подлежат комплекс-
ному закреплению в положениях Гра-
достроительного кодекса. Для этого
необходимо дополнить кодекс главой,
содержащей требования процедурного
и организационного характера к экс-
плуатации объектов капитального
строительства. Эти требования долж-
ны обеспечивать с учетом технических
регламентов поддержание устойчиво-
сти, надежности и долговечности зда-
ний, строений и сооружений.

Основные параметры эксплуатации
того или иного объекта должны быть
определены проектной документацией. 

Наконец, в Градостроительном коде-
ксе должны быть установлены четкие
требования, предъявляемые к лицам,
занятым эксплуатацией зданий, а так-
же положения, регламентирующие
проведение государственного надзора
за соблюдением этими лицами устано-
вленных требований по эксплуатации.
Хотел бы подчеркнуть: значимость
данного вопроса особенно возрастает
в условиях демонополизации управле-
ния жилищным фондом и приходом
частных управляющих компаний в
сферу управления многоквартирными
жилыми домами.

Мартин ШАККУМ,
председатель Комитета Государственной
думы РФ по промышленности,
строительству и наукоемким технологиям

БЕЗ ГОСТов КАК БЕЗ РУК

Онаведении порядка на
рынках столицы за пос-
леднее время не сказал

разве что ленивый. Что-то из
сказанного, конечно, верно. Но
сколько, однако, искажений са-
мой проблемы! Много, напри-
мер, разговоров о том, что со-
кращение иностранной рабочей
силы оказало бы оздоравливаю-
щее влияние на наши рынки. Ес-
ли, мол, ставить цель привлечь
на рынки отечественных произ-
водителей, то без этого просто
не обойтись. Одним словом,
иностранца - под запрет!

Возможно, мои слова прозву-
чат не в унисон общим настрое-
ниям, но я категорически против
такого чисто механического под-
хода. Я вообще не считаю, что
мы кого-то должны выдворять

из системы обслуживания насе-
ления, в частности, с рынков.

Безобразия на рынках – вовсе
не следствие присутствия там
иностранцев – азербайджанцев,
грузин и других представителей
юга. Так сложилось по жизни: у
нас всегда в этой системе торго-
вли самыми активными были
именно они. И для меня, потре-
бителя, ровным счетом нет ни-
какой разницы, кто торгует на
рынке, – русский, азербайджа-
нец, грузин или представитель
иной национальности.

Кто-то, возможно, не согла-
сится с этой точкой зрения. На-
помню, однако, что именно вы-
ходцы с юга всегда решали в
столице проблему торговли ово-
щами и фруктами. Вспомните,
какой серьезной была проблема

отсутствия товаров в начале
1990-х годов. Решить ее удалось
благодаря тому, что именно
южане наладили нашу торгов-
лю. Что сказать им, если не спа-
сибо?!

Нет, начинать надо совсем не
с этого – с решения куда более
сложной проблемы. Было бы
разумнее, как мне кажется, на-
чать наведение порядка в зако-
нодательстве, в миграционных
делах и квотировании. Ведь
именно здесь сокрыты основ-
ные безобразия.

Во-первых, законы, которые
должны действовать, или вооб-
ще отсутствуют, или не исполня-
ются как нужно. Подумать толь-
ко: в стране до сих пор нет зако-
на о торговле. Мы в Москве еще
в 1998 году издали закон о тор-
говле. Поэтому у нас, может
быть, и порядка в этой сфере
чуть-чуть больше. Но на феде-
ральном-то уровне закона нет! 

Во-вторых, миграционная
служба не работала как следует.
Проверки, вскрывающие серь-
езные факты нарушений на
рынках, собственно выявляют
именно ее бездействие: разре-

шения миграционного нет, сани-
тарных книжек нет... Что со всем
этим делать? Запрещать? Нет,
просто наладить нормальную
работу соответствующих служб.
Надо все поставить с головы на
ноги. То есть дать возможность
людям нормально трудиться, за-
рабатывать и – главное - платить
налоги. Вот это и есть порядок.

Давайте в конце концов пе-
нять не только на иностранцев.
Давайте честно признаемся и в
своих недоработках. 

Как известно, Москва одной
из первых откликнулась на при-
зыв Президента России: при-
оритетом на сельхозрынках у
нас должна быть торговля для
отечественных фермеров. По-
сыл от президента совершенно
правильный. Остается лишь
правильно его понимать.

Действительно, есть регионы,
где фермер не может попасть на
рынок. Такие факты были. Для
Москвы к тому же характерен
такой факт, как пустующие тор-
говые места.

Мы написали всем губернато-
рам ЦФО: приглашаем ваших
фермеров, ждем, пусть приез-

жают. Утверждено распоряже-
ние правительства Москвы «О
дополнительных мерах по упо-
рядочению торговли на сельско-
хозяйственных рынках». На
сельхозрынках, являющихся го-
сударственными унитарными
предприятиями или акционер-
ными обществами со стопро-
центной долей города, зарезер-
вировано не менее 50 процентов
торговых мест, которые на
льготных условиях будут предо-
ставляться фермерским хозяй-
ствам и товаропроизводителям
из регионов РФ. То же рекомен-
довано сделать управляющим
рынками компаниям иных форм
собственности.

И что же, много приехало
фермеров? Судите по цифрам.
У нас на сельхозрынках города
4785 торговых мест. По инфор-
мации руководителей рынков,
реализацию сельхозпродукции
осуществляют свыше 1153
фермеров и региональных про-
изводителей. Остальные места
пустуют. Почему? Потому что,
во-первых, в регионах не слиш-
ком думают о своих сельхозто-
варопроизводителях. Во-вто-
рых, фермеру некогда ехать на
рынок, и не его это дело. Долж-
на быть создана система торго-

во-закупочных кооперативов,
торгово-закупочных баз. Она
существовала прежде в каж-
дом районе, в каждой области.
Ее почти везде разрушили. Там,
где не разрушили, стоит вопрос
о наведении порядка на рын-
ках.

Мелкий товаропроизводи-
тель, фермер к нам в Москву не
приедет. На рынок он поедет в
какой-нибудь небольшой город.
Небольшой город – он рядом,
близлежащим деревням не надо
решать проблем с доставкой то-
вара. А поставкой товара в мега-
полисы должны ведать крупные
закупочные предприятия. Имен-
но они могут обеспечить сбыт и
для фермеров, и, возможно, для
многочисленных садоводческих
хозяйств. Пусть только заявят о
себе -  мы сколько нужно, столь-
ко мест им и дадим.

Государство должно решать
саму проблему, лечить весь ор-
ганизм – создавать условия. Ес-
ли фермер не хочет торговать
сам, а хочет сдать продукцию,
государство должно поддержать
его, создав торгово-закупочные
предприятия. Пусть это будет
малый бизнес, большой бизнес
- какой угодно. Но он должен
быть.

Владимир МАЛЫШКОВ,
министр правительства Москвы
– руководитель Департамента
потребительского рынка и услуг

ЗАПРЕТАМИ ПОРЯДОК НЕ ОБЕСПЕЧИШЬ

АНАНАС В ВЕЧНОЙ МЕРЗЛОТЕ
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ОРГАНАМ СТРОЙНАДЗОРА СЕГОДНЯ 
НЕЧЕМ РУКОВОДСТВОВАТЬСЯ, 

ПРОВЕРЯЯ ПРОЕКТЫ И ТЕХНОЛОГИИ  
НА  СООТВЕТСТВИЕ ТРЕБОВАНИЯМ  БЕЗОПАСНОСТИ
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За последний год в семьях, яв-
ляющихся участниками городской
программы «Молодой семье - дос-
тупное жилье», родились 560 де-
тей, сообщила первый замести-
тель мэра в правительстве Москвы
Людмила Швецова в пятницу, 1 де-
кабря, на ежегодном заседании
пленума Союза женщин России.
Всего в программе в настоящее
время участвует около тысячи се-
мей.

Л. Швецова напомнила, что при
рождении ребенка в семье, участ-
вующей в жилищной программе
для молодых, город списывает
часть стоимости приобретаемого
ими жилья.

В программе могут участвовать
семьи, супруги в которых не менее
десяти лет проживают в Москве.
Со следующего года возраст каж-
дого из супругов, которые смогут
участвовать в программе, будет
повышен с 30 до 35 лет.
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Первый заместитель руководи-
теля Департамента потребитель-
ского рынка и услуг Москвы Геор-
гий Смолеевский в среду, 29 нояб-
ря, на совещании с представите-
лям Госпожнадзора призвал при-
нять самые жесткие меры к торго-
вым объектам, где нарушают тре-
бования пожарной безопасности,
вплоть до их закрытия, и строго
спрашивать с нерадивых руково-
дителей, ставящих под угрозу
жизнь и здоровье людей.

За десять месяцев 2006 года на
объектах торговли было зафикси-
ровано 338 пожаров, ущерб соста-
вил 16 млн. рублей. Количество по-
жаров по сравнению с аналогичным
периодом прошлого года увеличи-
лось на 18 процентов. Два человека
погибли и 13 пострадали.

Основные причины возгораний:
нарушение эксплуатации электроус-
тановок - 133 случая и неосторож-
ное обращение с огнем - 61 случай.
Десять пожаров произошло на рын-
ках - в пять раз больше, чем в про-
шлом году.

На совещании выступил исполня-
ющий обязанности начальника уп-
равления государственного пожар-
ного надзора Главного управления
МЧС России по Москве Александр
Лукашевич, который подтвердил,
что количество пожаров на объек-
тах потребительского рынка в этом
году действительно выросло. В Цен-
тральном округе рост составил 77
процентов, в СВАО - 68, в ЗАО - 30,
в Южном округе - 22, Зеленограде -
20 процентов. Наиболее проблем-
ный среди рынков - так называемый
Черкизовский куст, где в этом году с
тревожной закономерностью рынки
горят раз в квартал.
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ИНФОРМ
БЮРО

РЫНКИ В ОГНЕ

ЕСТЬ ЖИЛЬЕ - 
БУДУТ И ДЕТИ

4
НОВЫЙ ГОД - ПОРЯДКИ НОВЫЕ:
АРЕНДА ГОРОДСКИХ ОФИСОВ, 
МАГАЗИНОВ И СКЛАДОВ ПОДОРОЖАЕТ 
НА ТРИДЦАТЬ ПРОЦЕНТОВ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Власти Москвы и Стамбула в
четверг, 30 ноября, подписали
протокол о многостороннем сот-
рудничестве. Торжественная цере-
мония прошла в Белом зале мос-
ковской мэрии на Тверской улице.
Подписи под документом постави-
ли мэр Москвы Юрий Лужков и
мэр Стамбула Кадир Топбаш.

В протоколе говорится, что Мо-
сква и Стамбул будут сотрудничать
в области развития местного само-
управления, туризма, торговли,
инвестиций и финансов, жилищ-
ного строительства, транспортного
развития, охраны окружающей
среды, других областях.

Ю. Лужков сообщил, что Моск-
ва также будет помогать Стамбу-
лу в строительстве тоннеля под
Босфорским проливом, с помо-
щью которого этот турецкий го-
род получит возможность про-
кладки новых водопроводных се-
тей.

...И ТОННЕЛЬ ПОД
БОСФОРОМ

ЧЕТВЕРГ,30.11

Чистота, как известно,
залог здоровья - ба-
нальность этой мысли

не лишает ее бесспорной
убедительности. Об этом с
немалым унынием размыш-
лял я, оказавшись поздно ве-
чером в салоне одной из ма-
шин 2-го автобусного парка
ГУП «Мосгортранс». Уныние
вызывали колоритные рисун-
ки на стенках салона, авторы
которых, очевидно, сами не
подозревая, предпочитают
абстрактное направление в
живописи. Был еще номер те-
лефона какой-то Кати, напи-
санный чем-то черным. А с
координатами Кати соседст-
вовал лозунг известной поли-
тической партии... Весело,
право слово! Не нужно ни
книжки, ни газеты, чтобы ско-
ротать путь: достаточно этой
«салонной живописи». У ме-
ня, во всяком случае, ее изу-
чение заняло всю дорогу до
самых ворот автопарка.

- Да, к сожалению, наши
пассажиры – народ «творче-
ский». Разрисовывают сте-
ны, много всякого пишут и на
сиденьях, портят обшивку,

пластик. Если бы мы каждый
день не стирали эти художе-
ства, салоны автобусов дав-
но покрылись бы подобной
«живописью» в несколько
слоев, - соглашается со мной
сотрудник 2-го автобусного
парка Александр Поточак.

С «творчеством» пассажи-
ров Мосгортрансу приходится
бороться повсеместно и каж-
додневно. Ни один автобус,
закончив вечером свою рабо-
ту, не должен миновать по-
мывку - таково правило пар-
ков ГУП «Мосгортранс». Ради
чистоты – залога здоровья
техники - везде организованы
современные автомойки, тру-
дятся бригады рабочих.

Мойку во 2-м автобусном
парке открыли год назад.
Оборудована по последнему
слову техники. Вращением
щеток, подачей воды, которой
усердно моют каждую маши-
ну, управляет автоматика. Од-
нако без человека в этом про-
цессе все равно не обойтись:
стирать надписи, оставлен-
ные в салонах, техника, к со-
жалению, пока не научилась.
Вот и трут человеческие руки

эти надписи - снова и снова,
пока и следа не останется. Ру-
ки в основном женские, муж-
чин на такой работе мало.
Мойщик Александр Поточак –
одно из немногих исключе-
ний.

Одной водой и мылом про-
тив «живописи» в салоне не
обойтись. Приходится прибе-
гать к химикатам.

- В борьбе с «творчеством»
пассажиров используем до-
рогостоящие импортные пре-

параты. Применяем самые со-
временные растворители, на
каждую краску - свой, чтобы
наутро людям ничто не порти-
ло настроения, - рассказыва-
ет главный механик парка
Александр Перевозник.

В чистом автобусе, конеч-
но, приятно ехать не только в
салоне, но и за рулем. По сло-
вам водителя Николая Борзо-
ва, после мойки такое чувст-
во, что и двигатель работает
как-то бодрее.

Шум воды здесь не утихает
никогда: мойка работает круг-
лосуточно. Каждый автобус,
выходящий на линию, должен
сверкать и свеженадраенны-
ми бортами, и свежевымы-
тым салоном. Такое в Мосгор-
трансе правило.

- За этим постоянно ведется
контроль. Регулярно идут про-
верки на выезде машин из пар-
ка. Найти на улицах города гряз-
ный автобус Мосгортранса
очень сложно, - подчеркивает
главный механик.

- Это с утра. А к вечеру все
повторяется?

- Увы! - только и вздыхает
он в ответ.

В эти дни во 2-м автобусном
парке отмечают своеобразный
юбилей: подсчитано, что за год
работы новой мойки через нее
прошли ни много ни мало 100
тысяч автобусов.

Геннадий
АЛЕКСАНДРОВ

Новые правила для арендато-
ров городской недвижимо-
сти вступают в силу с 1 ян-

варя 2007 года в соответствии с
постановлением правительства
Москвы, сообщил первый замес-
титель руководителя Департамен-
та имущества столицы Валерий
Ануприенко на пресс-конферен-
ции в среду, 29 ноября.

В частности, при утрате арен-
датором основания для предоста-
вления льготы по арендной плате
в течение текущего финансового
года ставка арендной платы, при
условии соблюдения существен-
ных условий договора аренды,
будет сохраняться до конца теку-
щего расчетного периода. Таким
образом столичные власти зако-
нодательно закрепили обязан-
ность органов исполнительной
власти не чаще чем один раз в
год изменять размер ставки
арендной платы.

В. Ануприенко отметил, что при
получении арендатором основа-
ния для предоставления льготы по
арендной плате в течение финан-
сового года ставка арендной пла-
ты с применением льготных коэф-
фициентов устанавливается толь-
ко со следующего расчетного пе-
риода текущего финансового го-
да. Это поможет избежать ситуа-
ции, при которой у арендаторов
появлялась возможность полу-
чать льготы задним числом.

- При невключении арендатора
в реестр субъектов малого пред-
принимательства Москвы по со-
стоянию на 31 декабря 2006 года
ставка арендной платы с 1 января
будущего года для таких органи-
заций будет устанавливаться в
размере рыночной ставки, оценка
которой будет произведена неза-
висимо, с применением понижаю-

щего коэффициента, равного
0,83, - сказал В. Ануприенко.

В настоящее время из 6,2 млн.
кв. метров недвижимости, сдавае-
мых в аренду городом, 1,7 млн.,
или 27 процентов, приходится на
объекты малого предпринима-
тельства.

На пресс-конференции сооб-
щалось, что другой пункт постано-
вления дает две недели арендато-
ру для подписания подготовлен-
ного Департаментом имущества
договора аренды. Это не позволит
арендатору уклониться от подпи-
сания расчета на будущий год и
нанести бюджету города финан-
совый ущерб.

- Нашему департаменту поруче-
но устанавливать рыночную став-
ку арендной платы арендаторам,
не подписавшим в двухнедельный
срок с момента получения уведо-
мления произведенный расчет
ставки арендной платы, на осно-
вании заключения независимого
оценщика о рыночной величине
годовой арендной платы, - отме-

тил первый заместитель главы Де-
партамента имущества.

Он также пояснил, что новые
ставки начинают действовать
только после того, как арендатор
под ними подписывается. При
этом арендаторы, не желавшие
ранее платить по новым тарифам,
зачастую затягивали с подписани-
ем перерасчетов, что вынуждало

департамент подавать в суд. Про-
цессы длились многие месяцы, и к
тому времени, когда недобросове-
стного плательщика все-таки обя-
зывали подписать расчет, до кон-
ца года оставалось 1-2 месяца.
Из-за требований закона изменять
ставки арендной платы не чаще
одного раза в год такие недобро-
совестные арендаторы уходили от
значительной части оплаты.

В соответствии с новым поста-
новлением запрещено применять
понижающие коэффициенты к
арендаторам, выигравшим право
аренды на конкурсе. Зачастую
прежде приходилось сталкивать-
ся с ситуациями, когда арендато-
ры только после конкурса сооб-
щали о том, что они имеют право
на льготу. Подобный подход уще-
млял права проигравших участни-
ков конкурса.

В. Ануприенко сообщил, что с 1
января на 30 процентов подоро-
жает аренда городских офисов,
магазинов и складов.

«МС» - Интерфакс

ПОКЛОН
ПОБЕДИТЕЛЯМ
Празднованию 65-й годовщины разгрома немецко-

фашистских войск под Москвой была посвящена
пресс-конференция в Информационном центре пра-

вительства Москвы. В ней приняли участие представители
ветеранских и общественных организаций, органов испол-
нительной власти города, учреждений культуры.

Открывая пресс-конференцию, первый заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы, руководитель комплекса соци-
альной сферы столицы Людмила Швецова рассказала, что
в городе сегодня проживают 26,3 тысячи участников обо-
роны Москвы. Среди них - 21 Герой Советского Союза и
России, 22 Героя Социалистического Труда, два полных ка-
валера ордена Славы, более семи тысяч инвалидов Вели-
кой Отечественной войны. Дополнительно к текущему фи-
нансированию в качестве разнообразной помощи участни-
кам обороны Москвы израсходовано 120,6 млн. рублей (из
них: средства города и префектур - 106 млн. рублей, Пен-
сионного фонда - 14,6 млн. руб.).

В полном объеме удовлетворена потребность участников
обороны города в товарах длительного пользования: теле-
визорами, холодильниками, стиральными машинами в
2006 году обеспечены 4098 ветеранов.

Около 13 тысяч ветеранов получили адресную помощь
через органы социальной защиты населения. Свыше семи
тысяч одиноких защитников Москвы обслуживаются соци-
альными работниками на дому. Окружными и районными
службами отремонтировано более 400 квартир участников
обороны Москвы. Эта работа будет продолжена.

Участникам обороны Москвы в первоочередном порядке
предоставлялись путевки на санаторно-курортное лечение.
Все три с половиной сотни человек, пожелавших отдох-
нуть, получили путевки за счет средств бюджета Москвы,
из них 207 человек - в санаторий «Озеро Белое». Более 250
участников обороны отдохнули и поправили здоровье в Со-
циально-реабилитационном центре ветеранов войн и Во-
оруженных сил.

По медицинским показаниям 536 инвалидам из числа
участников обороны Москвы требуются транспортные
средства. Сегодня автомобилями «ока» обеспечены 232
человека, 273 человека вместо автомобиля (постановление
правительства Москвы от 7 ноября 2006 года № 877-ПП,
предусматривающее возможность выплаты компенсаций)
или после приобретения машин других марок получили де-
нежную компенсацию. Эта работа продлится и в 2007 году.

В ноябре 2006 года одновременно с другими социальны-
ми выплатами лицам, награжденным медалью «За оборо-
ну Москвы», и участникам строительства оборонительных
рубежей под Москвой, всего 26,3 тысячи человек, выпла-
чена единовременная материальная помощь.

К годовщине праздничные продовольственные наборы
будут вручены 7,5 тысячи участников обороны Москвы, со-
стоящим на надомном обслуживании в центрах социально-
го обслуживания.

Ежегодный конкурс ветеранских самодеятельных колле-
ктивов «Песни прошлых лет» в этом году посвящен 65-й
годовщине битвы под Москвой, и его заключительный га-
ла-концерт состоится 8 декабря в концертном зале «Из-
майлово». 

Выступившие на пресс-конференции председатель Мо-
сковского городского совета пенсионеров, ветеранов вой-
ны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных орга-
нов Владимир Долгих и председатель Московского коми-
тета ветеранов войны Иван Слухай от имени ветеранов
поблагодарили правительство Москвы за проявленную
заботу.

Владимир ПОТРЕСОВ

АРЕНДАТОРАМ НА ЗАМЕТКУ

КТО ОБЕЗОРУЖИТ
ПАЧКУНОВ?

Каждый день работникам автобусного парка
приходится смывать следы вандалов
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На состоявшемся 5 декабря в столичной мэрии
очередном заседании правительства города
рассматривался проект Московского трехсто-

роннего соглашения на 2007 год между московским
правительством, объединениями профсоюзов Мо-
сквы и городскими объединениями промышленни-
ков и предпринимателей.

Соглашение подписывается в пятнадцатый раз,
как подчеркнула выступавшая на заседании предсе-
датель Комитета общественных связей Москвы
Татьяна Васильева. Достигнутые в этих соглашени-
ях договоренности позволяют проводить консоли-
дированную политику в столь важных социально-
экономических областях, как уровень заработной
платы на предприятиях бюджетной сферы и конт-
роль за своевременной выплатой зарплаты, под-
держка городской промышленности и занятость на-
селения. Так, если в 1998 году 478 столичных орга-
низаций задолжали своим сотрудникам в общей
сложности свыше миллиарда рублей, то в этом го-
ду лишь десять предприятий срывали график вы-
платы зарплат.

- Однако уровень минимальной зарплаты в сто-
лице остается низким, - заявил председатель Мос-
ковской федерации профсоюзов Михаил Нагайцев.
– 17 процентов горожан получает не более пяти ты-
сяч рублей в месяц. 

По словам М. Нагайцева, соглашение предусмат-
ривает увеличение минимальной зарплаты в Моск-
ве с нынешних 4900 рублей до 5400 рублей с 1 мая
и 6100 рублей с 1 сентября 2007 г. Фонд оплаты
труда служащих государственных предприятий, оп-
лачиваемых по единой тарифной сетке, должен
возрасти на 40 процентов.

- Соглашение четко и глубоко проработано, - ре-
зюмировал мэр Москвы Юрий Лужков. – Причем я
бы обратил особое внимание на две стратегические
задачи, решение которых требует от нас макси-
мальных усилий. Это мероприятия, связанные с
проведением в 2007-м Года ребенка, и восстановле-
ние столичной системы профтехобразования. Я
предлагаю принять соглашение.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

МИНИМАЛЬНАЯ ЗАРПЛАТА 
В СТОЛИЦЕ ВОЗРАСТЕТ



Москва намерена 12 декабря
объявить тендер на поставку для го-
рода 60 трамваев, сообщил Юрий
Лужков на брифинге во время съез-
да «Единой России» в Екатеринбур-
ге в субботу, 2 декабря.

Мэр сообщил, что во время по-
ездки в Екатеринбург побывал на
ФГУП «Уралтрансмаш», который в
рамках конверсионной программы
производит трамваи, и пригласил
предприятие к участию в этом тен-
дере. По его словам, впечатление от
трамвая, производимого на екате-
ринбургском предприятии, хорошее,
но итоги тендера будут зависеть от
соотношения цены и качества.

Около 23 часов в воскресенье,
3 декабря, на пульт дежурного
службы «02» поступил сигнал о
взрыве в квартире в доме на ули-
це Люблинская. Приехавшая опе-
ративная группа обнаружила
жильца этого дома с нетяжелыми
ранениями лица и живота. Ос-
мотр квартиры показал, что хозя-
ин квартиры занимался незакон-
ным производством пиротехни-
ки, о чем неоднократно сообща-
ли его соседи.

По данному факту Кузьмин-
ская межрайонная прокуратура
возбудила уголовное дело по ста-
тье 222 УК РФ (незаконное изго-
товление взрывчатых веществ).

СУББОТА,2.12

ИНФОРМ
БЮРО

ОПАСНЫЙ
САМОДЕЛКИН

Правление Федеральной служ-
бы по тарифам РФ (ФСТ) во втор-
ник, 5 декабря, утвердило тарифы
для ОАО «Московская городская
телефонная сеть», которые всту-
пают в силу 1 февраля 2007 года.
До этого срока абоненты фикси-
рованной связи должны выбрать
один из трех тарифных планов и
заключить договор с МГТС.

Для населения плата за пользо-
вание линией составит 125 рублей
в месяц. Абонплата при отсутствии
технической возможности повре-
менного учета разговоров - 229
рублей. Стоимость минуты звонка
при повременном учете - 28 копеек.

Плата по комбинированному та-
рифу составит 104 рубля, она
включает в себя 370 минут разго-
воров. За каждую минуту сверх
включенного времени придется
заплатить 23 копейки.

Безлимитный тариф для граждан
утвержден в размере 255 рублей.

«МС» - Интерфакс 
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СТОЛИЦА УСТОЙЧИВО ОБЕСПЕЧИВАЕТСЯ

ТЕПЛОМ И ЭНЕРГИЕЙ. НО ЭТО ТРЕБУЕТ 
ОТ СЛУЖБ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА

РЕЖИМА НАПРЯЖЕННОЙ РАБОТЫ
факты и комментарии

ТРАМВАЙ ИДЕТ 
НА ТЕНДЕР
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НОВЫЕ ТАРИФЫ
МГТС

Начальник ГИБДД Москвы гене-
рал-майор Сергей Казанцев высту-
пает за ограничения на въезд
транспорта в центр столицы. Об
этом он сообщил в понедельник, 4
декабря, на встрече с депутатами
Мосгордумы, подчеркнув, что ут-
ром около 70 процентов автомоби-
лей везут только одного водителя,
а это большие легковые автомоби-
ли, которые и заполняют наши ули-
цы. С. Казанцев предположил, что
его многие будут критиковать, од-
нако высказал такое мнение: огра-
ничения в центре города должны
обязательно вводиться, и это могут
быть плата за проезд, организация
въезда для разных автомобилей по
четным и нечетным числам, а также
выделение специальных полос под
общественный транспорт.

С. Казанцев сообщил, что за пос-
ледние семь лет в Москве количе-
ство ДТП возросло в два раза, чис-
ло погибших в автоавариях увели-
чилось на 7,4 процента.

БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ
НЕ ОБОЙТИСЬ

ПОНЕДЕЛЬНИК,4.12
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«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» - 
ЧТОБЫ НЕ ЗАМЕРЗНУТЬ
Горячая линия ОАО «МОЭК» работает уже второй год. На нее жители могут обратиться со все-

ми вопросами, связанными со снабжением жилых домов горячей водой и теплом. И хотя ли-
ния работает круглосуточно и круглый год, по-настоящему «горячей» она становится с нача-

лом отопительного сезона. В этом году пробные топки производились с 3 октября, и у сотрудни-
ков «горячей линии» МОЭКа пошла настоящая работа. Если до наступления холодов в call-центр
поступало около 100 – 200 звонков в неделю, то с первых чисел октября их количество возросло
в несколько раз.

Всего с начала отопительного сезона операторы «горячей линии» приняли примерно 2700 об-
ращений потребителей. Из этих сигналов 2200 звонков были непосредственно связаны с работой
систем отопления и горячего водоснабжения. 1500 сигналов москвичей отправили для принятия
мер к специалистам компании по разным округам. Все они помогли вовремя выявить недостатки,
допущенные в период летних ремонтно-профилактических работ, устранить их.

440 звонков были переадресованы в дирекции единого заказчика, в Департамент жилищно-
коммунального хозяйства и благоустройства, в Мосжилинспекцию. 124 человека обратились на
«горячую линию» по вопросам оплаты за услуги компании.

А всего за год на линию поступило 15 тысяч звонков. Этот постоянно действующий канал свя-
зи с населением помогает нам не только объективно оценивать качество работы филиалов и спе-
циалистов компании. «Горячая линия» дает ценную информацию, которая позволяет корректиро-
вать, уточнять планы на следующий подготовительный период.

Хотелось бы всем читателям «Московской среды» напомнить номер нашей «горячей линии» -
975-03-02.

Иван КОЛЕСОВ,
сотрудник пресс-центра ОАО «МОЭК»

Очередное оперативное совещание
в минувшую пятницу первый за-
меститель мэра в правительстве

Москвы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства столицы Петр Аксе-
нов начал с представления нового гла-
вы Департамента топливно-энергетиче-
ского хозяйства (ДТЭХ) города - Евге-
ния Склярова. Ранее он являлся прези-
дентом АО «Моспромстройматериалы».

Как отметил Петр Аксенов, в последнее
время в деятельности коллектива ДТЭХ
наблюдалась разбалансированность,
крайне неудовлетворительно работали
структурные подразделения. Не выполне-
ны задания, связанные с генеральной
схемой развития энергетических мощно-
стей: два года на эти цели выделялись
средства, но они так и не были освоены.
Руководитель Комплекса городского хо-
зяйства пожелал Евгению Склярову успе-
хов на сложнейшем направлении работы.

По информации Департамента
ЖКХиБ, за неделю от тепло-, водо- и
электроснабжения отключалось 515
строений. Большая часть отключений -
405 - обусловлены проведением про-
филактических работ, в 110 случаях
они были связаны с авариями.

Собрания по выбору способа управ-
ления осталось провести в 9,7 процента
жилых домов города. Практически за-
вершили эту работу в ЮВАО, ЮЗАО и
ЮАО, несколько отстает СВАО.

В целом город устойчиво обеспечи-
вается теплом и энергией. Но вот с чем
пришлось столкнуться работникам Мо-
сковской городской электросетевой
компании: в пятницу в 10.35 отключи-
лись сразу четыре кабеля. С аварией
справились в течение немногим более
двух часов - к 12.44 последний потреби-
тель был обеспечен электричеством.
Однако в процессе подключения ре-
зервного варианта электроснабжения

возникли сложности: работникам ком-
пании не сразу удалось попасть на рас-
пределительный пункт, находящийся на
территории одного из промышленных
предприятий города. Причина - отсутст-
вие технического персонала.

Ситуацию жестко прокомментировал
Петр Аксенов:

- Всем заместителям префектов объ-
ясняли, что у нас начинается режим на-
пряженной работы. И вот уже первая
ласточка - нет на месте людей. Это пло-
хо. Необходимо, чтобы префекты еще
раз напомнили всем о том, что обслу-
живающий персонал должен находить-
ся там, где это необходимо. МЧС совме-
стно с электросетевой компанией надо
проверить предприятия, где находятся

крупные переключающие объекты, поз-
воляющие подать энергию по резерв-
ным линиям, на предмет наличия об-
служивающего персонала.

Мосжилинспекция на прошедшей не-
деле проверяла соблюдение мер безо-
пасности в жилищном фонде столицы.
Проверено 3442 подъезда, в 41 из них
оказались неисправными домофоны и
кодовые замки. Продолжала инспекция
оценивать и качество проведенных уте-

плительных мероприятий. За неделю
проверено 1840 подъездов, в 144 выяв-
лены нарушения. Ситуация несколько
улучшилась по сравнению с предыду-
щей неделей, однако замечаний еще
много. В результате оформлено 185
предписаний на устранение недостат-
ков, составлен 51 протокол по фактам
административных нарушений в отно-
шении ДЕЗов и обслуживающих орга-
низаций.

Немало претензий у инспекции и в
части противопожарного состояния жи-
лых домов. Нарушения зафиксированы
в 74 строениях. В основном речь идет о
разукомплектованности оборудования
противопожарных шкафов, неисправ-
ности автоматики, нарушении требова-

ний пожарной безопасности в подвалах
и на чердаках. По итогам проверок вы-
дано 62 предписания и оформлено 25
административных протоколов. В 43
строениях недостатки и нарушения уже
устранены.

Столичное управление МЧС на ми-
нувшей неделе проводило тренировки,
проверяя готовность средств резервно-
го энергообеспечения и обслуживаю-
щих их расчетов к работе в аварийных

ситуациях. Мобильные дизель-электро-
станции переданы в административные
округа, их расчеты прошли необходи-
мое обучение. Имеются и средства дос-
тавки электростанций к местам воз-
можных отключений.

Начальник ОАТИ Иван Ищенко сооб-
щил о реакции предприятий, организа-
ций и учреждений на письма, которые
были направлены в их адрес в связи с
недостатками в подготовке к зимнему
сезону. По 87 процентам замечаний бы-
ли приняты действенные меры. Наилуч-
шим образом отреагировали предпри-
ятия торговли, где устранили 93 про-
цента недостатков и нарушений, выяв-
ленных инспекторами.

Петр ПОЛЫНОВ

НИЖНИЙ 
НА МОСКВУ
РАВНЯЕТСЯ

На минувшей неделе в Нижнем Новгороде побывала делегация
Объединения административно-технических инспекций города
Москвы. Визит состоялся по инициативе губернатора Валерия
Шанцева, который намерен применить на нижегородской земле
опыт столицы в части внешнего благоустройства.

Делегацию возглавил первый заместитель начальника ОАТИ
Дмитрий Семенов. В составе делегации были также начальник
технической инспекции ОАТИ Алексей Дронов и начальник дорож-
ной инспекции ОАТИ Елена Воропаева. В Волго-Вятской академии
государственной службы московские гости выступили перед ру-
ководителями местных муниципальных образований и админист-
ративно-технических инспекций.

- Конечно, Нижний Новгород - не Москва, - отметил Дмитрий
Семенов. - Тем не менее это город с полуторамиллионным насе-
лением. И я думаю, что и проблемы, и пути их решения у нас во
многом пересекаются.

Это утверждение оказалось справедливым: москвичам при-
шлось ответить на огромное количество вопросов. Они касались
структуры инспекции и всех направлений ее деятельности, норма-
тивных документов, которыми она руководствуется в процессе
работы. А еще нижегородцев интересовало, есть ли у московских
инспекторов план по выявлению нарушений и каковы размеры
штрафных санкций, применяемых в отношении нарушителей. На
все вопросы аудитория получила исчерпывающие ответы. Дмит-
рий Семенов подробно рассказал и об организации городского
конкурса в сфере благоустройства. Похоже, что в Нижнем Новго-
роде намерены перенять этот опыт, и не исключено, что здесь по-
явится аналог «Московского дворика».

Представители столичного ОАТИ немало времени посвятили
знакомству с Нижним Новгородом. Конечно, их прежде всего ин-
тересовала организация работы коммунальных служб в части со-
держания города, развития и поддержания различных форм бла-
гоустройства. Побывали москвичи и в районном центре Городец,
где в последнее время тоже активно занялись благоустройством. У
этого небольшого городка на Волге, основанного в 1152 году, бо-
гатейшая история. Здесь хорошо развиты традиционные народные
промыслы, и теперь местные власти прилагают немалые усилия
для того, чтобы превратить Городец в один из центров туризма.

Петр ПОЛЫНОВ

Сносы старых домов ме-
тодом направленного
взрыва, похоже, стано-

вятся новомодным москов-
ским шоу. Причем бесплат-
ным и при этом зрелищным,
как голливудский боевик.

Население окрестных до-
мов о предстоящем событии,
естественно, предупреждают
заранее, а поэтому недостат-
ка в зрителях не бывает. Вот
и в понедельник утром в ок-
рестностях дома 24, корпус 1
по Открытому шоссе (ВАО) за
милицейским оцеплением со-
бралась изрядная толпа зе-
вак.

Длинная восьмиподъезд-
ная девятиэтажка с черными
проемами окон обреченно
вытянулась вдоль улицы.
Дом-смертник этот не какой-
то там ветхий или аварийный.
Он - ядовитый.

Так называемые феноль-
ные дома появились в Моск-
ве в начале семидесятых го-
дов прошлого столетия. В
районе Метрогородок они
строились для работников
столичного метрополитена и

железной дороги. Гнали дома
в авральном порядке, и в ка-
честве эксперимента для ус-
корения затвердевания в
строительный бетон добавля-
ли фенолформальдегид. Од-
нако уже через несколько лет
в этих домах стало твориться
что-то непонятное - их жиль-
цы стали подозрительно час-
то болеть. Некоторые специа-
листы тут же объявили: при-
чина бесконечных недомога-
ний - фенол, который выде-
лялся из стен каждой кварти-
ры. Правда, и до сих пор нет
однозначного заключения на
этот счет.

Тем не менее «фенольные
гнезда» в столице решено
наконец уничтожить. Пионе-
рами в этом списке стали три
дома в районе Метрогоро-
док. Согласно распоряжению
правительства Москвы

№ 2316-РП на месте
снесенного в минувший
понедельник дома
№ 24, корпус 1 по От-
крытому шоссе уже в
2007 году будет постро-
ен новый жилой комп-
лекс, куда переселят
жителей из дома 3,
корпуса 2 и 3 по улице
Николая Химушина. На
месте этих домов в
свою очередь будет по-
строено новое жилье.

- Начало реконструк-
ции района Метрогоро-
док откладывалось по
одной причине: люди не
хотели покидать свой

район, - пояснил префект
ВАО Николай Евтихиев. - Воз-
ведение стартовых домов да-
ет возможность осуществить
поэтапную реконструкцию
района.

В 11.08 по фасаду обречен-
ного дома покатилась волна
глухих взрывов. Дом вздрог-
нул и стал медленно, подъезд
за подъездом, оседать в под-
нимающееся густое облако
ядовито-желтой пыли. 

Однако, когда оно рассея-
лось, несколько секций дома
продолжали стоять как вко-
панные. Не помогли и повтор-
ные взрывы - то ли дом ока-
зался слишком крепким, то
ли взрывники напортачили.

Но факт остается фактом:
«фенольным гнездам» при-
ходит конец...

Александр 
ЧУДАКОВ

ПЕРСОНАЛУ БЫТЬ НА МЕСТЕ!

ФЕНОЛЬНОГО ГНЕЗДА
КОНЕЦ
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Яживу в Теплом Стане, и до ближай-
шего метро приходится ездить авто-
бусом 227, 281 или 144-м. Но ходят

они почему-то без всякого графика. Сто-
ишь-стоишь - и вдруг со стороны метро
«Юго-Западная» идет сразу целая колон-
на... Перерывы бывают по полчаса, а то и
больше. В 18-м автопарке нам объясняют:
мол, на дорогах пробки. На остановках лю-
ди тоже обсуждают эту тему, и им более
убедительным кажется другое объяснение.
Дело в том, что кроме автобусов здесь хо-
дят и маршрутки. Похоже, водители между

собой договорились: заработать-то все хо-
тят...

А вот автобус № 720, что идет из Солнцева
до магазина «Лейпциг», - из другого автопар-
ка, 14-го. Наверное, на его маршруте пробок
нет, потому что ходит он по графику. Те, кто
не хочет опаздывать, идут на его остановку,
хоть до нее и дальше. Остальные стоят и
мерзнут. Посчитал бы кто, сколько людей
простудилось из-за этого и во что нам обхо-
дится такая работа транспортников.

Алексей ПОДЧЕРНЯЕВ,
читатель «МС»
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Окружные и район-
ные власти в качест-
ве одной из основ-

ных своих задач рассмат-
ривают снижение уровня
производственного трав-
матизма и профессио-
нальной заболеваемости.
У нас созданы окружная и
районные межведомст-
венные комиссии по охра-
не труда, отраслевые ко-
миссии, базовый центр по
охране труда.

В центре внимания межведомственной комиссии
по охране труда - реализация соответствующей ок-
ружной программы, обеспечение безопасности сот-
рудников  предприятий и организаций. Комиссия
рассматривает причины случаев производственного
травматизма, ведет профилактическую работу по
его предупреждению. Совместно с членами МВК
участвуют в расследованиях несчастных случаев на
производстве представители префектуры и управ
районов.

С одной стороны, число ЧП  на производстве за
последние три года имеет тенденцию к снижению,
но все равно остается высоким. В 2005 году на рабо-
те пострадали пятьдесят восемь человек, из них ше-
стнадцать происшествий закончились  смертельным
исходом, в двух были травмированы сразу несколь-
ко человек, сорок привели к тяжелым последствиям.
За девять месяцев этого года  зафиксировано пять
смертельных случаев.

Основные причины несчастных случаев - неудов-
летворительная организация производства работ,
отсутствие контроля за безопасностью, формальное
проведение инструктажей и поверхностное обучение
основам охраны труда, нарушения трудовой и произ-
водственной дисциплины.

Для исправления всех названных недостатков у
нас в округе и был создан базовый центр по охране
труда. Уже сейчас видны результаты нашей совмест-
ной работы. В большинстве районных управ прове-
дены семинары, призванные повысить уровень спе-
циальных знаний и навыков тех представителей
предприятий и организаций, которые отвечают за
производственную безопасность персонала. Среди
мероприятий, повышающих надежность системы ох-
раны труда на малых предприятиях, - информацион-
но-методические семинары для руководителей ма-
лого бизнеса. На базе Центра развития предприни-
мательства начали функционировать уголки и мето-
дические кабинеты по охране труда. 

С выездом на места мы проверили двадцать ор-
ганизаций ЖКХ, обследовали тридцать четыре ор-
ганизации разных форм собственности. В ближай-
ших планах - проведение совместных проверок с
Гострудинспекцией и Роспотребнадзором.

Что показывают подобные рейды? Надо признать,
что не везде проводится аттестация рабочих мест,
слабо ведется документация по охране труда, рабо-
тодателями порой нарушаются требования норма-
тивно-правовых актов. Кроме того, зачастую не про-
водятся обучение и проверка знаний по охране тру-
да. Далеко не все работники тех предприятий и
служб, где это необходимо, обеспечены средствами
индивидуальной защиты.

Тем не менее анализ нашей работы за последние
годы позволяет утверждать: в округе усилилось вни-
мание работодателей к решению проблем охраны
труда в своих «вотчинах». Начиная с 2005 года в ор-
ганизациях ЖКХ несчастных случаев не было. Уже
появилась тенденция снижения производственного
травматизма на промышленных предприятиях. Но
успокаиваться нам рано. Профилактическую работу
мы будем вести последовательно,  одновременно не
ослабляя контроль за организацией безопасного
производства.

Здесь стоит особо отметить одно важное обстоя-
тельство. В благородном деле сохранения жизни и
здоровья человека на производстве не последнее
место принадлежит  социальному партнерству. Ныне
роль этого фактора все заметнее. Например, вместе
с Всероссийским научно-исследовательским инсти-
тутом охраны и экономии труда и кафедрой «Эколо-
гия и безопасность жизнедеятельности» МГТУ мы
надеемся оказать практическую и методическую по-
мощь предприятиям и организациям в обучении и
организации работы по охране труда.

За последний год окружные власти упрочили  свя-
зи с Центром развития предпринимательства ВАО,
базовым центром по охране труда, окружным сове-
том промышленников и предпринимателей, окруж-
ным советом Московской федерации профсоюзов,
муниципальным фондом поддержки малого пред-
принимательства. В настоящее время мы готовим
проект окружного трехстороннего соглашения на
2007 год, где также найдут свое отражение вопросы
охраны труда.

Сегодня для всех очевидно - труд надо охранять. И
делать это нужно не кустарным способом, а грамот-
но, привлекая к сотрудничеству лучшие умы и силы
округа.

Татьяна НЕВЕРОВА,
заместитель префекта ВАО

БЕЗ ТРУДА НЕТ
БЕЗОПАСНОГО ТРУДА

ТРУД НАДО ОХРАНЯТЬ – 
ПРИЧЕМ НА СОВРЕМЕННОМ УРОВНЕ, 
С ПРИВЛЕЧЕНИЕМ УЧЕНЫХ И СПЕЦИАЛИСТОВ, 
НА УСЛОВИЯХ СОЦИАЛЬНОГО ПАРТНЕРСТВА

Как продвигается программа по развитию сети
магазинов шаговой доступности в Западном
административном округе? В достаточном ли

количестве появились близ домов торговые точки со
сниженными ценами на социально значимые проду-
кты? Эту тему на совещании в префектуре ЗАО обсу-
дили руководители префектуры, главы управ рай-
онов и представители муниципальных образований.

- Еще два года назад мы провели опрос населения
о необходимости и целесообразности размещения
подобных магазинов, - вспоминает Надежда Шумае-
ва, заместитель начальника окружного управления
потребительского рынка. - На основании результатов
мы сформировали и утвердили районные планы раз-
мещения. В целом по программе до 2008 года пло-
щади данных предприятий должны увеличиться на
148 тыс. кв. метров.

Интересно, что подобное исследование проводили
и специалисты ГУП НИиПИ Генплана. Они вывели
другую цифру необходимых площадей - без малого
252 тыс. кв. м. Так кто же прав?

- Нельзя не принимать в расчет крупные торговые
объекты, которые пользуются спросом у жителей и

имеют своего покупателя, - пояснила разницу в циф-
рах Н. Шумаева.

- Как, например, не учесть крупный торговый
центр «Новопеределкино», который предоставляет
все виды социальных услуг и при этом находится в
пределах шаговой доступности для трех микрорай-
онов? - поддержала коллегу Дина Лиходеева, руко-
водитель муниципального образования Новопере-
делкино. - Зачем нужно занимать лишние помеще-
ния для магазинов-дублеров?

Но, как оказалось, бывает и наоборот. Занять бы
помещение, да свободных метров не осталось. Во-
прос аренды взбудоражил всех присутствовавших.
Выход оказался единственным - при определении
функционального назначения помещений Департа-
менту имущества нужно советоваться с управами
районов. 

- Да и с руководителями муниципальных образо-
ваний, - добавил префект ЗАО Юрий Алпатов. - При
этом в договоре аренды обязательно должна быть
прописана социальная значимость объекта. Нам все
нежилые помещения на первых этажах нужны толь-
ко под социально значимые задачи. А определять

статус помещения, под какие нужды оно будет пере-
дано, должны местные власти и органы местного са-
моуправления.

А вот в Дорогомилове ни одному магазину-арен-
датору не удалось отвертеться от социальной помо-
щи. По словам главы управы района Александра По-
пова, в районе введена пластиковая карточка, по ко-
торой ветеранам к предусмотренным скидкам добав-
лена скидка сто рублей в месяц. Причем распростра-
няется она на все виды товаров, а не только на утвер-
жденный перечень социально значимых продуктов.

- У нас есть договоренность с коммерческими
предприятиями об участии в этой работе, - добавил
глава управы. - Сейчас мы планируем не только рас-
ширение категорий населения, которые могут поль-
зоваться этой карточкой, но и увеличение скидки до
200 рублей в месяц.

Префект ЗАО подвел итог:
- Нам нужно сделать единый адресный реестр объ-

ектов потребительского рынка, - сказал Ю. Алпатов.
- Тогда у нас будет четкое понимание, где какой мага-
зин расположен и что именно нам необходимо в том
или ином микрорайоне.

ИПОСТАСИ ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ
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Как сказал префект
Петр Бирюков, олим-
пийские победы куют-

ся на спортивных площад-
ках во дворах. В 2004 году
17 спортсменов, живущих в
Южном округе, стали чем-
пионами афинской Олим-
пиады, а двое москвичей с
юга столицы завоевали «зо-
лото» туринской Параолим-
пиады. Сегодня в округе
499 открытых спортплоща-
док, 31 из которых построе-
на в текущем году. На каж-
дой площадке с детьми и
подростками занимаются
специалисты или тренеры-
общественники, они приоб-
щают к здоровому образу
жизни не только молодежь,
но и всех желающих. К при-
меру, на недавнюю осен-
нюю фитнес-зарядку, старт
которой дал из Лужников
мэр Москвы Юрий Лужков,
на дворовые площадки раз-
мяться под ритмическую
музыку вышли сотни и сот-

ни людей в возрасте от 5 до
80 лет.

Большое внимание, кото-
рое уделяет развитию фи-
зической культуры и спорта
префектура, позволяет ок-
ругу занимать призовые ме-
ста в городских соревнова-
ниях. На протяжении четы-
рех лет южане неизменные
лидеры в комплексном за-
чете массовых межокруж-
ных стартов, состоящих из
трех спартакиад: «Спорт
для всех» (среди взрослых),
«Московский двор - спор-
тивный двор» (среди детей,
подростков) и «Спартакиа-
ды молодежи допризывно-
го возраста». Кроме того,
четырежды подряд Южный
округ занимал первое место
в городской спартакиаде
школьников.

Районы ЮАО не похожи
друг на друга, свое лицо они
имеют и в отношении раз-
вития физкультуры и спор-
та. Оргкомитету конкурса

«Московский двор - спор-
тивный двор» нелегко было
определить лучших в шести
номинациях. Но вот лауреа-
ты названы и получили из
рук префекта кубки, почет-
ные дипломы, а также раз-
личный спортивный инвен-
тарь в подарок.

Передовым спортучреж-
дением по месту жительст-
ва стал подростковый клуб
«Ферзь» из Царицына. Лау-
реатами номинации «Луч-
ший спортивный двор» ста-
ли площадки, расположен-
ные по улицам Алма-Атин-
ской, д. 9, корп. 2 (Братее-
во), Судостроительной,
д. 38, корп. 1 (Нагатинский
Затон), Чертановской, д. 21,
корп. 1-3 (Чертаново Цент-
ральное). Наград префекта
удостоены лучшие спортив-
ные семьи: Зайдулиных
(Зябликово), Шмелевых
(Нагатинский Затон).

Лучшими организатора-
ми физкультурно-спортив-

ной работы, по мнению
жюри смотра-конкурса,
стали Николай Павлов
(Чертаново Южное), Миха-
ил Бармак (Бирюлево За-
падное) и Евгения Блюме
(Нагатино-Садовники).
Районы Царицыно, Моск-
воречье-Сабурово и Бирю-
лево Восточное отличи-
лись в номинации «Лучшая
управа района по органи-
зации работы с населени-
ем по месту жительства».
Лауреатами конкурса сре-
ди управ районов по ито-
гам спартакиады «Спорт

для всех» стали Зяблико-
во, Нагатино-Садовники и
Орехово-Борисово Север-
ное.

Как отметил Петр Бирю-
ков, спортивный двор - это
крепкое звено в цепи вос-
питательной работы с
детьми и подростками. Ес-
ли они будут под присмот-
ром талантливых специа-
листов, если здесь им бу-
дет чем занять свободное
время, они вырастут физи-
чески крепкими, здоровы-
ми людьми.

Сергей ИВАНОВ

«В ТЕМНОТЕ?» 
ДА НЕ В ОБИДЕ
ВМоскве у метро «Новослободская» открылся

ресторан «В темноте?» Внимание к новой точ-
ке общепита привлекла социальная ориента-

ция проекта, в котором будут задействованы инва-
лиды по зрению. В светлой части ресторана у вас
примут заказ, а в темной вас встретят слепые пово-
дыри, которые и проводят к столу.

Около 100 человек прошли отбор, а затем обуче-
ние и приступили к работе в третьем ресторане этой
серии. Первые два работают в Лондоне и Париже.
Во французской столице ресторан пропускает в год
100 тысяч посетителей, его любят посещать тури-
сты, поинтересоваться новинкой приходил и пре-
мьер-министр Франции. Посиделки в полутьме ста-
ли в Париже даже модными...

Проект назван экспериментальным, в его продви-
жении в России заинтересовано Всероссийское об-
щество слепых. Как сказал председатель Москов-
ской организации ВОС Александр Машковский, в
Москве только зарегистрированных инвалидов по
зрению 15 тысяч, у организации - девять своих про-
изводств, где работают полторы тысячи человек.
Трудно наладить сбыт продукции, говорят в ВОС,
недорогую продукцию стараются выдавить с рын-
ков. Многие слабовидящие люди имеют высшее об-
разование, но их знания не востребованы. Частный
бизнес не очень-то хочет видеть в своих рядах сле-
пых сотрудников. Многие организации разрывают
договоры с ВОС, например, это сделал недавно Аэ-
рофлот. А затем и ритуальные службы сменили
слепых музыкантов на музыкальные центры. 

Поэтому новый ресторан станет для многих спа-
сением от безработицы. Надежды инвалидов по
зрению на трудоустройство связаны и с заявлением
мэра Москвы Юрия Лужкова о том, что он будет
поддерживать идею квотирования рабочих мест для
членов ВОС, чтобы инвалиды Москвы работали и
чувствовали себя полезными и нужными в родном
городе.

Ресторан «В темноте?» находится около станции
метро «Новослободская» по адресу улица Октябрь-
ская, дом 2/4.

Галина КРАСОВА

В префектуре ЮАО наградили победителей и призеров окружного
этапа смотра-конкурса «Московский двор - спортивный двор»

ОЛИМПИЙЦЫ ПОДРАСТАЮТ ВО 

ГДЕ ТЫ, АВТОБУС?

Оказывается, в России есть не только суво-
ровцы и нахимовцы, но и жуковцы. Их
воспитывают в Георгиевском кадетском

корпусе имени маршала Жукова. Школа жуков-
цев находится в районе Хорошево-Мневники
Северо-Западного административного округа..

- Наш корпус расположен на базе средне-об-
разовательной школы № 115, – рассказывает
отличник народного просвещения, полковник
запаса Виктор Бондюков. - Конечно, мы бы хо-
тели иметь свое собственное помещение. Но, к
сожалению,  пока существуем на общественных
началах. Так что программа-максимум для кор-
пуса - стать государственной кадетской школой.

Виктор Юрьевич основал Георгиевский ка-
детский корпус 21 октября 1995 года.  И руко-
водители, и сами ребята с оптимизмом смот-
рят в будущее. Надо сказать, что у них есть не-
мало друзей, которые поддерживают кадет-
ский корпус в трудную минуту. Это прежде все-
го Комитет общественных  связей правительст-
ва Москвы, правление Клуба героев, комитет
памяти Жукова, управа района Хорошево-
Мневники. И благодаря такой опеке Георгиев-
ский кадетский корпус имени маршала Жукова
остается в строю. 

Ребятам дают среднее образование.  До-
полнительно они изучают этикет, осваивают
бальные танцы, рукопашный бой, плавание,
прикладные виды спорта. В школе обязатель-
на качественная военная подготовка по про-
грамме военных училищ. Курсантов даже

учат прыгать с парашютом. Кадеты трениру-
ются на базе третьего аэроклуба РОСТО в по-
селке Волосово. И еще - в кадетском корпусе
ребятам преподают историю православия.
Так что образование они получают на высо-
ком уровне. И неудивительно, что 80 процен-
тов выпускников поступают в высшие воен-
ные учебные заведения. 

- Мы ко всему стараемся подходить основа-
тельно, – говорит Виктор Юрьевич. – У нас есть
и свое собственное знамя, и свой герб. Мы да-
же придумали гимн. Лучшие кадеты на выпус-
ке получают «Жуковское золотое оружие» - ар-
мейский кортик.

- Будь у нас побольше средств, мы могли бы
брать ребят в наш корпус не с восьмого класса,
а уже с пятого,  - говорят преподаватели.

В общем, проблемы есть. Но с каждым
годом сюда приходит все больше ребят.

Георгий ПАНИН
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ПРЕЕМНИКИ МАРШАЛА



ОБЩЕСТВЕННО
ПРИЗНАННЫЕ...
ВМосковском международном доме музыки

прошло вручение жителям и общественным
организациям Центрального администра-

тивного округа премии «Общественное призна-
ние». Ее учредил Общественный совет при префе-
кте ЦАО.

- За 15 лет работы в округе установлен диалог
между властью и обществом, - открыла церемо-
нию депутат Мосгордумы Инна Святенко, воз-
главляющая Общественный совет. - В основном
в ходе диалога затрагивались законодательные
и правовые проблемы. А вот социальные вопро-
сы поднимались редко. Проще говоря, этой ра-
боте не хватало своего рода приземленности,
практических аспектов. Учреждение новой пре-
мии способствует устранению этого недостатка.

Желающих побороться за «Общественное при-
знание» оказалось более сотни. В жюри вошли та-
кие известные люди, как Леонид Рошаль, Юрий
Соломин, Римма Казакова, представители некото-
рых общественных организаций. Победителей при-
шлось выбирать более чем из сотни кандидатов по
12 основным и 3 специальным номинациям. Среди
них шесть персональных, типа «Поколение добра»,
«Меценат ЦАО», и шесть коллективных, например,
«За значимый вклад в общественную деятель-
ность», «За лучший молодежный проект»...

- Премия помогла объединить общественные
силы ЦАО и выявить лучших для более тесного
сотрудничества с властью, - пояснил ректор Архи-
тектурного института Александр Кудрявцев, также
входящий в Общественный совет.

В Таганском районе в номинации «За лучший
реализованный проект социально ответственно-
го бизнеса» победил директор выставочного за-
ла «Творчество» Григорий Гинзбург. Он ежегод-
но проводит 24 крупномасштабные российские
и международные выставки. Причем для инва-
лидов, ветеранов и малообеспеченных граждан
вход свободный.

В Тверском районе среди энтузиастов выдели-
ли коллектив культурного центра «Педагогика
творчества». Им присудили второе место в номи-
нации «За вклад в общественную деятельность».
И не случайно. Эти люди на протяжении 17 лет ор-
ганизуют культурный досуг местных жителей. В
центре не проходит и дня без какого-нибудь фес-
тиваля или конкурса. Интересным начинанием
стали выставки рисунков одаренных детей рай-
она. К тому же коллектив центра активно прини-
мает участие в городских программах. Так, в ок-
ружном конкурсе «Улучшаем свое жилище» заня-
то первое, а в городском - третье места.

Среди персональных номинантов запомнилась
Лилия Симанкова. Она создала в одном из арбат-
ских двориков сад, ставший победителем в ок-
ружном конкурсе «Цветы у дома» и районном
«Лучший дворик при активном участии жителей».

Специальную премию вручили 96-летнему Ни-
колаю Ермакову, который принимал участие в
разминировании Пушкиногорья в военные годы.
Именно ему мы обязаны сохранностью могилы
Александра Пушкина. Разве он не достоин «Обще-
ственного признания»?

Префект ЦАО Сергей Байдаков вручил победи-
телям дипломы и статуэтки, выполненные в фор-
ме цветка, символизирующего карту округа.

Завершая церемонию вручения премии, Сергей
Львович отметил:

- Здесь мы увидели достойных граждан нашей
страны. Это подвижники, которые безвозмездно
помогают людям. Когда-то в Сибири хозяева вы-
вешивали за ворота мешочки с сухариками, что-
бы каторжники могли подкрепиться. Русские
женщины выходили на улицы и давали хлеб ко-
лоннам военнопленных, гонимых по этапу. Доб-
ровольная помощь другим людям свидетельству-
ет о патриотическом настрое общества, и тем, кто
не отказывает ближнему в такой помощи, - обще-
ственное признание...

Ольга ПЕТРУСЕВА

6
7
5
-2

3
-6

6

7лицом к лицу
ДОМА ЖИВУТ СТОЛЬКО, СКОЛЬКО ИМ

ОПРЕДЕЛЕНО ЛЮДЬМИ:
АРХИТЕКТОРАМИ, СТРОИТЕЛЯМИ,

ЖИЛЬЦАМИ И, КОНЕЧНО, ЧИНОВНИКАМИ

п
о
 б

у
д
н
я
м

 с
 1

6
.0

0
 д

о
 1

7
.3

0
E
-m

a
il
: 

m
o
s
w

e
d
@

z
m

a
il
.r

u
Д

И
С

П
Е
Т
Ч

Е
Р
С

К
А
Я

 «
М

С
»

В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Г. Красова, Т. Корчмарек, 
Г. Панин, О. Петрусева, 
П. Полынов, А. Чудаков

Теперь управлению потребительского рынка
префектуры ЗАО совместно с управами при уча-
стии муниципальных образований предстоит оп-
ределить реальную, а не теоретическую потреб-
ность в магазинах шаговой доступности на теку-
щий момент. А также составить карту вероятного
их размещения с учетом возможностей каждого
района, в том числе и по нежилым помещениям.

- Нам предстоит и еще одна серьезная провер-
ка, - подчеркнул префект. - Необходимо выявить,
насколько шаговые магазины являются социаль-
ными. Проверить качество товаров и цены на них.
И если эти моменты не соответствуют статусу ма-
газина, то ставить вопрос о расторжении догово-
ра аренды.

Главная задача, по мнению Ю. Алпатова, -
обеспечить жителей округа не просто близкими к
месту проживания магазинами, но магазинами,
которые могут предложить покупателям товары
повседневного спроса по доступным ценам. А да-
лее возможно распространение шаговой доступ-
ности на всю социальную инфраструктуру. Это
относится и к сфере медицинских услуг, дошко-
льным образовательным учреждениям, к работе
с общественными организациями, ветеранами,
пенсионерами, к учреждениям досуга.

Ольга ПЕТРУСЕВА
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«Подскажите, каким документом в Москве
регулируется оплата коммунальных услуг по
вторичному жилью, находящемуся в моей
собственности?

Сергей МЕДИНЦЕВ,
кандидат медицинских наук».

- Вопросы оплаты жилищно-коммуналь-
ных услуг по вторичному жилью, - сообщили

«МС» в Городском едином информационно-
аналитическом центре, - регулируются по-
становлением правительства Москвы № 142-
пп от 24.02.98 «О расчетах за жилищные ус-
луги и отопление (редакция 2001 г.)», а так-
же постановлением правительства Москвы
№ 983-пп от 06.12.05 «Об утверждении цен,
ставок и тарифов на жилищно-коммуналь-
ные услуги для населения на 2006 год».

«Я инвалид. Скоро собира-
юсь переехать к сыну в Кур-
кино. И мне нужно место для
машины. Но в районе я не
увидел ни одной «ракушки».
Подскажите, пожалуйста, что
мне делать? Куда пристроить
свой автомобиль?

Виктор ШМАКОВ, 
СЗАО».

Вот что сообщил «МС»
глава управы района Курки-
но Сергей Еремеев:

- У нас есть достаточно
много льготных категорий
населения – это инвалиды
войны, ветераны, которые
имеют право на установле-

ние металлических тентов.
Но мы им предложили гара-
жи в многоэтажных паркин-
гах на условиях льготной
аренды. Это порядка двухсот
рублей в месяц. Пожалуйста,
паркуйтесь на готовеньких
стоянках.

«В моем доме практически не производят уборку. Лестни-
цы грязные, а «налог за чистоту» берут регулярно. Все в до-
ме возмущаются, а у нас как не убирали, так и не убирают.
Можно ли подать в суд на управляющую компанию, чтобы
она сделала перерасчет за непредоставленные услуги?

Лидия САЕНКО, САО».

ОПЛАЧЕННОЕ БЕЗДЕЛЬЕ
Как сообщил «МС» юрист Юрий Толмачев, в настоя-

щее время постановлением Правительства РФ № 491 от
13 августа 2006 г. утверждены Правила содержания об-
щего имущества в многоквартирном доме. Также утвер-
ждены Правила изменения размера платы за содержа-
ние и ремонт жилого помещения в случае оказания услуг
и выполнения работ по управлению, содержанию и ре-
монту общего имущества в многоквартирном доме не-
надлежащего качества или с перерывами, превышающи-
ми установленную продолжительность.

В соответствии с этими нормативными документами
вы вправе через суд потребовать снижения оплаты.
Только нужно все имеющиеся недостатки в обслужива-
нии подробно оформить.

Руководитель отдела свя-
зи, телематики и навигации

Департамента транспорта и
связи столицы Роман Резни-

ков сообщил «МС», что жите-
ли Зеленоградского округа
столицы могут не беспокоить-
ся: они не будут лишены пря-
мой связи с Москвой. Единст-
венное, что предстоит всем
зеленоградцам - это переход с
кода 495 на код 499, который
тоже является московским.

ПРИВИВКИ ОТ БЕШЕНСТВА
«Я житель района Можайский. Можно ли где-то на нашей территории привить от бешен-

ства свою собаку бесплатно?
Игорь КОНКИН, ЗАО».

Как нам сообщили специалисты управы Можайского района, на основании Закона
г. Москвы «Об эпизоотическом и ветеринарно-санитарном благополучии г. Москвы», а
также в целях исполнения Государственной программы по проведению обязательной еже-
годной вакцинации домашних животных против бешенства и распоряжения правительст-
ва Москвы, госветслужбой ЗАО во временных прививочных пунктах, расположенных на
территории района, планируется с января по май 2007 г. проведение бесплатной вакцина-
ции собак и кошек.

За информацией о дате и графике проведения вакцинации, работе прививочных пунк-
тов следует обращаться в ГУП ДЕЗ Можайского района по тел. 447-30-41.

«Я слышал, что в случае заполняемости салона авто-
буса пассажирами на 70 процентов и более посадка
должна производиться через все двери. Действительно
ли существует такое правило?

Илья МОИСЕЕВ».

ОТКРОЙ ДВЕРИ, ВОДИТЕЛЬ!
В ГУП «Мосгортранс» «МС» пояснили, что подобное

правило существует. Поэтому в случае его несоблюде-
ния водителем звоните по телефонам «горячей линии»:
951-14-29, 951-12-58 (круглосуточно). В ночное время
работает автоответчик.

Там также примут ваши сигналы и по фактам других
нарушений: изменение маршрута следования, несоблю-
дение графиков движения, мест посадки/высадки пасса-
жиров. При обращении необходимо указывать дату, вре-
мя, бортовой номер автобуса. А если хотите узнать о
принятых мерах, то не забудьте оставить свои контакт-
ные телефоны.

«Будет ли сноситься (если да, то когда) пятиэтажный дом
№ 41 по Щелковскому шоссе?

Ирина МОРОЗОВА, район Гольяново».

ЖДАТЬ ОСТАЛОСЬ НЕДОЛГО
Как сообщили «МС» в управе района Гольяново (ВАО), этот

дом стоит в плане на снос до 2010 года.

ТРИ ГОДА НА РАЗДУМЬЯ
«Опубликуйте, пожалуйста, последний срок бесплатной приватизации жилья.

Василий ПЕТРОВСКИЙ».
- Законом, принятым в июне 2006 года Госдумой РФ, - сообщил «МС» заместитель руково-

дителя Главного управления Федеральной регистрационной службы по Москве Виктор Суздаль,
- последний срок бесплатной приватизации жилья установлен на 1 января 2010 года.

ДОЛГОСТРОЙ, ДО СВИДАНИЯ!
«Я живу в районе Орехово-Борисово Южное. Вот уже более десяти

лет по адресу Каширское шоссе, владение, 63, корп. 3 чернеет угрю-
мая заброшенная высотка. Подскажите, пожалуйста, завершат ли ко-
гда-нибудь это строительство? Если  да, то что здесь планируется
разместить?

Валентин ТУМАНОВ, ЮАО».
Ответ на этот вопрос «МС» получила от сотрудников управы района

Орехово-Борисово Южное. По их данным, объект незавершенного
строительства по адресу Каширское шоссе, вл. 63/3 принадлежит на
правах собственности ЗАО «Инфосеть». В соответствии с распоряже-
нием правительства Москвы строительство этого здания будет возоб-
новлено  с последующим размещением в нем суперсовременного де-
лового центра «Орехово», а также спортивного торгово-развлекатель-
ного центра, рассчитанного на лучшую организацию досуга молодежи
близлежащих районов.

В настоящее время на этот объект разработана исходно-разреши-
тельная документация, на земельный участок площадью около трех
гектаров оформлен договор аренды под строительство. Но на прове-
дение согласования с большим числом городских организаций и дора-
ботку проектно-сметной документации требуется длительное время. В
связи с этим начать работы ориентировочно планируется в первом
квартале 2008 года, а  завершить строительство - в 2009 году.

«КВАРТИРА» ДЛЯ АВТОМОБИЛЯ

ЖИЛКОМУСЛУГИ В ЗАКОНЕ

ОТ ПЕРЕМЕНЫ КОДА СУТЬ НЕ МЕНЯЕТСЯ 
«Многие жители Зеленограда, особенно пенсионеры, обес-

покоены слухами о возможном лишении московских телефон-
ных номеров. Если МГТС заставит нас платить, как за межго-
род, за каждый звонок в Москву, мы разоримся. Чего же нам
ждать?

Виктор  МИХАЙЛЕНКО, ЗелАО».

Подробное разъяснение по дан-
ному вопросу мы получили в Мос-
ковском городском информацион-
но-аналитическом центре. Перерас-
чет платежей в случае временного
отсутствия по месту жительства
производится в настоящее время в
соответствии с Правилами предос-
тавления коммунальных услуг гра-
жданам, утвержденными постанов-
лением Правительства РФ от 23
мая 2006 года № 307.

В случае временного отсутствия
в жилом помещении от пяти пол-
ных календарных дней подряд вы
имеете право обратиться в район-
ный ЕИРЦ с заявлением о перерас-
чете коммунальных услуг. Следует
отметить, что день выбытия и день
прибытия не включаются в период
отсутствия, а плановое отключение
горячей воды (21 день) учитывать-
ся не будет. Перерасчет платы осу-
ществляется за холодное и горячее
водоснабжение, водоотведение и

газоснабжение. Жилищные услуги
и отопление не входят в перечень
услуг, по которым производится
перерасчет. Перерасчет не может
быть осуществлен в случае наличия
в жилом помещении индивидуаль-
ных приборов учета.  

Документами, приложенными к
заявлению и подтверждающими
факт и время отсутствия по посто-
янному месту жительства, являют-
ся: 

- именные проездные билеты
или их копии;

- справки из больниц, домов от-
дыха, гостиниц, общежитий и дру-
гих организаций временного пре-
бывания, а также посольств, кон-
сульств;

- копия командировочного удо-
стоверения или справка о команди-
ровке, заверенные по месту рабо-
ты;

- счета за проживание в гостини-
це, общежитии или другом месте
временного пребывания или их ко-
пии;

- справка органа внутренних дел
о временной регистрации потреби-
теля по месту его временного пре-
бывания;

- справка организации, осущест-
вляющей охрану жилого помеще-
ния, в котором потребитель вре-
менно отсутствовал;

- справки о проживании на даче
необходимо заверить у руководите-
ля (председателя) садоводческого

товарищества, дачного кооператива
и т.д., а при отсутствии такового - у
уполномоченного лица местной ад-
министрации населенного пункта
или района (поселковый совет, рай-
онная администрация и т.д.);      

- иные документы, обоснован-
ность представления которых оце-
нивается в каждом конкретном слу-
чае.

Обращаем ваше внимание, что
документы для перерасчета разме-
ра платы за коммунальные услуги
должны быть оформлены надлежа-
щим образом и представлены в
ЕИРЦ в течение месяца после окон-
чания периода временного отсутст-
вия. ЕИРЦ вправе снимать копии
предъявляемых документов и про-
верять их подлинность, полноту и
достоверность содержащихся в них
сведений, в том числе путем напра-
вления официальных запросов в
выдавшие их органы и организа-
ции.

КАК ПОДТВЕРДИТЬ ОТСУТСТВИЕ?
«Скажите, какими документами можно подтвердить свое отсутствие по

месту постоянного проживания для перерасчета коммунальных услуг?
Алла РУСАКОВА, ЦАО».
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Реформа ЖКХ:8
ГРАЖДАНЕ МОГУТ БЫТЬ УВЕРЕНЫ 
В СОХРАНЕНИИ СВОЕГО ЖИЛИЩА,
ТОЛЬКО ЕСЛИ САМИ БУДУТ ИМЕТЬ
К ЭТОМУ ПРЯМОЕ ОТНОШЕНИЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (200), 6 - 12 декабря 2006

22 ноября, как сообщила
«МС» в № 44 (стр. 4), Госу-
дарственная дума приняла
поправки в закон «О введе-
нии в действие Жилищного
кодекса РФ», касающиеся
переноса срока, предостав-
ленного гражданам для выбо-
ра способа управления мно-
гоквартирным домом, с 1 ян-
варя 2007 года до 1 января
2008 года.

...В1998 году в районе Коньково Юго-
Западного административного окру-
га столицы был создан обществен-

ный совет по жилищно-коммунальному хозяйст-
ву. В его состав сейчас входят депутаты муници-
пального собрания, председатели жилищных
объединений, старшие по домам и подъездам.
Председателем совета два года назад избран де-
путат муниципального собрания Сергей Кочнев.
На заседаниях совета обсуждаются, к примеру,
вопросы деятельности домовых комитетов, про-
грамма установки тепло- и водосчетчиков, проект

реконструкции микрорайона 3-4, 6-го района, ак-
туальные проблемы, реформы ЖКХ. На послед-
нем заседании активисты не обошли стороной и
проблемы, возникающие в связи с необходимо-
стью выбора управляющих компаний. Инициати-
ву взял в свои руки, пожалуй, самый опытный
член совета - его основатель, руководитель Сою-
за собственников жилья ЮЗАО, председатель
правления ЖСК «Зарайск» Виктор Голланд.

- Друзья дорогие, давайте говорить откровен-
но, - призвал Виктор Борисович. – Собрания по
выбору управляющих компаний зачастую прохо-
дят на редкость формально. Виталий Акимкин,
начальник управления координации деятельно-
сти по управлению многоквартирными домами и
паспортизации жилфонда Департамента жилищ-
ной политики и жилищного фонда Москвы, неод-
нократно разъяснял: в ТСЖ и ЖСК никаких соб-
раний подобного рода проводить не надо. Теперь
и Государственная дума, и Совет Федерации вы-
несли по этому поводу свой вердикт, отменив
пункт 14 закона «О введении в действие Жилищ-
ного кодекса», согласно которому ЖСК должны
были до 1 января 2007 года преобразоваться в
ТСЖ.

У нас в Конькове вопрос решается по-делово-
му. Союз собственников жилья округа, управа и
ДЕЗ согласовали договор на содержание и ре-
монт жилых помещений и предоставление услуг

горячего и холодного водоснабжения в жилищ-
но-строительных кооперативах района. Причем
этот договор подписали уже 40 из 78 ЖСК рай-
она.

- Подождите, Виктор Борисович, - не утерпела
Любовь Афонина, старшая по дому, представи-
тель муниципального сектора, - а как быть нам?
Вы со своим ДЕЗом договор подписали, а как же
мы, муниципалы?

- Упомянутые мною сорок ЖСК, - объяснил
В. Голланд, - подписали договор не со «своим», а
с нашим общим ДЕЗом. И я хочу спросить: зачем
после всех разъяснений требовать проведения
собраний с ТСЖ и ЖСК? Ведь ясно заявлено: в
соответствии с Жилищным кодексом функцию
управления домами жилищные кооперативы бе-
рут на себя. Полагаю, управа и ДЕЗ свои усилия
должны сосредоточить как раз на муниципаль-
ном жилье. В районе 200 таких зданий, работы
непочатый край.

- Виктор Борисович поднял очень важный воп-
рос, - поддержал Голланда Владимир Петров, де-
путат муниципального собрания, председатель

правления ЖСК «Турбобур». – А я бы еще заост-
рил внимание на проблеме капремонта жилых
строений. Прежде чем вверить себя попечению
той или иной управляющей компании, нужно по-
нять, кто и как будет проводить в доме капиталь-
ный ремонт. Ведь одно дело - новостройка, и со-
всем другое, если жилому дому лет сорок.

- Я наводил справки, - тотчас откликнулся
В. Голланд. – По данным Министерства регио-
нального развития, невыполненный объем пла-
нового ремонта жилья в России достиг таких
масштабов, что на его покрытие понадобились
бы средства в размере годового бюджета госу-
дарства! 20 процентов домов в нашем отечестве
вообще находятся в аварийном состоянии. В Мо-
скве, бесспорно, ситуация лучше, чем по стране.
И на следующий год в городском бюджете зало-
жены очень приличные средства на капремонт
домов, принадлежащих ТСЖ и ЖСК, – порядка
девяти процентов от общей суммы затрат на эти
цели. Тем не менее мы должны четко себе пред-
ставлять, кто и каким образом будет финансиро-
вать капремонт жилья в дальнейшем.

ГДЕ КОДЕКС НАДВОЕ СКАЗАЛ? 

- Елена Михайловна, ЦАО по праву
можно считать зачинателем в разви-
тии самоуправления граждан в жи-
лищной сфере столицы. Здесь созда-
ны первые в городе товарищества
собственников жилья (ТСЖ), на базе
окружной программы еще десять лет
назад была разработана и соответст-
вующая общегородская программа.
Сейчас идет активная фаза реализа-
ции положений нового Жилищного ко-
декса. Каково ваше мнение об этом
документе в целом? Дискуссии-то  не
утихают...

- Я внимательно изучила ЖК, осо-
бенно раздел, посвященный управле-
нию многоквартирными домами. Мне-
ние такое: закон - не догма, жизнь
всегда вносит свои коррективы, но
именно в ЖК впервые закреплена
роль собственника жилого помещения
как потребителя - главной фигуры на
рынке жилищно-коммунальных услуг,
установлен орган управления много-
квартирным домом - общее собрание
собственников помещений.

Вместе с тем ЖК содержит положе-
ния и термины, допускающие возмож-
ность двоякого толкования. К таковым
можно отнести порядок передачи но-
востроек в управление, оплату жи-
лищно-коммунальных услуг собствен-
никами, не имеющими свидетельства
о праве собственности. Это касается
также сочетания очной и заочной
форм голосования по вопросам, вы-
несенным на общее собрание собст-
венников помещений, предоставления
бюджетных средств на капитальный
ремонт при непосредственном управ-
лении собственниками многоквартир-
ным домом, заключения договоров
между товариществами и собственни-
ками, не вступившими в них.

- Много «черных шаров» вы набро-
сали. И ведь наверняка перечень не
исчерпывающий?

- Конечно, нет. С другой стороны,
отдавая себе отчет в этих трудностях,
надо продолжать работу, искать вы-
ход из создавшейся ситуации. В соот-

ветствии с требованиями нового коде-
кса в округе разработана целевая ком-
плексная программа на 2005-2007 го-
ды. Она охватывает огромный спектр
вопросов, требующих необходимого
решения. По сути дела, вся программа
направлена на оказание помощи объе-
динениям жителей. На сайте префек-
туры ЦАО - webcao.granit.com - мы от-
крыли страничку по жилищному само-
управлению.

ОТ ЗАТРАТ - 
К ДОХОДАМ

- К настоящему времени в ЦАО дей-
ствует немало жилищных объедине-
ний, наиболее распространенной фор-
мой является ТСЖ. Если не ошиба-
юсь, в округе их образовано 523 - это
самый высокий показатель по Моск-
ве. Но стать собственником дома на-
много сложнее, чем быть хозяином
одной отдельно взятой квартиры. В
чем, на ваш взгляд, состоят особен-
ности самоуправления жилищным
фондом?

- Анализ деятельности ТСЖ пока-
зал: товарищества, которые изначаль-
но сделали упор на разработку и ут-
верждение экономической модели
функционирования, не только выжи-
ли, но и успешно развиваются. Таких
товариществ в округе немало. И наи-
более «продвинуты» из них, как пра-
вило, те, где в составе правлений ТСЖ
оказались опытные экономисты, юри-
сты, бизнесмены. Те же, кто ограни-
чился формированием механизмов
самоуправления, созданием опреде-
ленной «политической среды» внутри
дома или группы домов, в лучшем
случае засиделись на старте или вовсе
потеряли доверие жильцов.

Граждане могут быть уверены в со-
хранении своего жилища только тог-
да, когда сами будут иметь к этому
прямое отношение. Они должны гра-
мотно распоряжаться не только своей
квартирой, но и подъездом, чердаком,
подвалом, домом и, наконец, придо-
мовой территорией. Самостоятельное
управление - это прежде всего поиск

неиспользованных ресурсов, а также
рациональное, экономное использо-
вание имеющихся. То есть в основу
должна быть положена доходная, а не
затратная экономика. При таком под-
ходе многоквартирные жилые дома
рассматриваются в качестве самосто-
ятельных объектов хозяйствования. В
этом  социально-экономическая суть
жилищно-коммунальной реформы.

- Из того, что вы сказали, следует:
основная проблема состоит не столь-
ко в наращивании количества объе-
динений жителей, сколько в обеспе-
чении их эффективного функциони-
рования. А как решить задачу эффе-
ктивности?

- Хочу уточнить. Целевая установка
нашей программы не сводится к про-
стому, механическому увеличению
числа объединений жителей. Загонять
вообще никого и никуда никто не со-
бирается. ТСЖ не колхоз - здесь важ-
но учесть объективные условия в каж-
дом конкретном доме. В то же время
не надо бояться, что город и округ во-
все перестанут участвовать в судьбе
дома, где зарегистрировано ТСЖ. Во-
первых, в дом уже вложены немалые
средства. Во-вторых, в каждом доме
есть немалая доля городской собст-
венности. И если жильцы проявляют
себя более рачительными хозяевами,
то это приносит ощутимую пользу и
городу - его собственность тоже рас-
тет в цене. Исходя из этого префекту-
ра и строит свою политику в отноше-
нии ТСЖ и других объединений жите-
лей. Суть такой политики - создание
благоприятных условий для деятель-
ности объединений и оказание им
поддержки.

Мы понимаем, что мало зарегистри-
ровать такое товарищество, важно по-
мочь ему встать на ноги. В округе соз-
дано Государственное унитарное пред-
приятие «Центр поддержки объедине-
ний жителей» (ГУП ЦПОЖ). Наш
центр, являясь уполномоченной орга-
низацией префектуры, этим и призван
заниматься.

Эффективность ТСЖ - самый, по-
жалуй, актуальный вопрос. Что здесь
на первом плане - экономика или, как
принято говорить, человеческий фак-
тор? Наверное, и то,  и другое. В этом
есть своя логика: если ты хороший хо-
зяин своей квартиры, то можешь стать
и хорошим хозяином дома.

КОМУ ПРАВО ДАНО? 

- Центр поддержки объединений
жителей префектуры ЦАО действует
уже более шести лет, и это поистине
уникальная организация. По каким на-
правлениям центр работает? Какие
задачи перед ним стоят сегодня?

- Действительно, центру уже более
шести лет, но серьезно он начал рабо-

тать три года назад. И сегодня это ко-
манда специалистов, которых объединя-
ет опыт консультационной, юридической
и технико-экономической деятельности
в области развития самоуправления.
Своей основной задачей мы считаем
обеспечение комплексного подхода к
жилищному самоуправлению как для
отдельно взятого дома, так и для округа
в целом.

Как создать ТСЖ или другое объеди-
нение? Как рассчитать долевое участие в
доме? Как определить экономику разви-
тия дома? Что такое общедолевая собст-
венность? Как взять здание в управле-
ние? Как управлять домом самостоя-
тельно? На все эти и многие другие воп-

росы жители могут получить ответ в ГУП
ЦПОЖ. Здесь им окажут и реальную по-
мощь.

- Насколько активно жители ЦАО
стремятся к самоуправлению? И какие
формы объединений создаются чаще
всего?

- На данный момент в округе действу-
ет более 1700 объединений жителей
различных организационно-правовых
форм. Сюда входят не только ТСЖ, но и
территориальные общины, жилищные и
жилищно-строительные кооперативы,
домовые комитеты. По абсолютному
числу это самый высокий показатель в
городе. Вот вам и ответ на первый воп-
рос.

Самая популярная форма объедине-
ния жителей - конечно, ТСЖ. И тому есть
причины. Именно товариществу в соот-
ветствии с ЖК дано право управлять
своим домом. Домкому или территори-
альной общине законодательство таких
функций не дает.

Центр - лицо города, здесь каждое
здание является частью единого архите-
ктурного ансамбля. У людей, проживаю-
щих в этой части города, сильно развито
ощущение уникальности дома, в кото-
ром они живут. Конечно, они не спешат
менять свое жилье на другое, пусть но-
вое и более комфортабельное. Именно
нежелание отдавать свой дом под рекон-
струкцию и выезжать в другие районы
города становится главной движущей
силой, организующей жителей в товари-
щество. 

- Елена Михайловна, какие группы жи-
телей чаще всего стремятся к образова-
нию товарищества? Можете набросать
некий обобщенный социологический
портрет?  

- Как правило, это люди с высшим об-
разованием в возрасте 35-50 лет, имею-
щие определенные юридические и эко-
номические знания. Если уточнять их со-
циальный статус, то в первую очередь
это военнослужащие, затем руководите-
ли, менеджеры и служащие. Большинст-
во из них оценивают свое материальное
положение как нормальное или доста-
точно хорошее. Вероятно, люди с дос-
татком быстрее оценивают главное дос-
тоинство ТСЖ - возможность поддер-
живать комфорт и уют в доме.

ЧАСТНИК ПОД КОНТРОЛЕМ

- Понятно желание собственников
сделать проживание в своем доме ма-

ксимально комфортным. Однако как
им быть, если возникнет необходи-
мость в капитальном ремонте или ре-
конструкции дома? Что конкретно они
должны предпринять? 

- Прежде всего необходимо провес-
ти работу по формированию своего
имущественно-земельного комплекса,
чтобы обозначить долевое участие в
доме каждого домовладельца, вклю-
чая доли города в виде жилых и нежи-
лых помещений. Затем дом в установ-
ленном порядке передается в управле-
ние ТСЖ. При этом товарищество
должно представить подтверждение
своей финансовой состоятельности.
Далее префектурой готовится проект

соответствующего распорядительного
документа о проведении реконструк-
ции или капитального ремонта.

Такой подход, во-первых, позволяет
сэкономить бюджетные средства. Во-
вторых, он исключает возникновение
конфликтов между органами власти и
собственниками по вопросам расселе-
ния. Еще в 2005 году наша префекту-
ра начала проработку процедуры
оформления инвестиционного права
для домов ТСЖ на проведение ре-
монтных и реконструктивных работ. В
частности, подготовлены и прошли
необходимые согласования пять про-
ектов распорядительных документов
правительства города о проведении
реконструкции домов ТСЖ за счет
собственных и привлеченных средств
товариществ. По трем из них сейчас
готовятся инвестиционные контракты. 

Права и обязанности по проведе-
нию ремонта возложены законом на
собственников помещений, в том чис-
ле и на город. Соответственно необхо-
димо предусматривать в городских
программах финансирование ремонт-
ных работ по дому в пределах своей
доли либо предоставить собственни-
кам помещений (в данном случае - то-
вариществу) право использовать соб-
ственность города Москвы в качестве
инвестиционной составляющей. Это
позволяет привлекать дополнитель-
ные финансовые ресурсы - как кре-
дитные, так и средства соинвесторов.

- Каким образом решается судьба
людей, которые живут в неприватизи-
рованных квартирах и не являются
собственниками жилья, а значит, и не
являются членами ТСЖ? 

- Странный вопрос. Какая судьба?
Люди как жили в своих квартирах, так
и живут. Платят те же деньги. Их
квартиры - городская собственность,
и город несет расходы по содержа-
нию этого жилья через дотации из
бюджета.

- В настоящее время идет кампания
по выбору способа управления дома-
ми и управляющих компаний. Прово-
дите ли вы мониторинг складываю-
щейся ситуации?

- Способ управления многоквартир-
ным домом обязаны выбрать собст-
венники помещений. Для этого им
был предоставлен довольно ограни-
ченный срок. Сейчас срок продлили. В
этот период первоочередная задача
префектуры - проведение информа-

СОВЕТ СОБРАЛСЯ

Елена ВАСИНА,
первый заместитель
префекта
Центрального
административного
округа города
Москвы:

НЕ ВЫЖИВАТЬ, А РАЗВИВАТЬСЯ
Реформа жилищно-коммунального хозяйства касается каждого из нас. Хотим
мы того или нет, но новая реальность вторгается в нашу жизнь. Насколько на-
селение и власть готовы к ее восприятию? Этому мы и решили посвятить ин-
тервью с первым заместителем префекта ЦАО Еленой ВАСИНОЙ.

ТСЖ: 
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- Я, пожалуй, соглашусь с тем, что в отличие от
ТСЖ и ЖСК муниципальные дома находятся в ме-
нее защищенном, что ли, положении, - вступила в
разговор председатель правления ЖСК «Проек-
тант» Зинаида Кудрина. - К тому же информации
жителям явно не хватает. Я считаю: в отсутствие
полной, достоверной, понятной для всех инфор-
мации и механизмов формирования системы уп-
равляющих компаний перенос сроков выборной
кампании - решение правильное.

– Кстати, - подал реплику В. Петров, - нам в поч-
товые ящики опустили проекты протоколов о про-
ведении собрания по выбору управляющей компа-
нии. А мы-то собрание уже проводили и решили:
кооператив берет управление домом на себя.

- Собрание ЖСК? – уточнил В. Голланд. – Вла-
димир Федорович, имейте в виду: озвученное ва-
ми решение имело право принимать собрание
собственников, и только оно.

- Но у нас было два собрания, – возразил В. Пе-
тров, - одно для членов ЖСК, второе – для собст-
венников, поскольку у нас есть собственники, не
являющиеся членами жилищного кооператива.

- Поймите, - напирал В. Голланд, - необходимо
считать всех собственников – даже тех, кто владе-
ет, например, четвертой частью квартиры. Голоса
вообще считаются не по физическим лицам, а по
квадратным метрам, которыми каждый из собст-
венников владеет. Например, в моем кооперативе
«Зарайск» 18923 кв. м. Значит, столько же долж-
но быть и голосов.

- Вы хотите сказать, что каждый метр прирав-
нивается к одному голосу?

- Именно так гласит закон. Сколько у вас в коо-
перативе квадратных метров? 8238? Да еще му-
ниципальная собственность имеется? Вся эта
площадь при голосовании объединяется.

- Видите, сколько тонкостей? Даже мы осведо-
млены далеко не обо всем, - резюмировала
З. Кудрина. – Стоило бы подумать о создании
специальных консультативных пунктов по вопро-
сам реформирования ЖКХ.

- Я веду прием еженедельно, - сообщил В. Гол-
ланд. – Приглашаю тех, кто решил создать това-
рищество собственников жилья, и тех, кто соби-
рается взять дом в управление.

- Вопросов действительно много, - добавил
В. Петров. – Ведь с каждым собственником жилья
в доме необходимо заключить договор. А где
взять образец - точнее, на каком именно вариан-
те образца лучше остановиться?

- Мы подготовили примерный вариант догово-
ра, - откликнулся Сергей Кочнев. – Это договор,
предложенный Департаментом жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства. Есть вари-
ант, разработанный столичным Департаментом
жилищной политики и жилищного фонда. Пола-
гаю, в следующий раз мы обсудим, какой из них
нам подходит в большей степени. Существуют
распоряжения префектуры и управы о создании
группы содействия процессу выборов управляю-
щих компаний. Как руководитель РЭПа я неодно-
кратно участвовал в процедуре организации соб-
рания. Знаю, насколько трудно не то что собрать
вместе жильцов-собственников, но даже создать
инициативную группу, счетную комиссию. Мы
опускали информационные материалы в почто-
вые ящики – КПД оказался низким: люди говори-
ли, что среди огромного количества рекламных
листовок они просто не замечали наши докумен-
ты. Тогда стали ходить по квартирам, разъясняли,
советовали. Я сам обзванивал старших по домам
и подъездам и выявил в конце концов некую тен-
денцию. Суть в том, что существует ДЕЗ – реаль-
ная на сегодня форма содержания жилфонда. Уп-

равляющие компании только начинают набирать-
ся опыта, вставать на ноги. Но ведь процесс-то
все-таки пошел. Мой РЭП обслуживает 35 домов
– и новостройки, и дома, которым по 25-30 лет.
Поначалу настроения людей можно было уподо-
бить стоячему болоту. А сейчас многие стали ин-
тересоваться, как управлять домом, кто этим бу-
дет заниматься и что для этого нужно.

Члены совета давно разошлись, а мы все сиде-
ли и спорили...

- В свое время я сомневался, будет ли эффе-
ктивно работать наш общественный совет, - за-
метил руководитель муниципального образова-
ния района Коньково Сергей Попов. – Прошло
восемь лет, и для меня уже стало необходимо-
стью общаться с этими грамотными, умными,
инициативными людьми. Нередко мы спорим,
порой приходится выслушивать неприятные
слова в свой адрес. Но это и есть диалог между
властью и жителями. В самом деле, мы пригла-
шаем на совет представителей управы и ДЕЗа,
различных окружных и районных служб. Обще-
ственники получают, таким образом, информа-
цию, что называется, из первых рук, а через
два-три дня она уже разносится по району. Мно-
гие мои коллеги из других столичных районов с
интересом узнали о деятельности совета, хотят
пойти по нашему пути.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ционно-разъяснительной работы по ос-
новным положениям и требованиям ЖК,
подготовка и обучение как специалистов
органов исполнительной власти, муници-
палитетов, жилищных организаций, так и
актива населения, представляющего инте-
ресы собственников жилья. Пока можно
сделать вывод: в качестве управляющих
компаний выбираются преимущественно
ДЕЗы районов. А 269 домов находятся в
управлении ТСЖ и ЖСК, которые напря-
мую заключают договоры с ресурсоснаб-
жающими и эксплуатационными органи-
зациями.

- В каком состоянии сейчас рынок част-
ных управляющих компаний (УК)? И что
надо предпринять, чтобы процесс их
«врастания» в жилищную сферу происхо-
дил цивилизованно, не принося разочаро-
ваний и издержек жителям?

- В текущем году мы начали работу по
инвентаризации и мониторингу управляю-
щих компаний, действующих на террито-
рии округа. Разработаны основные крите-
рии их аккредитации, формируется ре-
естр частных УК. Какие критерии мы при-
меняем? Это время основания компании,
наличие лицензий и сертификатов, уро-
вень профессиональной подго-
товки сотрудников, техническая
оснащенность компании и многое
другое. УК должны обеспечивать
нормативный уровень качества
работы по техническому надзору
за состоянием общего имущества
многоквартирного дома, при под-
готовке к сезонной эксплуатации,
при устранении аварий и неис-
правностей, по санитарной уборке
и очистке, по уходу за зелеными
насаждениями, текущему ремонту
и т.д.

Развивая все формы самоупра-
вления, надо сделать обязатель-
ной практику сотрудничества с
объединениями граждан в части
контроля за состоянием жилищ-
ного фонда и территории, оценки
качества услуг. И пусть не во всех
домах жители в состоянии орга-
низоваться в ТСЖ, но каждый мо-
жет сказать, доволен ли он каче-
ством жилищных услуг.

ТОВАРИЩЕСТВО - 
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ 

- А как изменится плата за коммуналь-
ные услуги при переходе дома на самоуп-
равление? И что будет, если ТСЖ на ка-
ком-то этапе превысит допустимый уро-
вень расходов, в том числе в связи, на-
пример, с незапланированными обстоя-
тельствами?

- При переходе дома на самообслужи-
вание оплата коммунальных платежей
производится по ставкам, установленным
правительством города. При этом сохра-
няются все льготы, на которые имеют
право граждане тех или иных категорий.
Увеличение размера платежей возможно
только в случае, если такой шаг одобрит
большинство голосов на общем собрании
собственников помещений.

Чтобы ТСЖ не оказалось, скажем так,
у разбитого корыта, при передаче дома в
управление товариществу ГУП ЦПОЖ
префектуры нашего округа готовит биз-
нес-план развития дома, где определя-
ются доходная и затратная составляю-
щие его экономики. Если жители увидят
нецелесообразность самостоятельного
управления домом, их никто к этому не
принудит.

- В последнее время все больше внима-
ния уделяется энергосбережению. Что де-
лается в этом направлении в домах ТСЖ?

- Должна заметить, что в данном слу-
чае мы не отделяем дома ТСЖ от муни-
ципального фонда. Все мероприятия по
энергосбережению осуществляются ис-
ключительно в плановом порядке. Могу
назвать некоторые цифры. За три пос-
ледних квартала потребляемая мощ-
ность по теплоснабжению в округе сни-
жена на 33,84 Гкал/час,  по электроэнер-
гии - на 394 тыс. кВт/час, по потребле-
нию воды - на 7,5 тыс. кубических мет-
ров.

В реализации этих мероприятий прини-
мают участие и ТСЖ округа. Эффект, ко-
нечно, есть: только утепление квартир в
целом по округу способно дать снижение
теплопотребления на 2,7 Гкал/час. ТСЖ в
своих домах чувствуют себя подлинными
хозяевами, а потому более тщательно
следят за проведением утеплительных
мероприятий.

- Сейчас жилищный фонд активно обо-
рудуется приборами учета. Как к этому
относятся товарищества, которые само-
стоятельно управляют домами?

- Всем уже ясно, что без приборов уче-
та нам не перейти к действительно эко-
номному потреблению ресурсов. Узлами
учета энергоресурсов в округе оборудова-
но 2942 жилых строения - 83 процента их
общего количества. В остальных 612 жи-
лых домах (17 процентов) нет техниче-
ской возможности для их установки. Для
оперативного и точного снятия показаний
с этих приборов в округе вводится систе-
ма автоматического учета ресурсов, кото-
рая охватывает уже 70 процентов жилых
домов. Задача второго  этапа -  развитие
системы учета энергоресурсов поквартир-
но. Анализ показывает, что при наличии
таких счетчиков реальное потребление
ресурсов жильцами всегда существенно
ниже установленного норматива. Вот вам
и реальная экономия средств ТСЖ.

ЕИРЦ ГАРАНТИРУЕТ...

- Насколько мне известно, в последнее
время жители домов ТСЖ и ЖСК обраща-
ются с просьбами, чтобы начисления за
жилищно-коммунальные услуги произво-
дились через ЕИРЦ. В чем причина?

- Во-первых, обслуживание через сис-
тему единых информационно-расчетных

центров избавляет жителей от целого ря-
да неудобств. Вместо нескольких расчет-
ных книжек житель получает одну квитан-
цию - единый платежный документ (ЕПД).
Оплата коммунальных услуг через ЕИРЦ
позволяет уточнить информацию по на-
числениям в одном месте, избавляет от
необходимости развозить документы для
перерасчета по различным организациям.
Жители домов ТСЖ и ЖСК были вынуж-
дены за начислениями по оплате обра-
щаться либо в правление, либо в бухгал-
терию своего товарищества или коопера-
тива, а за выпиской из домовой книги и
для сверки начислений по оплате услуг
отопления и горячего водоснабжения - в
ЕИРЦ. Получалось «хождение по мукам».

Во-вторых, перечисляя деньги через
ЕИРЦ, москвичи страхуют себя от рисков,
связанных с выбором управляющих ком-
паний. В том случае, если компания ока-
жется недобросовестной или, не дай бог,
разорится, платежи москвичей не пропа-
дут - они в любом случае будут получены
ресурсоснабжающими организациями.

Таким образом, система ЕИРЦ, подот-
четная государственной власти, позволяет
гарантировать финансовую безопасность

жителей и поставщиков услуг. Отмечу, что
в связи с вступлением в силу нового ЖК
создание четко функционирующей систе-
мы расчетов становится особенно важ-
ным. Правительство столицы дало моск-
вичам реальный инструмент защиты.

- Это вы хорошо сказали: реальный ин-
струмент защиты. К таковым можно отне-
сти и городские программы страхования.
ТСЖ попадают под этот «зонтик»?

- Да, недавно появился новый вид услуг
- страхование ТСЖ. Но в принципе дело
это не столь новое. Ведь уже десять лет
действует система страховой защиты иму-
щественных интересов и жилищных прав
собственников и пользователей жилых по-
мещений. В отношении ТСЖ предусматри-
вается страхование не только отдельных
квартир, но и подъездов, лестничных про-
летов, кровли и т.д. То есть страхуется об-
щедолевая собственность всех домовла-
дельцев. Считаю, что сегодня очень важно
донести до ТСЖ и вообще жителей все вы-
годы такого страхования. Конечно, это за-
дача органов власти. А работать страхов-
щикам и товариществам надо сообща.
Другого пути я не вижу.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ

НА СОВЕТ...

Впресс-центре «АиФ» прошла
пресс-конференция руково-
дителя ГУ «Центр реформи-

рования ЖКХ» Ирины Шрамко. Ее
название как будто соединило два
независимых направления рефор-
мирования  жилищно-коммуналь-
ного хозяйства – «Ход реформы
ЖКХ в Москве и внедрение энерго-
сберегающих технологий».  Но, как
стало ясно в ходе конференции,
это две части целого. В качестве
преамбулы Ирина Павловна сооб-
щила участникам конференции
следующую информацию:

- Количество собственников жи-
лых помещений в Москве прибли-
жается к 80 процентам, есть еще
немалая армия собственников и не-
жилых. Жилищный кодекс как раз
и регламентирует  отношения этих
новых элементов в области ЖКХ.

В сфере обслуживания, эксплуа-
тации, ремонта жилищного фонда
конкурентная среда, новые, рыноч-
ные, отношения уже созданы, поч-
ти сто процентов фонда обслужи-
вается частными подрядными ор-
ганизациями. Но сфера управления
жильем до выхода ЖК не была  за-
тронута рыночными преобразова-
ниями.  В Москве есть  несколько
сотен ЖСК и ТСЖ, которые управ-
ляют своим жильем сами или с
привлечением управляющих ком-
паний, но основная часть жилищ-
ного фонда столицы находится се-
годня под управлением государст-
венных предприятий – ДЕЗов.

Рыночные преобразования в уп-
равлении жильем – процесс очень
сложный и важный. Поэтому пра-
вительство Москвы не оставляет
его без контроля, не пускает на са-
мотек. Незыблемым остается прин-
цип: реформирование в сфере
ЖКХ не должно ухудшить условия
жизни москвичей. На данном этапе
реформы, когда перед населением
ставится задача создавать жилищ-
ные объединения и самостоятель-
но выбирать форму управления
своим жильем, приоритетами ста-
ли: формирование надежной сис-
темы социальной защиты населе-
ния и контроль над зарождающим-
ся рынком управляющих компаний.

Затем журналисты столичных
СМИ задавали И. Шрамко вопросы.
Многие из них были посвящены
выборам управляющих компаний.
Через несколько дней после пресс-
конференции стало известно, что
Государственная дума перенесла
сроки выбора способа управления
жильем на год – до 1 января 2008
года. Но актуальность этой важной
социальной проблемы не исчезла,
год пролетит быстро, а большая ра-
бота, проведенная в округах столи-
цы по подготовке к выборам, – от-
личный задел.

- Как будут проходить открытые
конкурсы по выборам управляю-
щих компаний?

- Вся процедура проведения та-
ких конкурсов закреплена и описа-

на в документах РФ, менять ее
нельзя, существует большой пакет
документов, который регламенти-
рует все этапы конкурсов. В неко-
торых аспектах они отличаются от
других, уже ставших традиционны-
ми, конкурсов. Конкурсная комис-
сия вправе определить перечень
основных и дополнительных видов
работ, необходимый для каждого
объекта (многоквартирного дома).
Конкурсы проводятся на один год.
На заседание конкурсных комиссий
могут прийти все заинтересован-
ные лица: представители жилищ-
ных объединений, собственники
жилья.

- А какое отношение к выборам
имеет внедрение энергоэффектив-
ных технологий?

- Это обязательный элемент эф-
фективного управления. Без улуч-
шения экономических показателей
его не может быть. В этом отноше-
нии в Москве сделано многое. На-
пример, оснащение жилищного
фонда приборами учета и контроля
потребления ресурсов. Они позво-
ляют контролировать качество ус-
луг. Энергоэффективность – емкое
понятие: от новых технологий по
промывке отопительной системы
до утепления квартир и подъездов.
Снижение потерь ресурсов может
снизить и оплату для собственни-
ков. И это тоже будет заботой упра-
вляющих компаний.

- Сколько процентов собственни-
ков жилья в Москве уже сегодня
сделали свой выбор?

- В столице есть около 2,5 тыся-
чи ЖСК и 1,5 тысячи ТСЖ, они уже
давно сами управляют своим
жильем, кроме того, работают бо-
лее 140 частных управляющих
компаний, в основном в ново-
стройках. В 60 процентах осталь-
ной части жилищного фонда соб-
рания уже прошли. В основном
жители делают свой выбор в поль-
зу ДЕЗов. Сказываются опасения
людей, недоверчивое отношение к
новым формам управления и  - зи-
ма. В преддверии холодов населе-
ние боится  столкнуться с пробле-
мами - вдруг новая управляющая
компания  не справится и оставит
людей без тепла, воды? Да и само-
го рынка управляющих компаний
пока нет, он только формируется.
Полагаю, что уже к лету ситуация
изменится, вырастет активность
жителей, появятся частные УК.

- Какие права есть у собственни-
ков нежилых помещений? Могут ли
они участвовать в выборе спосо-
бов управления?

- Почти в каждом доме есть
собственники нежилых помеще-
ний, они заинтересованы в сохра-
нении и развитии своего бизнеса.
Но они еще менее активны, чем
население. А согласно ЖК у них
такие же права на выбор УК и они
обязательно должны участвовать
в выборе.

Наталья КРАСОВА

НАСЕЛЕНИЕ 
«ПРОСНЕТСЯ» ВЕСНОЙ

ТСЖ по силам сказку сделать былью
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ВОТ И ПРОГРАММУ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ
МОЖНО ВНЕДРЯТЬ  С ЛЮБОГО МОМЕНТА, 
С ЛЮБОГО ПОТРЕБИТЕЛЯ
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-В первую очередь под удар попа-
дают незаконно установленные
тенты. А много ли законных?

- Разрешения на размещение «ракушек»
выдаются только инвалидам-опорникам и
ветеранам Великой Отечественной войны.
Таких гаражей по сравнению с общей мас-
сой очень мало.

- Чиновники в один голос твердят: ле-
гальные гаражи никто трогать не будет.
А поскольку легальных ничтожный про-
цент, получается, что тронуть можно
почти все...

- Правильно. Подавляющее большинство
владельцев металлических тентов абсолют-
но бесправны. В собственности они имеют
только само сооружение. Участок же, на ко-
тором это сооружение стоит, принадлежит
городу. 

- Едва ли не самый серьезный аргу-
мент против «ракушек» - наличие под
многими из них подземных коммуника-
ций. Допустим, возникают неполадки с
какими-нибудь трубами. Приезжают ре-
монтники, а как раз там, где надо копать,
стоят тенты... 

- Действительно, для тех, кто обслужива-
ет коммуникации, «ракушка» - большое
зло. Но только в том случае, когда она «ни-
чейная». В районах, с которыми у нас нала-

жено сотрудничество, ЧП, о которых вы го-
ворите, происходили не единожды, и мы ус-
пешно с ними справлялись. «Столица», бу-
дучи организацией мощной, располагает
для этого всем необходимым: круглосуточ-
ной диспетчерской службой, базой данных
с телефонами владельцев, аварийной бри-
гадой, которая способна в течение несколь-
ких часов оперативно освободить террито-
рию от металлических тентов. 

- Вы упомянули о сотрудничестве с ря-
дом городских районов. В чем оно за-
ключается?

- Для наглядности приведу один пример -
район Алексеевский. Взаимодействие с его
администрацией «Столица» наладила не-
сколько лет назад. На тот момент на терри-
тории района располагалось более двух ты-
сяч тентов. Все они были установлены неза-
конно. Муниципальные власти давно хотели
навести порядок в их размещении, однако
из-за нехватки специалистов заниматься
этим было некому. Наша организация пред-
ложила свою помощь, и за пять лет картина
разительно изменилась. В настоящий мо-
мент на территории Алексеевского без зем-
леотвода находятся 600 тентов и еще 500
располагаются на 30 легальных стоянках.
Остальные пришлось вывезти, поскольку
сохранить их было нельзя. В связи с этим
нас радует, что в этом году Алексеевский
был признан лучшим районом города в час-
ти благоустройства внутридворовых терри-
торий. 

В принципе навести порядок с «ракушка-
ми» можно на любой городской территории.

Правда, с одной оговоркой: если имеешь
дело с думающими, грамотными руководи-
телями госструктур, способными глубоко
вникать в суть проблемы. Именно к таким
людям относится Мария Антоновна Фенева,
глава управы района Алексеевский. Она
никогда не действует поспешно, не рубит
сплеча. Все ее шаги продуманы, решения
взвешены, а главная цель - реальное благо-
получие жителей района. 

- Все это звучит убедительно, но беда
в том, что оставить «ракушки» в покое
все равно не хотят... Как думаете, поче-
му?

- Этот вопрос мы задаем себе давно, но
однозначного ответа у нас нет до сих пор. В
свое время тенты сослужили хорошую
службу и городу, и властям, поэтому откуда
такое негативное отношение к ним, совер-
шенно непонятно. Некоторые связывают
репрессии против «ракушек» с началом
массового строительства многоуровневых
паркингов. Якобы тенты хотят ликвидиро-
вать для того, чтобы заставить их владель-
цев покупать места в этих новых гаражах. Я
этой точки зрения не разделяю. Хозяин «ра-
кушки» и хозяин паркинга относятся к лю-
дям с разными материальными возможно-
стями.

- А много ли у «ракушек» противников
среди москвичей? 

- Согласно социологическому исследова-
нию, которое проводилось по нашему зака-
зу, в пользу «ракушек» высказалась поло-
вина опрошенных, которые считают, что ме-
таллические тенты следует сохранить, по-

скольку других приемлемых вариантов пока
нет. При этом 57 процентов принявших уча-
стие в исследовании имеют автомобили.
Это, как мне кажется, вполне отражает си-
туацию по Москве в целом. Опрос дал и
еще одну интересную цифру. Почти чет-
верть из числа противников «ракушек» мо-
тивируют свое отношение к тентам их
внешним видом, который отрицательно ска-
зывается на облике города. Собственно,
именно это и натолкнуло нас на мысль, что
«ракушки» можно облагородить с помощью
художественного оформления.

- Кто автор этой идеи?
- Вообще-то она не нова. Украшать «ра-

кушки» таким способом в Москве пробова-
ли давно. Просто делалось это не очень ка-
чественно. Чтобы работа действительно
смотрелась, мы пригласили профессио-
нальных художников. На стенах наших га-
ражей появились целые картины: в основ-
ном летние пейзажи с обилием зелени. Ес-
ли гаражи стоят в один ряд, вплотную друг
к другу, получаются огромные яркие панно.
Они радуют глаз и в итоге становятся эле-
ментом художественного оформления рай-
она.

- Юрий Геннадиевич, какова ваша про-
грамма на ближайшее время? 

- Мы считаем, что с тентами, которые уже
давно стали неотъемлемой частью город-
ской инфраструктуры, надо аккуратно и де-
тально работать. Бульдозерные методы тут
не помогут. Большинство чиновников это
понимают, поскольку такой способ хране-
ния автомобилей, как «ракушка», наиболее
выгоден. Как показывает практика, менять
тенты на так называемые легковозводимые
укрытия сейчас просто нет смысла. Ведь
для их легального размещения так же, как и
для «ракушек», необходим землеотвод, до-
биться которого практически невозможно.
Следовательно, и легковозводимые соору-
жения оказываются вне закона, а это озна-
чает, что вложения в них могут стать на-
прасными, поскольку нет никаких гарантий,
что завтра их не снесут. На наш взгляд, ма-
ксимум усилий следует сосредоточить на
поисках путей легализации любых времен-
ных стоянок - будь то тенты, легковозводи-
мые конструкции или плоскостные парков-
ки, рассчитанные на малое число автомо-
билей. Главная цель - найти механизм, ко-
торый позволит получать разрешение на
аренду участков под такие стоянки по упро-
щенной схеме.

Георгий ГЕНИН

«РАКУШКИ»: БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?
Региональная общественная организация автолюбителей
(РООА) «Столица» создана в 1998 году. Ежегодно в члены орга-
низации вступают около 10 000 владельцев металлических тен-
тов. «Столица» выполняет функции профсоюза «ракушечни-
ков», существует на членские взносы. Наладив сотрудничество
с 16 управами в 9 округах Москвы, организация своими силами
решает вопросы, связанные с содержанием и размещением га-
ражей-тентов.
Что ожидает многострадальных владельцев «ракушек»? На этот
и другие вопросы отвечает Юрий РЯБЦЕВ, исполнительный ди-
ректор «Столицы».

Актуальность пресс-конференции на такую
тему никак не сезонная. Это стало очевид-
ным после того, как исполнительный дире-

ктор Центра по эффективному использованию
энергии Игорь БАШМАКОВ поделился с журна-
листами информацией.

Для начала он отметил, что Москва – во-пер-
вых, самый крупный в стране субъект экономи-
ческой деятельности: на долю столицы прихо-
дится 21 процент от суммарного ВРП (внутренне-
го регионального продукта), 24 процента денеж-
ных доходов населения, 24 процента розничного
товарооборота, 11 процентов ввода жилья, 14
процентов инвестиций в основной капитал.

Во-вторых, двигатель экономического роста
Москвы – торговля, на нее пришлось 50 процен-
тов роста ВРП, на долю промышленности – толь-
ко 8 процентов, на строительство – 5. То есть ос-
новными энергопотребителями в столице явля-
ются коммунально-бытовой сектор и население -
на их долю приходится 61 процент конечного по-
требления электроэнергии и 94 процента – теп-
ловой. В то же время в топливном балансе элек-
тростанций и котельных 98 процентов приходит-
ся на природный газ. Значит, развитие города
связано с быстро растущими потребностями в
природном газе.

Рост дефицита электрических мощностей в
Москве стал общим местом. Принята городская
программа развития энергетики. Ее стоимость
определена в 400 миллиардов рублей, 250 из
которых выделит РАО ЕЭС, а 150 – правительст-
во Москвы. Потребность в природном газе воз-
растет до 10 миллиардов кубометров. И уже
очевидно, что имеющиеся в стране ресурсы ее
не покроют. Однако «лекарство» от дефицита
есть. Имя ему - энергоэффективность. Причем
цена этого направления покрытия дефицита на
порядок меньше, чем строительство дополни-
тельных мощностей. Энергоэффективность се-
годня - уже не альтернатива и не дополнение, а
единственный выход из положения. Центр по
эффективному использованию энергии пред-
ложил программу управления спросом на энер-
гию. Спрос может быть снижен в несколько раз
после внедрения простых и доступных реше-
ний, в первую очередь в жилищном и социаль-
ном секторах.

Игорь Башмаков привел такие факты. Толь-
ко утепление окон и замена части ламп накали-
вания на люминесцентные высвободит в мос-

ковской энергосистеме не менее 1350 МВт. Это
полностью покрывает ожидаемый зимой де-
фицит. Вот простой расчет: комплексное утеп-
ление окна стоит 30 долларов, но позволяет
выключить электрообогреватель мощностью 1
кВт. Получение же тепла с помощью электро-

обогревателя – самый неэффективный способ
расходования энергии. Далее: если доплачи-
вать потребителю или продавцу за покупку все-
го одной люминесцентной лампы 27 рублей
(такая доплата практикуется в Польше, Китае),
то высвобождается мощность одной лампы на-
каливания – 49 Вт, и киловатт обойдется в 20
долларов. Для реализации этих пунктов про-
граммы правительству столицы потребуется 37
миллионов долларов, а не 1500 – 3000 милли-
онов долларов - для нового строительства до-
полнительных мощностей.

Так за чем же дело стало? На федеральном
уровне программы энергоэффективности нет до
сих пор. Но и в отдельно взятом городе, в Моск-
ве, можно реализовать такую программу. На ее

пути несколько барьеров. Самый высокий из них
– отсутствие у потребителя, главного участника
рынка, мотивации, стимулов. К тому же людям
не хватает информации. Этому могла бы помочь,
например, широкая социальная реклама. Потре-
бителю небезынтересно знать, как он может бу-
квально в разы сократить свои расходы в резуль-
тате простейших мер. Например, сделать тепло-
вой экран на стене позади батареи отопления,

поменять привычные лампочки накаливания на
энергосберегающие, выбрать нужную электро-
технику, правильно утеплить окна. 

Игорь Алексеевич поделился и личным дости-
жением: он добился снижения расхода электро-
энергии на человека на 45 процентов (по сравне-
нию со средним по Москве) в собственной квар-
тире, не ухудшив комфортности жилья..

Затем журналисты задали свои вопросы:
- Ваш центр разработал программу, но были

ли в правительстве Москвы конкретные разго-
воры об этапах ее реализации, хотя бы части
пунктов?

- Сейчас правительство решает первоочеред-
ные задачи энергообеспечения столицы в пред-
стоящую зиму, основное внимание уделяется
энергосбережению, а не энергоэффективности.
Чего Москве явно не хватает, так это активности
населения, и не только его. Если электроснабже-
ние промышленных предприятий может быть ог-
раничено, то всех социальных объектов – ни в ко-
ем случае. А вклад последних в пиковые нагруз-
ки довольно весом.

- Может, наши потребители платят за энергию
слишком мало и потому не спешат искать пути
энергоэффективности?

- Механизм регулирования спроса с помощью
тарифов есть, но пока только 10 процентов моск-
вичей расплачиваются по ночным и дневным та-
рифам. А ведь с помощью тарифов можно сме-
стить, «размыть» пиковые нагрузки. В зонах сво-
бодной торговли тарифы на электроэнергию ус-
танавливаются на час. У нас же потребитель по-
купает энергию на месяц, на год вперед - какой
резон ему экономить?

В заключение повторюсь: программа энерго-
эффективности может начать внедряться с лю-
бого момента, с любого, самого мелкого потре-
бителя. Всякий путь начинается с первого шага.
Сейчас самое время сделать его.

Наталья КРАСОВА

Пять дней на базе НОУ
«Центр подготовки
кадров Мосэнерго»

шли состязания бригад  пяти
блочных ТЭЦ Москвы. 

- Сорок два года центр го-
товит кадры для энергетики,
и делает это успешно, - ска-
зал его директор Владимир
Воронков. Сегодня, с учетом
резкого роста энергопотреб-
ления в Московском регионе,
усложнились режимы работы
на электростанциях, а следо-
вательно, увеличилась ответ-
ственность работников Мос-
энерго. 

Таким образом, задача по-
стоянного повышения квали-
фикации становится еще бо-
лее актуальной. 

В этом году в соревновани-
ях приняли участие команды
пяти московских ТЭЦ. Им
предстояло оперативно отре-
агировать на нештатные си-
туации, смоделированные на
специальных тренажерах,
кстати, вполне сопоставимых
по уровню сложности с теми,
на которых проверяются кос-
монавты.  

Добрыми словами напутст-
вовал конкурсантов главный
судья соревнований, главный
инженер ОАО «Мосэнерго»
Владимир Сергеев. 

Он сказал, что именно от
оперативного состава зави-
сит, как пройдет энергосисте-
ма пики нагрузок предстоя-
щей зимой.  

В первый день у команд
проверяли теоретическую
подготовку. Во второй день
жюри наблюдало и оценива-
ло, как соперники владеют
профессиональным мастер-
ством. Здесь в ход пошли
тренажеры, на которых надо
было произвести запуск
энергоблока из различных
состояний.

На третьем и четвертом
этапе проверялось умение
оказывать первую медицин-
скую помощь, а также оцени-
вались психофизические ка-
чества сотрудников. 

Все эти турниры должны
были выявить, кто быстрее и
четче предвидит ситуацию,
предугадает ее развитие и
примет правильное решение.

Первое место и главный
приз заняла команда ТЭЦ-22,
им и был вручен Золотой ку-
бок.

Жюри отметило, как все-
гда, и лучших по профессии.
Судьи отметили общий вы-
сокий уровень подготовки
команд к зиме и пожелали
всем участникам удачи на
следующих турнирах. И хотя
программа развития и техни-
ческого перевооружения,
принятая Мосэнерго, должна
ликвидировать дефицит
мощностей в столичном ре-
гионе,  вряд ли задания для
будущих конкурсантов ста-
нут легче.

Галина КРАСОВА

ЭНЕРГЕТИКИ
ПОДГОТОВИЛИСЬ
Как тренируют космонавтов - знают мно-
гие. Но есть отрасли промышленности,
где подготовить персонал к работе не ме-
нее сложно. В их числе энергетика.В ТЕПЛЕ И ПРИ СВЕТЕ
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Это случилось около пяти часов
вечера 20 ноября. Жители 7-го
подъезда по ул. Велозаводской,
д. 11/1 услышали шум и глухие уда-
ры, дом содрогнулся. Что-то проис-
ходило на 10-м этаже и ниже. Поз-
вонили в управу, в милицию.

ПОЛНЫЙ
ПРОВАЛ
Когда комиссия вскрыла двери квартиры № 248, там

стояла непроницаемая мгла, клубилась пыль, на
полу лежали бетонные плиты перекрытия. В лучах

фонариков в образовавшемся проеме были видны про-
висшие трубы и провода, чердачные конструкции - квар-
тира находится на последнем этаже.

В нижней, 244-й квартире на потолке обнаружились
большие трещины над кухней, ванной комнатой и туале-
том. Следы аварии выявились и в других квартирах
подъезда.

Как отметили специалисты, в 248-й квартире при ре-
монте была произведена перепланировка, снесены несу-
щие стояки, плиты держались, что называется, на чест-
ном слове. В результате они сложились, словно в дет-
ском конструкторе, и рухнули на пол.

Глава управы района Южнопортовый Виктор Василь-
евич Шпинев приехал оперативно, примчались специа-
листы ДЕЗа, наши домкомовцы, но что они могли поде-
лать? Разве констатировать факт. Счастье еще, что при
аварии никто не погиб - люди были на работе либо на
пути домой. Хотя пострадали, конечно - и морально, и
материально. Им порекомендовали «временно» найти
пристанище у друзей, родственников или знакомых - до
выяснения причин обвала, определения состояния их
квартир.

Все 16 квартир были опечатаны бумажками со штам-
пом почему-то «ООО ТЕХКОМ РС», а не ДЕЗа или упра-
вы района. Начался вывоз мусора, лихорадочно устра-
нялись последствия аварии. Не исключено, что в бли-
жайшее время какую-то «косметику» наведут, но воз-
никает целый ряд вопросов. Скажем, такой: кто разре-
шил незаконную перепланировку? Кто и как будет воз-
мещать убытки жителей? Почему Мосжилинспекция и
ее подразделение в нашем районе допустили то, что
были повреждены основные несущие конструкции в
этой квартире?  Ведь даже младенцу понятно, что такая
«реконструкция» явно угрожала безопасности жителей
дома.

Между тем случай это не единичный. Практически то
же самое происходит в соседнем 6-м подъезде. Два года
назад здесь были проданы квартиры 193 и 194. Новый
владелец сломал между ними стены, в том числе одну
несущую, ликвидировал паркетный пол, убрал утепли-
тель и даже балконную дверь. И вот уже две зимы жите-
ли нижних квартир страдают от холода: температура там
не поднимается выше плюс 12 градусов. От заливов сте-
ны и потолки покрыты грибком и плесенью - не спасает
даже ремонт, произведенный, кстати, за свой счет. Тре-
скается потолок, обрушивается лепка. Даже потолочная
балка дала трещину. Жители находятся в состоянии по-
стоянного стресса, опасаясь за свою жизнь.

Новый владелец пытается продать две эти объединен-
ные квартиры, но по понятным причинам желающих их
приобрести не находится - покупатели не дураки, видят,
что перепланировка сделана с нарушением строитель-
ных норм и правил.

Сотрудники ДЕЗа узнали о положении дел, когда зи-
мой составляли акт о лопнувших трубах и заливе квар-
тир, однако действенных мер не приняли. А ведь и они,
и работники жилинспекции могли бы жестко потребо-
вать от нового владельца восстановления разрушенных
стен и утепления пола. Этого, к сожалению, не про-
изошло.

В этом доме и в соседнем - 9-м - за последнее время
было произведено более 40 перестроек и перепланиро-
вок квартир, так называемых евроремонтов. Но что про-
изошло и происходит за их стенами, неизвестно. Обра-
щения жителей и нашего домкома в различные инстан-
ции никакой реакции не вызывают - кроме формальных
отписок, естественно.

Я понимаю, что тайна частной жизни священна, но и без-
опасность окружающих надо учитывать. А это прерогатива
исполнительной власти, имеющей право проверить закон-
ность самодеятельных перепланировок и добиться восста-
новления проектных конструкций.

Печально, что сигналы жителей и домкома, даже са-
мые настойчивые, проваливаются в болотную тину чи-
новничьего равнодушия. Сколько мы, например, бились
за то, чтобы отстоять подвал дома 9, где когда-то разме-
щались художественные и технические кружки, в кото-
рых занимались дети. Увы, его все-таки у нас отняли, пе-
редали коммерческим фирмам, а те на целый метр углу-
били пол, чтобы приспособить помещение под свои ну-
жды. Но ведь подвал считается техническим, там прохо-
дят инженерные коммуникации, и один бог ведает, что
может произойти с фундаментом.

Жители наших домов обратились к руководителю
Мосжилинспекции А. Стражникову с просьбой образо-
вать компетентную комиссию, чтобы профессионально
оценить состояние наших домов - можно ли в них сего-
дня безопасно проживать...

Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домкома «Велозаводский»
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ЕДИНЫЙ ПОРЯДОК ВЫДАЧИ РАЗРЕШЕНИЙ

НА ПЕРЕПЛАНИРОВКИ В ЖИЛЫХ ДОМАХ,
УВЫ,  НЕ МЕШАЕТ БЕСПОРЯДОЧНЫМ

ПЕРЕУСТРОЙСТВАМ. ПОЧЕМУ?
Расследование «МС»

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (200), 6 - 12 декабря 2006

-Н иколай Александрович, что
же все-таки произошло 20
ноября на Велозаводской

улице в доме 11/1?
- Говоря официальным языком, во

время ремонта в квартире № 248 бы-
ла проведена самовольная перепла-
нировка с грубым нарушением норм и
правил производства ремонтных ра-
бот в г. Москве. В результате про-
изошло обрушение межэтажных пе-
рекрытий в указанной квартире и на-
рушение межэтажного перекрытия в
квартире № 244. К счастью, обошлось
без человеческих жертв.

- Виктор Вячеславович, ваш ком-
ментарий?

- Особо подчеркну, что работы про-
изводились без оформления преду-
смотренных законом разрешений и
технического надзора. Налицо прямое
доказательство того, что требуемые
согласования в буквальном смысле
жизненно важная необходимость. 

- Каковы масштабы случившего-
ся?

- Общий ущерб, нанесенный квар-
тирам и общедомовому имуществу,
составил более 2,5 млн. рублей. При-
бавьте также моральные и материаль-
ные издержки людей, проживающих
в соседних квартирах, ставших, по су-
ти, заложниками чужой безответст-
венности. 

- Что предпринято властями для
устранения последствий?

- Первым делом был создан штаб,
в который вошли представители рай-
онных, окружных и городских струк-
тур. Чтобы снять нагрузку с перекры-
тий нижерасположенных этажей до-
ма, оперативно приступили к разбор-
ке завала, демонтировали и вынесли
обрушившиеся и аварийные констру-
ктивные элементы. После окончатель-
ной расчистки квартир 248 и 244 нача-
ли восстанавливать перекрытия.

- Потерпевший по собственной не-
осмотрительности хозяин 248-й квар-
тиры - он же и виновный?

- Конечно. Ведь ни с одной из ин-
спекций перепланировка не была сог-
ласована. Все восстановительные ра-
боты в пострадавших квартирах и до-
ме будут производиться за счет ви-
новного. В настоящее время по данно-
му факту прокуратурой проводится
проверка.

- Даже на столь печальных ошиб-
ках следует учиться. Как же надо дей-
ствовать, задумывая капитальный
ремонт?

- В городе установлен единый по-
рядок выдачи разрешений гражданам
и юридическим лицам на проведение
переустройства, перепланировки по-
мещений в жилых домах. Это проис-
ходит в режиме «одного окна», что

значительно упрощает дело и сокра-
щает время, необходимое на оформ-
ление документов. В каждом админи-
стративном округе Москвы создано
специализированное подразделение
Мосжилинспекции по надзору и при-
емке завершенных ремонтно-строи-
тельных работ. 

- Каков порядок получения разре-
шения, какие документы надо собрать
для всей процедуры согласования пе-
репланировки?

- Если перепланировка будет произ-
водиться, не затрагивая несущие кон-
струкции, перечень документов мини-

мален: заявление, справка БТИ, выпис-
ка из домовой книги, финансово-лице-
вой счет, свидетельство на право соб-
ственности для тех, у кого квартира
приватизирована, и эскиз. Если пере-
планировка более серьезна и преду-
сматривает работы на капитальных
элементах, то помимо перечисленных
документов необходимо представить
проект и заключение от авторов проек-
та дома или специализированной ко-
миссии, согласование с эксплуатаци-
онными организациями, Роспотреб-
надзором, пожарными и некоторыми
другими организациями. Со всеми эти-
ми документами следует обращаться в
службу «одного окна» своего округа.

- А что получаем в итоге?
- Выдаваемый заявителю конечный

документ - решение о согласовании
переустройства и (или) переплани-
ровки жилых и нежилых помещений в
жилых домах и производства ремонт-
но-строительных работ - оформляет-
ся распоряжением Мосжилинспек-
ции. Одновременно заявителю (под-
рядной организации) выдается «Жур-
нал производства ремонтно-строи-
тельных работ». При невозможности
выдачи разрешительного документа
заявителю направляется письменный
мотивированный отказ.

- Виктор Вячеславович, чего кате-
горически нельзя делать при пере-
планировке?

- Это по пунктам прописано в при-
ложении 2 к постановлению прави-
тельства Москвы № 73-ПП от 8 фев-
раля 2005 года. 

Не допускается, в частности, пере-
устройство помещений, при котором:

� ухудшаются условия эксплуата-
ции дома и проживания граждан, в
том числе затрудняется доступ к ин-
женерным коммуникациям и отклю-
чающим устройствам;
� увеличивается подсобная пло-
щадь помещений за счет площади
жилых комнат без изменения стату-
са (функционального назначения)
последних в установленном порядке;

� нарушается прочность, устойчи-
вость несущих конструкций здания
или может произойти их разрушение;
� предусматривается ликвидация,
уменьшение сечения каналов естест-
венной вентиляции;
� увеличиваются нагрузки на не-
сущие конструкции сверх допусти-
мых по проекту при устройстве стя-
жек в полах, замене перегородок
из легких материалов на перего-
родки из тяжелых материалов, раз-
мещении дополнительного обору-
дования в помещениях квартир и
так далее.

- Дает ли полученное согласова-
ние право на бесконечные ремонт-
ные работы?

- В жилых домах на время прове-
дения ремонта не допускается:
� производить работы в воскрес-
ные и праздничные нерабочие дни;
� начинать работы, сопряженные с
шумом, ранее 9.00 и заканчивать их
позднее 19.00;
� применять оборудование и инст-
рументы, вызывающие превышение
нормативно-допустимого уровня шу-
ма и вибрации;
� загромождать и загрязнять
строительными материалами и от-
ходами эвакуационные пути или
другие места общего пользования;
� использовать пассажирские лиф-
ты для транспортировки строитель-
ных материалов и отходов без упа-
ковки.

Кстати, общая продолжительность
работ не может превышать четырех
месяцев, если иное не предусмотрено
распоряжением Мосжилинспекции.

- Как часто вскрываются факты
незаконных перепланировок?

- До создания инспекции по над-
зору за переустройством помеще-
ний в жилых домах несанкциониро-
ванные перепланировки носили
массовый характер, что вызывало
значительное количество жалоб
жителей. Собственно, эти жалобы
и служат сигналом к проверке пра-
вомерности проводимых работ.

За период работы инспекции было
принято 3936 заявлений на ведение
работ по планировке, на 3717 из кото-
рых было дано разрешение, а по 183

заявлениям был отказ. Согласно зако-
нодательству на рассмотрение заявле-
ния отводится 45 дней, но фактически
нашим специалистам удается обраба-
тывать заявки в течение 10-14 дней.

- А каковы санкции за самоволь-
ную перепланировку?

- Ответственность предусмотрена
Кодексом РФ об административных
правонарушениях. Нарушителя под-
вергают штрафу, а далее собствен-
ник-самовольщик или наниматель
жилого помещения обязан привести
переоборудованное жилье в прежнее
состояние.

- Ну а если все же удастся скрыть
от соседей и инспекций переплани-
ровку?

- Вряд ли. Во-первых, соседи все
увидят и услышат. Во-вторых, при
изменении прав собственника, про-
даже, обмене, вступлении в наслед-
ство и т.д. нарушения всплывут. При
этом помимо обычных немалых за-
бот по оформлению документов до-
бавятся хлопоты по возвращению
квартиры в исходное, до незаконной
перепланировки, состояние. Так что
разумнее своевременно все сделать
по закону.

Беседу вели
Анастасия ЛЕВИНА,
Оксана МАСАМРЕХ

Почему произошло обрушение в доме 11/1 по Велозаводской улице и
как не оказаться в подобной ситуации, мы решили выяснить у началь-
ника управления городского хозяйства префектуры ЮВАО Николая
ТОРОБКОВА и начальника инспекции по надзору за переустройством
помещений в жилых домах по ЮВАО Виктора БУЯНОВА.

РАБОТА НАД ОШИБКАМИ
Перестройка - это катастрофа даже для отдельно взятого подъезда

...Но красиво жить, похоже, не может запретить ни ДЕЗ, ни закон
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Битва под Москвой:14
СОЛДАТЫ 1941-го БЫЛИ ОБЫЧНЫМИ
ЛЮДЬМИ. НО В БИТВЕ ПОД МОСКВОЙ 
ОНИ ПОТРЯСЛИ МИР  НЕВЕРОЯТНЫМ,
НЕЧЕЛОВЕЧЕСКИМ  ПОДВИГОМ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (200), 6 - 12 декабря 2006

1 декабря
Немецко-фашистским войскам уда-

лось прорвать советскую оборону се-
вернее Наро-Фоминска. Вражеские
танки и мотопехота двинулись вдоль
шоссе на Кубинку во фланг и тыл 5-й
армии. Южнее Наро-Фоминска про-
тивник пытался развить успех в сторо-
ну Киевского шоссе. Но 32-я стрелко-
вая дивизия, находясь на левом флан-
ге 15-й армии у д. Акулово (15 км се-
вернее Наро-Фоминска), артиллерий-
ским огнем остановила продвижение
вражеских танков.

История Великой Отечественной
войны Советского Союза, 

т. 2, с. 264.

2 декабря
Из директивы штаба Западного

фронта  № 0021/оп 01.30
Комфронтом приказал: с утра 2.12

всеми силами армии перейти в реши-
тельное наступление в общем направ-

лении Деденево, Федоровка, южная
окраина Клин.

Ближайшая задача - 2.12 освобо-
дить из окружения группу войск гене-
рала Захарова... Дальнейшая задача -
наступать в направлении Клин и во
взаимодействии с 30-й армией справа
и 20-й армией слева разбить клинско-
солнечногорскую группу противника.

Получение и исполнение донести.
Начальник штаба фронта
СОКОЛОВСКИЙ

ЦАМО, ф. 208, оп. 2513, д. 213, 
л. 455. Подлинник.

Началось строительство лесных за-
валов силами мобилизованного в Мо-
скве и области населения.

В этой работе участвовали 85 тыс.
человек, в отдельные дни свыше 100
тыс. человек. Лесные завалы были со-
зданы протяженностью около 1400 км,
общая площадь их достигала 532 кв. м.

Москва - фронту, с. 68, 70, 75.

Из доклада Верховному главноко-
мандующему 

02.40
Сегодня на всех участках фронта Ро-

коссовского противник вел упорные

атаки пехоты. Атаки поддерживались
танками. Частями Рокоссовского все
атаки отбиты.

Завтра с утра начинаем контратаку
дедовской группировки противника. К
району атаки подтянуто 70 танков,
3 дивизиона РС, до 100 орудий. Конт-
ратаку проводит 9-я гвардейская диви-
зия, усиленная 40-й стрелковой брига-
дой. Частью сил помогает 18 сд. <...>

ЖУКОВ
ЦАМО, ф. 208, оп. 2511, д. 1026, 

л. 26 - 29. Подлинник.

Из директивы штаба Западного
фронта

Комфронтом приказал:
1. С утра 6 декабря перейти в реши-

тельное наступление всеми силами. 
Главный удар нанести в направле-

нии Ручьи, Борщевка, Клин, охватывая
Клин с севера. Вспомогательный удар -
в направлении Искрина, Ново-Зави-
довский и в направлении Рогачево.

Ближайшая задача - разбить проти-
востоящего противника и к исходу 7.12.
овладеть Ново-Завидовский, Клин.

2. В течение 3 - 4 декабря провести
подготовку операции: сосредоточить
войска и занять исходное положение

для наступления; провести разведку
всех видов; отработать взаимодейст-
вие всех родов войск на местности; ор-
ганизовать управление, устроить тыл
армии и материально обеспечить всем
необходимым для ведения боя.

<...> 
Получение, исполнение донести.
СОКОЛОВСКИЙ

ЦАМО, ф. 208, он. 2513, д. 213, 
л. 454. Подлинник.

3 декабря
1-я ударная и 20-я армии нанесли

сильные удары по врагу и выбили его
из населенных пунктов Ольгово (9 км
западнее Яхромы) и Озерецкое (5 км
севернее Красной Поляны). В полосе
только 20-й армии противник потерял
18 танков, восемь бронемашин, шесть
орудий и свыше 1 тыс. солдат и офице-
ров.

История Великой Отечественной
войны Советского Союза, т. 2, с. 263.

Исполком Моссовета в справке, ад-
ресованной секретарю МК и МГК
ВКП(б) А.С. Щербакову, сообщил о
том, что строительство линии укрепле-
ний под Москвой заканчивается.

Построено: дотов и дзотов - 536, пу-
леметных железобетонных колпаков -
847, рвов и эскарпов - 172 км, надолб и
баррикад в городе - 33 км. На линии ук-
реплений работало более 100 тыс. че-
ловек.

Москва - фронту, с. 41-42.

5 декабря
16-я армия отбила несколько ярост-

ных атак немецко-фашистских войск
на своем правом фланге в районе Крю-
кова, левофланговыми дивизиями во
взаимодействии с 5-й армией отброси-
ла противника из большой излучины
реки Истры и освободила несколько
населенных пунктов северо-восточнее
Звенигорода.

История Великой Отечественной
войны Советского Союза, 

т. 2, с. 262

Коллектив артистов и работников
Государственного академического
Большого театра Союза ССР, находя-
щихся в Москве, принял социалистиче-
ские обязательства... два раза в месяц
проводить концерты и спектакли в
фонд постройки танков, продолжать
обслуживать воинские части концерта-

ХРОНИКА СОБЫТИЙ
1941 год, декабрь

Для постановки вой-
скам фронта более
далеких и решитель-

ных целей у Красной ар-
мии сил тогда еще не бы-
ло. Как вспоминал впос-
ледствии Георгий Жуков:
«Мы стремились только от-
бросить врага как можно
дальше от Москвы и нане-
сти ему возможно большие
потери».

Несмотря на передачу
Западному фронту трех
дополнительных армий,
численного превосходства
над противником (кроме
авиации) не было, а в тан-
ках и артиллерии превос-
ходство было на стороне
врага. Это обстоятельство
противоречило правилам
наступательных операций
и оказалось главной осо-
бенностью контрнаступле-
ния наших войск под Моск-
вой.

Фактически же события
развивались так. После
ударов авиации и артилле-
рийской подготовки 5 де-
кабря начал выполняться
план контрнаступления
войсками Калининского
фронта. Утром 6 декабря
войска Западного фронта
севернее и южнее столицы
начали контрнаступление.
Под Калинином и Ельцом
двинулись вперед сосед-
ние фронты.

Успех нарастал с каж-

дым днем. Неожиданный
удар советских войск про-
извел ошеломляющее впе-
чатление на фашистское

командование. 8 декабря
Гитлер подписал директи-
ву № 39, предписывающую
общий переход немецких

войск под Москвой к обо-
роне. 

В ходе десятидневных
боев войска левого крыла
Западного фронта нанесли
серьезное поражение 2-й
танковой армии Гудериана
и продвинулись вперед на
130 км. Слева успешно
продвигались вперед со-
единения вновь сформиро-
ванного Брянского фронта.
С выходом войск на линию
Старица - реки Лама и Ру-
за - Малоярославец - Калу-
га - Сухиничи - Новосиль
закончился первый этап
контрнаступления под Мо-
сквой.

Успех  контрнаступления
советских войск в декабре
на центральном стратеги-
ческом направлении имел
огромное значение. Удар-
ные группировки немецкой
группы армий «Центр» по-
терпели тяжелое пораже-
ние и отступили.

Общие итоги великой
битвы под Москвой по де-
кабрь 1941 года включи-
тельно выглядели так: гит-
леровцы потеряли в общей
сложности более полумил-
лиона человек, 1300 тан-
ков, 2500 орудий, более 15
тыс. машин и много другой
техники. Немецкие войска
были отброшены от Моск-
вы на 150-300 км. Красная
армия здесь впервые за
шесть месяцев войны на-
несла крупнейшее пораже-
ние главной группировке
гитлеровских войск. Это
была первая стратегиче-
ская победа над вермах-
том, воодушевившая наро-
ды СССР, показавшая, что
непобедимых до сих пор
фашистов можно и нужно
бить.

Авот архивные выдержки из
воспоминаний генерал-пол-
ковника Гёпнера, командую-

щего 4-й немецкой танковой груп-
пой, «Штурм до ворот Москвы»
(ЦАМО, ф. 500, оп. 12462, д. 232,
д. 1-52. Перевод с нем.):

«...Велика притягательная сила
красной столицы, и каждая диви-
зия танковой группы Гёпнера стре-
мится первой выйти к заветной це-
ли. Эта сила заставляет солдат
терпеливо переносить все трудно-
сти, преодолевать упорное сопро-
тивление противника. А трудности
все возрастают, с 1 декабря уста-
навливаются 34-градусные моро-
зы с ледяными ветрами. Только за
три дня на перевязочный пункт
прибывают кроме раненых 1200
больных с признаками обмороже-
ния 2-й и 3-й степени. На обморо-
жения первой степени солдаты не
обращают никакого внимания, ка-
ждый из них, надеясь через пару
дней подойти к Москве, превозмо-
гает боль и остается в строю.

...Тремя последовательными
ударами дивизии 9-го корпуса с 19

по 22.11, 24.11 и с 1 по 3 декабря
разгромили упорно сопротивляю-
щегося противника, прорвали и
уничтожили его систему обороны
шириной до 25 км и глубиной до
50 км. 

...4-я танковая группа генерал-
полковника Гёпнера расположи-
лась под Москвой полукругом на
фронте шириной в 65 км от Звени-
города до канала Москва - Волга,
в 35 км от Кремля. Они прорвали
второй большой пояс Московской
обороны и в условиях жестоких хо-
лодов, преодолевая сопротивле-
ние значительно превосходящих

сил противника, миновали полосу
густых девственных лесов. И те-
перь они стоят перед воротами со-
ветской столицы, куда уже ясно
доносится шум боя.

...Наши войска вынуждены были
прекратить свое успешное наступ-
ление ввиду того, что противнику
удалось перебросить к Москве
свежие силы. Но решение о пре-
кращении наступления и о некото-
ром оттягивании фронта назад
было принято главным образом
потому, что наступившие холода с
резким ветром лишили возможно-
сти немецкое командование ис-

пользовать дальнейшие успехи
своих войск.

...Теперь мы занимаем оборону
и должны укрепить ее так, чтобы
противник поломал о нее зубы.

...5 декабря 1941 года в разви-
тии боевых действий под Москвой
наступил перелом в результате
жестоких холодов и подхода све-
жих сил противника на участок 4-й
и 3-й танковых групп.

...Наступление обеих танковых
групп северо-западнее Москвы
как магнит притянуло на этот уча-
сток все имевшиеся в распоряже-
нии противника силы. К этим вой-
скам советское командование до-
бавило также неисчерпаемые
людские резервы своей гигант-
ской страны. 

...День 5 декабря 1941 года, без
сомнения, еще долго будет притя-
гивать внимание военных истори-
ков. Возможно, что пропаганда
противника, отрицая энергию не-
мецкого командования, героизм
немецких солдат и непоколеби-
мую веру в них немецкого народа,
будет с торжеством говорить о

«чуде под Москвой», тем более
что в эти первые дни декабря на-
ступил кризис и в ходе наступле-
ния 2-й танковой группы, двигав-
шейся с юга.

...8 декабря в сводке Верховного
командования <германского> го-
ворилось: «Развитие операций и
тактика на Восточном фронте с
настоящего момента обуславли-
ваются наступившими зимними
холодами».

...В эти тяжелые дни, когда мы
вступаем в новый этап боевых
действий, наши мысли возвра-
щаются к тем героям, которые
здесь, в снегах России, пожерт-
вовали своей жизнью и своим
здоровьем, защищая далекую
родину от монгольского нашест-
вия XX века». 

Как и семьсот лет назад, когда
Россия спасла Западную Европу
от монгольского нашествия, так и
в битве под Москвой Красная ар-
мия заложила успех освобожде-
ния Европы от «коричневой чу-
мы». А гитлеровский генерал, ви-
димо, плохо знал историю...

Объектом ис-
с л е д о в а н и я
были предста-

вления и оценки уча-
стников Великой
Отечественной по са-
мым различным ас-
пектам. От, напри-
мер, вопроса: «Име-
ли ли вы опыт боевых
действий в начале
войны?» до оценки
современной моло-
дежной прессы. Наи-
большую группу ве-
теранов составили
те, кому в начале
войны было от 18 до
25 лет и которые не
числились кадровы-
ми военными.

Редеют ряды вете-
ранов, поэтому со-
циологический экс-
курс в военную исто-
рию нашей страны,
обобщенный в книге,
представляет бесценный
интерес не только для ис-
следователей и практиков,
но и для широкого круга

читателей, в первую оче-
редь связанных с воспита-
нием подрастающего поко-
ления.

Материалы разворота подготовил Владимир ПОТРЕСОВ

Немецкий генерал Вестфаль, описывая операцию
«Тайфун», вынужден был признать, что «немецкая
армия, ранее считавшаяся непобедимой, оказа-
лась на грани уничтожения».

ПРИТЯГАТЕЛЬНАЯ СИЛА 
КРАСНОЙ СТОЛИЦЫ

Накануне 65-летнего юбилея Московской
битвы в Центральном доме журналиста
состоялась презентация книги члена-
корреспондента РАН, профессора Виле-
на Иванова и члена Российской акаде-
мии социальных наук Владимира Сергее-
ва «Всегда Великая Победа» (Москва,
«Серебряные нити», 2006 г.) - моногра-
фии, собравшей и обобщившей материа-
лы межрегионального социологического
исследования. 

ВЧЕРА, СЕГОДНЯ -
И ВСЕГДА

ДОЛГОЖДАННОЕ НАСТУПЛЕНИЕ
Задача контрнаступления, которое по плану должно было на-
чаться на флангах Западного фронта, заключалась в том, чтобы
разгромить ударные группировки группы армий «Центр» и уст-
ранить непосредственную угрозу Москве. 



«КАТЮША» ПОД
СВОДАМИ ХРАМА

2декабря в Зале Церковных соборов храма Христа
Спасителя  состоялось торжественное собрание,
посвященное 65-летию разгрома немцев под Мо-

сквой. Организатором встречи ветеранов в главном
храме России стало правительство Москвы. После
официальной части ветераны Великой Отечественной
увидели  театрализованное представление «Катюша»
коллектива Людмилы Рюминой. В зале было по-осо-
бому душевно и тепло - так бывает, когда встречаются
однополчане. Светлый и нарядный зал, оркестр, ис-
полнявший хиты 30-40-х годов... Под «Прощание сла-
вянки» в зале обнимались седые старики с бравой во-
енной выправкой, которую не испортили годы. 

Ветеранов приветствовал первый заместитель мэра в
правительстве Москвы Ю. Росляк. Говоря о роли Москов-
ской битвы в истории,  о роли ветеранов в жизни страны,
он назвал этот праздник очень важным для столицы.

А потом был концерт, в котором исполнялись люби-
мые всеми «Соловьи» и «Катюша», «На солнечной по-
ляночке» и другие песни, которые прошли с нашей ар-
мией от Москвы до Берлина, помогали жить и рабо-
тать для Победы в тылу.

В зале, где обычно исполняется церковная музыка
или музыкальная классика, песни военных лет звучали
достойно, потому что для многих поколений они давно
стали святыми.

Галина КРАСОВА

Генерал 
Шарль де ГОЛЛЬ:

«Сегодня для Германии война на Восточ-
ном фронте - это лишь занесенные снегом
кладбища, нескончаемые эшелоны ране-
ных, внезапная смерть генералов. Конеч-
но, не следует думать, что с военной мо-
щью врага уже покончено. Однако нет ни-
какого сомнения в том, что он потерпел од-
но из самых страшных поражений, какие
когда-либо знала история.

В то время как мощь Германии и ее пре-
стиж поколеблены, солнце русской славы
восходит к зениту. Весь мир убеждается,
что этот 175-миллионный народ достоин
называться великим, потому что он сам
поднялся, взял в свои руки оружие, органи-
зовался для борьбы и потому что самые су-
ровые испытания не поколебали его спло-
ченности».

Президент США 
Франклин РУЗВЕЛЬТ:

«На европейском фронте наиболее важ-
ным событием за последний год было со-
крушительное наступление великих армий
России против мощной германской армии.
Русские армии уничтожили и уничтожают
больше вооруженных сил наших врагов -
войск, самолетов, танков, орудий, чем все
другие объединенные страны, вместе взя-
тые».

Юрий АЛЕКСАНДРОВ, 
историк, участник 
Московской битвы:

«Сражение под Москвой явилось для нас
и, в первую очередь, наших военачальни-
ков важной школой, где мы научились по-
беждать. Стратегические прорывы немцев,
опирающиеся на танковые клинья, и даль-
нейшее создание «котлов» - военное нов-
шество, которому немцы обучались до вой-
ны у нас. Однако противник первым на пра-
ктике применил опыт накопления огромных
танковых сил на флангах и в стыках наших
войск, и уже мы перенимали практический
опыт, стратегически впервые успешно при-
менив его в битве под Москвой.

Я навеки с Москвою повенчан, 
М., «Северный пилигрим» (в печати)».

Маршал Советского 
Союза Георгий ЖУКОВ:

«Когда меня спрашивают, что больше
всего запомнилось из минувшей войны, я
всегда отвечаю: битва за Москву.

Благодарные потомки никогда не забу-
дут трудовых героических дел советского
народа и боевые подвиги не только от-
дельных воинов, но и целых соединений в
тот труднейший для нашей страны период.
В битве под Москвой была заложена проч-
ная основа для последующего разгрома
фашистской Германии. Выражая глубокую
благодарность всем участникам битвы за
Москву, оставшимся в живых, я склоняю
голову перед светлой памятью тех, кто
стоял насмерть, но не пропустил врага к
сердцу нашей Родины, ее столице, Горо-
ду-герою Москве. Мы все в неоплатном
долгу перед ними!»
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ЦЕРКОВНАЯ МУЗЫКА, ЗВУЧАЛИ ПЕСНИ
ВОЕННЫХ ЛЕТ, КОТОРЫЕ ДЛЯ МНОГИХ

ПОКОЛЕНИЙ СТАЛИ СВЯТЫМИ
долг памяти
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ми. В мастерских театра к 20 декабря
выполнить на 120% план по пошиву
одежды для фронта.

Выстояли и победили, с. 308-309.
В ходе боев с 16 ноября по 5 декаб-

ря вермахт потерял под Москвой 155
тыс. солдат и офицеров, 777 танков,
сотни орудий и минометов.

История Второй мировой войны,
т. 4, с. 109, 286.

6 декабря
Президиум Верховного Совета

СССР принял указ «Об отсрочке выбо-
ров в Верховный Совет СССР». Выбо-
ры откладывались ввиду обстоя-
тельств военного времени.

«Правда».

Бюро МГК ВКП(б) рассмотрело воп-
рос о сокращении потребления элект-
роэнергии на бытовые нужды.

Боевой отряд сражающейся 
партии, с. 111-112.

В соответствии с указанием военно-
го отдела МГК ВКП(б) военные отделы
РК ВКП(б) к 5 декабря сконцентрирова-
ли на районных базах 12774 пар лыж,
имевшихся в физкультурных общест-

вах, учебных заведениях, на предпри-
ятиях, в домоуправлениях и других ор-
ганизациях. Все лыжи поступили в рас-
поряжение окружного интенданта. Кро-
ме того, отпущено отдельным воинским
частям 2 тыс. пар лыж, а также переда-
но Западному фронту из высших учеб-
ных заведений около 10 тыс. пар лыж.

Выстояли и победили, с. 184.

7 декабря
В ночь на 7 декабря войска Западно-

го фронта освободили г. Михайлов и
пос. Серебряные Пруды. С 7 декабря
контрнаступление советских войск раз-
вивалось нарастающими темпами. 30-я
и 1-я ударная армии продвигались на
клинском направлении, 20-я армия на-
чала преследование отступающего про-
тивника на солнечногорском направле-
нии, 16-я армия - на истринском. В рай-
оне Тулы 10-я армия и 1-й гвардейский
кавалерийский корпус, усиленные тан-
ковыми частями, стремительно продви-
гались на сталиногорском направлении.

История Второй мировой войны,
т. 4, с. 286, 287.

В справке военного отдела МГК
ВКП(б) сообщается, что 2179 бойцов

отрядов истребителей танков, создан-
ных в районах Москвы, окончили четы-
рехдневные сборы с отрывом от произ-
водства. Военным отделом дано указа-
ние дополнительно организовать отря-
ды истребителей танков, доведя общее
количество бойцов отрядов до 3500 че-
ловек.

Выстояли и победили, с. 182-183.

8 декабря
Войска 30-й армии Западного фрон-

та освободили населенные пункты Ро-
гачево и Ямугу.

...
Войска 1-й ударной и 20-й армий

освободили крупные населенные пун-
кты Яхрому, Белый Раст, Красную По-
ляну.

...
Войска 16-й армии после ожесточен-

ных боев освободили поселок и ст.
Крюково (Октябрьской ж. д.), превра-
щенные врагом в сильный опорный
пункт.

История Великой Отечественной
войны Советского Союза, 

т. 2, с. 279.

8 декабря
Из донесения Верховному Главноко-

мандующему
В связи с наметившимся отходом

группы Гудериана для производства
быстрой выброски частей 10 армии на
пути отхода противника прошу выде-
лить в распоряжение Голикова два ав-
тобата. Автобаты подать по маршруту
Кашира, Серебряные Пруды в Михай-
лов.

ЦАМО, ф. 208, он. 2511, д. 131, 
л. 1. Подлинник. 

9 декабря
Из директивы командующего вой-

сками Западного фронта
15.45
Противник под ударами войск За-

падного фронта на своих флангах на-
чал поспешный отход. Местами про-
тивник бросает транспорт, технику и
вооружение. Противник, отводя свои
фланги назад, видимо, стремится вы-
ровнять свой фронт, привести себя в
порядок, пополниться и подготовиться
к новой операции.

<...>
Приказываю:
1. Категорически запретить вести

фронтальные бои с прикрывающими
частями противника, запретить вести
фронтальные бои против укрепленных
позиций. Против арьергардов и укреп-
ленных позиций оставлять небольшие
заслоны и стремительно их обходить,
выходя как можно глубже на пути отхо-
да противника.

2. Сформировать из состава армии
несколько ударных групп, в составе
танков, автоматчиков, конницы и под
водительством храбрых командиров
бросить их в тыл противника для унич-
тожения горючего и артиллерийской
тяги.

3. Гнать противника днем и ночью. В
случае переутомления частей выде-
лять отряды преследования.

4. Действия наших войск обеспечить
противотанковой обороной, разведкой
и постоянным охранением, имея в ви-
ду, что противник при отходе будет ис-
кать случая контратаковать наши час-
ти.

5. Что вами сделано, немедленно до-
нести. 

ЖУКОВ БУЛГАНИН 
СОКОЛОВСКИЙ

ЦАМО, ф. 208, оп. 2513, д. 87, 
л. 73-74. Подлинник.

Командование французских вооруженных сил
5 января 1942 г. получило донесения своего раз-
ведчика с Восточного фронта, которое разъясня-
ет тайные пружины, заставлявшие Гитлера бро-
сить все силы для взятия Москвы (ЦХИДК, ф.
198, оп. 3, д. 262, л. 95-97. Копия. Перевод с
франц.).

№ 2.149
Секретно. Германия.

Верховное <германское> командование (в част-
ности, генерал фон Браухич), отлично знающее воз-
можности армии и ее плохую подготовку к зимней
кампании, с октября было сторонником глубокого
отступления, чтобы сократить растянутые линии
коммуникаций и позволить армии перезимовать.

Но фюрера подталкивали влиятельные члены
партии, которые обратили его внимание на воз-
можность падения доверия внутри страны. Они
настаивали, чтобы год закончился большой по-
бедой. Поэтому он отдал приказ взять Москву
любой ценой, силами солдат, до сегодняшнего
дня не знавших поражений.

Все бронетанковые войска, все отборные ди-
визии, почти вся авиация были брошены на
штурм Москвы.

Результаты, достигнутые в начале октября, поз-
воляли рассчитывать на скорый успех. Отсюда не-
осторожное заявление Гитлера и Кейтеля от 9 ок-
тября, совместно со службой пропаганды.

Своим сопротивлением русским удалось осла-
бить сокрушительные удары, своими контратака-
ми - вернуть оставленные позиции. Русские от-
ступали лишь после страшных потерь, причинен-
ных германской стороной. Русская система обо-
роны была организована поэшелонно на глубину
10 - 20 км. В ближнем тылу армия из тысяч гра-
жданских лиц - мужчин, женщин и детей, спешно
мобилизованных на трудовой фронт и прибывав-

ших со всех концов России, -готовила в рекорд-
ные сроки новые линии обороны, траншеи, про-
тивотанковые рвы и минные поля в следующей
10-километровой зоне. Потери от холода и голо-
да среди этих людей были очень большими.

После двух месяцев напряженных боев, ог-
ромных людских и материальных потерь, край-
ней усталости войск немецкое верховное коман-
дование вынуждено было остановить наступле-
ние.

К этому моменту 3/4 <германских> дивизий, в
частности 3/4 бронетанковых дивизий, были
полностью истощены - материально, физически
и морально. 

Похоже, что тогда выявились новые разногла-
сия между генералом фон Браухичем, сторонни-
ком глубокого отступления, и Гитлером, против-
ником отступления, желавшим навязать позици-
онную войну на занятых рубежах с сокращенным
составом войск.

-Возможно, я первый
из москвичей стал
свидетелем начала

Великой Отечественной вой-
ны... Случилось так, что в
ночь с 21 на 22 июня я шел с
затянувшейся вечеринки.
Было около пяти часов утра,
улицы безлюдны, автомоби-
лей почти нет. И тут мимо
меня на огромной скорости
пролетела машина немецко-
го посольства. Уже потом я
где-то прочитал, что это был
автомобиль посла Германии
в Советском Союзе, который
спустя час после начала
вторжения вручил министру
иностранных дел Молотову
меморандум об объявлении
войны. Но тогда у меня, ко-
нечно, не возникло никакого
предчувствия: пришел до-
мой, лег спать... А в 12 часов
дня меня разбудила мама и
сказала: началась война.

...В первые дни войны
комсомольская организация
театрального училища орга-
низовала дежурства на кры-
шах домов, и мы, студенты,
гасили зажигательные бом-

бы. Потом нас повезли под
Вязьму рыть окопы, и там
мы пробыли до начала осе-
ни.

В Москву я вернулся уже
другим человеком. И Москва
стала другой - город меня
поразил: суровый, военный.
По вечерам автомобили еха-
ли с полузакрытыми фара-
ми, окна были затемнены, в
небе висели дирижабли, на
лицах людей - тревога. Все
это производило огромное
впечатление.

- Вы были студентом Теат-
рального училища, имели
бронь и могли продолжать об-
разование. Но отправились
добровольцем на фронт. Как
это произошло?

- Однажды перед началом
спектакля я выглянул в зри-
тельный зал и увидел там
чуть более десятка зрителей.
И подумал: какой может
быть театр, если идет война?
Пошел в военкомат и попро-
сился на фронт, на передо-
вую.

- Почему именно на передо-
вую? Ведь у вас была возмож-

ность играть во фронтовых ак-
терских бригадах...

- Я хотел воевать, защи-
щать Родину. Я немного
знал немецкий язык, и меня
направили на курсы перево-
дчиков. 16 октября я уехал
из Москвы, на пароходе доб-
рался до Ставрополя, где
были курсы. Там меня четы-
ре месяца готовили к раз-
ведке.

Начал воевать под Росто-
вом, защищал Кавказ, затем
воевал на Украине. В одном
из боев - во время наступ-
ления под Запорожьем -
был ранен. Полз в окопы и
вдруг почувствовал удар
страшной силы в бедро - в
него, как оказалось, попала
разрывная пуля. До меня
пытались добраться товари-
щи, но немецкие снайперы
долго не давали им этого
сделать...

Полгода лечился в госпи-
тале, потом был демобили-
зован и вернулся в Москву.
За бои на украинской земле
позже получил медаль от
президента Украины Леони-

да Кучмы... У меня немало
наград - ордена Красной
Звезды и Отечественной
войны, медали...

- А есть среди наград са-
мая ценная?

- Я дорожу всеми. Помню,
на Кавказе мы две недели не
могли подняться под шкваль-
ным огнем - там мне при-
шлось поднимать солдат в
атаку. Орден Красной Звезды
командир полка вручал мне
на бегу, во время атаки. Крик-
нул: «Этуш, тебя орденом на-
градили, держи, пока меня не
убило или тебя...» И передал
вместе с коробочкой.

- Какой вы увидели Моск-
ву, вернувшись с фронта?

- Это уже была столица
побеждающего государства.
В День Победы, 9 мая сорок
пятого, я пошел к Большому
театру, где собралось мно-
жество фронтовиков. В па-
мяти осталось ощущение
удивительно светлого, сол-
нечного дня. Люди были
счастливы, смеялись, обни-
мались, сверкали медали и
ордена. И все сливалось в
какой-то необыкновенный
праздник...

Беседу вела
Татьяна КАРПОВА

РАЗВЕДЧИКУ МОЖНО ВЕРИТЬ

Владимир ЭТУШ - народный артист СССР, лауреат Госу-
дарственной премии, популярный актер театра и кино. В
1941 году он был студентом Театрального училища име-
ни Щукина. Ушел добровольцем на фронт, служил пере-
водчиком. Шестнадцать лет возглавлял Щукинское учи-
лище и сейчас преподает в нем.

Владимир ЭТУШ:

Я ХОТЕЛ ВОЕВАТЬ...

ГОВОРЯТ СВИДЕТЕЛИ 
И УЧАСТНИКИ:



СЧАСТЛИВАЯ
ПОТЕРЯ
Летом далекого 1977 года к моей

приятельнице приехала в Москву
из Забайкалья ее мама, старень-

кая, но бодрая еще женщина. Она при-
везла с собой 1436 рублей – по тогдаш-
ним меркам, большую сумму денег.
Деньги дочь положила в конверт. А тот -
в свою дамскую сумочку. Потом женщи-
ны поехали в центр. Деньги они взяли с
собой. Планы у них были такие: побы-
вать на Красной площади, а потом за-
глянуть в ГУМ и сделать там покупки.

На Красной площади они сдали сумки
в камеру хранения, иначе нельзя было
пройти в Мавзолей. После его посещения
забрали свои сумки и отправились в ГУМ.
В первой же секции матери что-то при-
глянулось. Дочь полезла в сумочку... Но
конверта с деньгами там не оказалось.
Хотя она хорошо помнила, что деньги в
конверте должны находиться именно в
дамской сумке, а ее, в свою очередь, кла-
ли в хозяйственную сумку, когда сдавали
вещи в камеру хранения. Стало ясно: кон-
верт где-то выронили, но где? Когда за-
бирали вещи из камеры хранения, был в
сумочке конверт или уже нет? Что теперь
делать?

Мама - женщина, умудренная жизнью,
- сразу приняла пропажу. Она знала, что в
жизни бывают потери и пострашнее. Ус-
покаивала дочь, а та еще больше расстра-
ивалась: ведь родители, уже старенькие,
не зная выходных и праздников, живут в
степи, ухаживая за колхозным скотом.
Как хотелось, чтобы они повидали столи-
цу. Сделали покупки. Экономя деньги,
отец специально в этот раз не полетел с
мамой, чтобы потом, на следующий год,
навестить дочь. 

Никто, конечно, не надеялся, что день-
ги могут найтись. Чудес, как известно, не
бывает.

На следующий день ближе к вечеру по-
звонили в дверь. Там стояли незнакомые
молодые мужчина и женщина. «Простите,
-  говорят они сбивчиво. - Мы вас вчера
искали, но не нашли и вернулись домой.
И только сегодня... И вот мы…» И протя-
гивают тот самый конверт! Оказалось, эти
милые люди, найдя на брусчатке Красной
площади пухлый конверт с деньгами, сра-
зу поехали по указанному на нем адресу.
Они понимали, каково тем, кто потерял
такую большую сумму денег! Однако на
том месте, где должен быть написан но-
мер квартиры, конверт оказался надор-
ванным. А дом имел 18 подъездов. Сразу
за вечер они не успели все подъезды
обойти. Пришли это делать на следующий
день.

Люди, нашедшие деньги моих прияте-
лей, собирались ехать на БАМ на заработ-
ки. И за романтикой. Их тоже вдохновил
призыв тогдашнего руководства государ-
ства построить быстро всей страной БАМ.
Перед отъездом молодые люди решили
прогуляться по центру. Нежданно-нега-
данно нашли на Красной площади чужие
деньги. И тут же, хотя их поджимало вре-
мя, надо было еще паковать чемоданы,
пустились искать несчастных. Потеряли
они два дня.

Кому только эту историю я не рассказа-
ла! И рассказываю до сих пор. Мне даже
кажется, что этих молодых учителей я
знаю лично. Они стали для меня приме-
ром того, что у добра, бескорыстия всегда
есть лицо. И это - лицо человека.

Гунжит БАБУЖАПОВА

НЕ ТОЛЬКО СЛОВОМ, 
НО И ДЕЛОМ

В № 23 от 5 июля с.г. «Московская сре-
да» опубликовала репортаж «Сама садик
я садила, или Шаг от управы». Там речь
шла о том, что жильцы нашего дома (ул.
Юных Ленинцев, 69, ЮВАО) заняли в про-
шлом году первое место в районе за
оформление своего дворика. За это нам
было обещано купить конструкцию для
вертикального озеленения (на 10 тысяч
рублей). Но ждать пришлось слишком
долго. После статьи в вашей газете нам
сделали обещанную конструкцию. Полу-
чается, вы и словом, и делом помогаете
благоустроить столицу.

Нателла НОСИКОВА,
старшая по дому
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ЖИЗНЬ НА КАЖДОМ ШАГУ УБЕЖДАЕТ:
У ДОБРА И БЕСКОРЫСТИЯ ВСЕГДА
ЕСТЬ ЛИЦО. И ЭТО – ЛИЦО
КОНКРЕТНОГО ЧЕЛОВЕКА

Так и живем
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Всвязи с переездом с квартиры на квартиру я
лишний раз убедилась в правоте А. Пушкина,
знавшего не понаслышке, что 

Охота к перемене мест -
Весьма мучительное свойство,
Немногих добровольный крест.
А в наши дни, когда эфир заполнен информаци-

ей о различных аферах, это «мучительное свойст-
во» сопряжено с риском остаться без крыши над го-
ловой. В атмосфере невольной нервозности мы и
затеяли размен квартиры путем купли-продажи.
Знакомые, прошедшие через подобное испытание,
порекомендовали риелтора. И мы окунулись в тяго-
мотину смотрин и вариантов для разъезда. Начали
по осени - закончили в апреле. Позади кошмар с уз-
лами и транспортировкой домашнего скарба. Но
мытарства на этом не прекратились.

Следующий этап – прописка (регистрация по-ны-
нешнему) и постановка на учет в местных отделени-
ях ЖКХ, МГТС, Мосэнерго, Пенсионного фонда. Спа-
сибо, что ноги еще носят. Во всех инстанциях, кроме
пенсионных, получилось практически без волокиты.
А пенсионерами теперь занимаются две инстанции -
территориальное отделение Пенсионного фонда и
районное управление социальной защиты населения.

Постановкой на учет в пять районов ВАО (Вешня-
ки, Косино-Ухтомский, Кожухово, Перово, Новоги-

реево) занимаются в одном кабинете. Пакет доку-
ментов, включающий копии паспорта, пенсионного
страхового свидетельства, трудовой книжки, сбере-
гательной книжки, нужно представить в обе инстан-
ции вместе с оригиналами. Специалист просматри-
вает наличие документов и их копий, заносит дан-
ные в компьютер и выдает тебе расписку-уведомле-
ние в получении принятых документов, которую
идет подписывать у начальства. Из-за продолжи-
тельности его отлучек обслуживание каждого посе-
тителя занимает более получаса. Очередь растет,
клиенты раздражаются. До обеда успевают принять
четыре-пять человек. Толкаться целый час под две-
рью, если не подошла очередь до обеда, не хочется.
Приезжаешь в следующий день приема...

Наконец-то все документы сдала. Говорят: «Зво-
ните через месяц». Сверяюсь по расписке, чтобы не
пропустить установленный срок, звоню. Отвечают:
«Дело еще не пришло, пошлем повторный запрос».
Положительный ответ получаю 20 сентября: «Дело
пришло, но не рассчитано». Из САО в ВАО дело шло
несколько месяцев!

Пенсионные деньги появились на моем счете в
сбербанке 16 октября, хотя, как свидетельствует
расписка, документы сдала...16 июня. Зато, утеша-
ют меня работники ПФР, сразу такая сумма! Но ес-
ли пенсионер одинокий, может денег и не дождать-
ся – умереть с голоду или быть выселенным за не-
оплаченные коммунальные услуги. Почему же госу-
дарство, которое строго контролирует выполнение
наших обязательств, свои выполняет спустя рука-
ва? Да, оказывается, с Пенсионным фондом дело
не закончено - туда еще нужно прийти за справкой
для представления в органы социальной защиты.
Опять высиживаю в очереди, но не укладываюсь в
приемные часы. Приезжаю вторично. На этот раз
уезжаю счастливая, размахивая справкой.

Следующая эпопея - с Центром жилищных субси-
дий. Сначала тебе вручают три бумажки. Две – это
запросы в уже знакомые нам ПФР и РУСЗН плюс
список документов, которые должны быть при тебе,
когда вторично явишься для назначения самой суб-
сидии. На этот раз утешаешься тем, что дорожки в
пару инстанций уже протоптаны. 

Делюсь такими подробностями с теми, кому
предстоят подобные походы. Нужно запастись тер-
пением, потому что ждать повышения работоспо-
собности от бюрократии не приходится. Она пло-
дится, а современные технические средства поче-
му-то не ускоряют работу, а даже усложняют ее. Бу-
мажные носители юридических документов остают-
ся да требуются еще их копии. Ксерокопирование –
4,5 - 5 руб. за один лист каждого документа в двух
экземплярах для ПФР и РУСЗН - выливается в чув-
ствительные для многих пенсионеров затраты. По-
лучается, что за многие годы компьютеризации да-
же в Москве отсутствует единая база данных по
пенсионерам. Для чего тогда затраты на электрони-
ку? И почему надо ждать несколько месяцев, пока
обычной почтой перешлют твои документы из од-
ного административного округа Москвы в другой?

Видимо, издержки в официальной жизни неиз-
бежны, но много и непродуманного. Серьезную, чи-
сто физическую нагрузку дают органы социальной
защиты пожилым людям. Что это за защита, кото-
рая отбирает последние силы?!

Мой рассказ - это еще и ответ молодежи, которая
ворчит в транспорте на стариков: «Куда их носит -
сидели бы себе на печке!» С радостью бы, да не по-
лучается.

Тамара СОЛОМСТОРОЖСКАЯ

КОМУ
РЕКЛАМА
ПОПЕРЕК
Не проходит дня, чтобы москвичи

не узнали об очередных дорож-
но-транспортных происшествиях

на улицах города. Нередко при этом
люди получают травмы,  становятся
инвалидами, а то и гибнут. Причины
тому бывают разные –  не берусь су-
дить, какие из них самые распростра-
ненные. Но одна из них, на мой взгляд,
вообще не попадает в поле зрения
ГИБДД и городских властей. Я имею в
виду размещение дорожных знаков и
рекламных щитов.

По какой бы улице ты ни ехал, всюду
бросаются в глаза в первую очередь ре-
кламные щиты. По обе стороны дороги,
впереди и прямо над головой, на рас-
тяжках и на огромных металлических
опорах. Хочешь не  хочешь, реклама ав-
томашин, выставок, бытовых приборов,
косметики ввинчивается в твое созна-
ние, занимает мысли, отвлекает внима-
ние. В этом информационном винегрете
водителю авто приходится  прилагать
немалые усилия, чтобы вовремя разгля-
деть тот или иной дорожный знак и вы-
брать верный режим движения. Это
особенно сложно в условиях бесконеч-
ных пробок, постоянных нарушений
правил дорожного движения как со сто-
роны своих коллег-водителей, так и со
стороны пешеходов. Среди множества
ярких, красочных рекламных щитов,
плакатов, транспарантов иной раз не то
что дорожный знак – даже светофор не
увидишь!

Понимаю, что реклама необходима и
предпринимателям, и городу, она при-
носит определенный доход в бюджет.
Но проблема только на первый взгляд
кажется неразрешимой. Почему бы, на-
пример, не размещать те же рекламные
щиты лицевой стороной не поперек и не
под углом к дороге, а вдоль нее?   Тогда
перед глазами водителя будет лишь та
информация, которая ему необходима,
то есть указатели скорости движения,
ограничивающие, запрещающие или
разрешающие знаки. А пассажиры – те
пусть себе смотрят по сторонам и чита-
ют рекламу. Уверен: эффективность та-
кой рекламной информации ничуть не
пострадает, зато безопасность движе-
ния наверняка возрастет. 

Андрей БОГОЛЮБСКИЙ,
читатель «МС»

Сотрудничество го-
с уд а р с т в е н н о г о
унитарного пред-

приятия «Московское ки-
но» и газеты «Москов-
ская среда» продолжает-
ся уже не один год. Газе-
та рассказывает о работе
муниципальных кинотеа-
тров, об их конкуренции
с кинотеатрами, принад-
лежащими частным ком-
паниям, о наших стара-
ниях сделать хорошие и
разные фильмы достоя-
нием широкого зрителя.
Из публикаций в газете

«Московская среда» лю-
ди получают правдивую
информацию о город-
ском кинопрокате, о ме-
рах правительства Моск-
вы по организации рабо-
ты кинотеатров шаговой
доступности, где билеты
продаются по ценам,
приемлемым для людей
среднего и малого дос-
татка. Для ветеранов мы
организуем бесплатные
показы премьерных
фильмов, тех, которые
вошли в отечественную
киноклассику.

Очень нам помогла
статья «Кинотеатр абсур-
да» («МС», № 26 ) о том,
как в кинотеатре «Звез-
да» решили повернуть
вспять процесс деприва-
тизации, снова показы-
вать кино только людям
зажиточным, выжать ма-
ксимальную прибыль
для директора предпри-
ятия, уже в соответствии
с решением правительст-
ва ставшего государст-
венным. Не удалось! Ки-
нотеатр остался государ-
ственным, чему помогла

статья, которую обсуж-
дали во многих москов-
ских кинотеатрах. Одни
говорили: «Нас обижают,
фрондирующего дирек-
тора уволили незаслу-
женно», но большинству
других статья в «Москов-
ской среде» раскрыла
глаза на то, что происхо-
дит на деле. В статье про-
слеживается мысль: ГУП
«Московское кино» обо-
роняется от тех, кто нару-
шает закон.

Анна
ПЕНДРАКОВСКАЯ,

генеральный
директор ГУП

«Московское кино»

Когда ты видишь людей,
увлеченно строящих ма-
ленькие домики с чело-

вечками и припаркованными
автомобильчиками, может со-
здаться впечатление, что они
недоиграли в детстве. На са-
мом деле эти люди заняты
очень серьезным делом – ар-
хитектурным макетированием.

Ни один объект в Москве,
будь то жилой дом, гостиница
или супермаркет, не должен
быть построен без предостав-
ления в Градостроительный
совет Москвы макета будуще-
го здания. На самом деле хо-
роший архитектурный макет
позволяет не только судить о
внешнем облике будущего
строения, но и понять, как оно
будет вписываться в окружа-
ющую городскую среду. Ма-
кет дает возможность  проек-
тировщикам увидеть ошибки,
если они есть, а прорабу точ-
но соблюдать пропорции при
будущем строительстве. 

Мастерских по изготовле-
нию архитектурных макетов в
Москве немало. Одна из них -
основанная в 1992 году «Сту-
дия Модель» под руководст-
вом Владимира Орлова. Сей-
час среди ее заказчиков пра-
вительство Москвы, УД Пре-
зидента РФ, РАО «ЕЭС Рос-
сии», Главмосстрой, ММВБ,
«Норильский никель», многие
другие известные компании, а
также частные лица. «Студия
Модель» - постоянный участ-
ник известных российских и

зарубежных специализиро-
ванных выставок. За годы ра-
боты изготовлены сотни раз-
личных архитектурных маке-
тов непосредственно для го-

рода: от макета Манежной
площади и реконструкции
Водного стадиона до загород-
ных особняков  известных по-
литических деятелей.

Нынешняя  работа макет-
чика сильно отличается от
той, что была 20-30 лет на-
зад, говорит Владимир Ор-
лов. Сейчас миниатюрные
здания редко делают из
картона, бумаги или папье-
маше. Основным исходным
материалом служит пла-
стик. Именно из него вруч-
ную или же с помощью спе-
циального аппарата выре-
заются несущие конструк-
ции, стены, лестницы и кру-
жевные балконные перила.
Если проект представляет

собой кирпичное здание,
мастера прибегают к услу-
гам аппарата-робота. Он
проштамповывает листы
пластика, нанося на них

узор из крошечных прямо-
угольных кирпичиков. Фи-
гурки людей, мебель и авто-
мобильчики закупаются,
увы, в немецкой специали-

зированной фирме. Зато в
моделях домов могут не
только гореть свет, автома-
тически открываться двери,
работать лифт или эскала-
тор - фигурки людей и авто-
мобили способны передви-
гаться. Правда, стоит такой
макет на порядок дороже.

А вообще в «Студии Мо-
дель» учитываются все поже-
лания платежеспособного за-
казчика. Например, при изго-
товлении макета Манежной
площади все деревья были
скопированы с натуры. Сот-

рудники мастерской ходили в
Александровский сад с фото-
аппаратом и альбомом, сни-
мали деревья, зарисовывали
их расположение, потом все в
точности воспроизвели. Этот
макет теперь в мэрии с гордо-
стью показывают почетным
гостям. Или еще пример. Не-
давно при изготовлении маке-
та супермаркета по просьбе
заказчика особое внимание
было обращено на детали:
чтобы по магазину не только
ходили люди, но и на прилав-
ках лежали товары. Заказчик
остался доволен, правда, это
потребовало нескольких ме-
сяцев кропотливой работы
бригады из 5-7 мастеров.

Официально профессии ма-
стер по изготовлению архитек-
турных макетов в России не су-
ществует. В мастерскую люди
разных профессий приходят
по призванию и остаются
здесь работать на долгие годы.
В скором времени можно, на-
верное, будет  говорить о це-
лых династиях макетчиков. У
универсального технолога
Ольги Бондаренко две дочери -
Аня и София. Сейчас им соот-
ветственно 7 и 8 лет, и все свое
свободное время они проводят
в мастерской с мамой. Ольга
надеется, что вырастит из них
настоящих мастеров. Работы
на их век хватит!

Андрей ФИЛАТОВ 
(фото автора 

и из архива 
«Студия Модель») 
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Мастеру сверху видно все



НЕ ВВЕРХ, 
А В ГЛАЗ!
Приближается Новый
год, а вместе с ним и
шумные торжества: ел-
ки, балы, фейерверки,
салюты, грохот петард и
шутих... Увы, такие заба-
вы не всегда заканчива-
ются благополучно. Как
показывает статистика,
именно в дни новогод-
них празднеств отмеча-
ются всплеск бытового
травматизма, рост числа
пожаров и других ЧП.

Задолго до наступления торжеств
граждане, как настоящие партиза-
ны-подрывники, с маниакальной

настойчивостью припасают сотни и ты-
сячи бомбочек, петард, хлопушек, бен-
гальских огней, чтобы как следует «за-
жечь» в новогоднюю ночь. Для многих и
праздник не в радость, если не бабахнуть
так, что завоют охранные сирены авто-
мобилей, не посыплется с потолка сосе-
дей штукатурка...

Вот почему новогодняя ночь - самая
тревожная пора для пожарных и спасате-
лей МЧС Москвы, врачей «Скорой» и де-
журных приемных покоев больниц. В
прошлом году зафиксировано 55 по-
страдавших от взрывов петард. Причем
первый пострадавший с характерными
травмами поступил в больницу еще 20
декабря 2005 года!

В тот же день, 20 декабря, на пульт
службы «01» поступило сообщение о
взрыве и пожаре на автостоянке около
Кантемировской улицы. Прибывшими на
место происшествия пожарными было
установлено, что в одном из металличе-
ских боксов, приспособленном для изго-
товления пиротехники, произошел силь-
ный взрыв. В результате загорелось пять
гаражей, погибли три человека, двое по-
лучили ожоги и травмы. И этот случай
далеко не единственный.

В «черном» списке лидирует Южный
округ столицы. Там зарегистрировано
восемь травмированных, среди них по-
ловина детей. Не лучше обстояло дело в
Юго-Западном и Центральном округах.
Причем половину пострадавших при-
шлось отправлять в больницу. Совмест-
ные радости под елочкой для шестерых
жителей Северо-Восточного округа
обернулись лечением в больнице. А все-
го за первый месяц 2006 года с травма-
ми из-за использования петард, хлопу-
шек и других пиротехнических средств в
больницы обратились 17 детишек.

Попробуйте отделаться зеленкой и
пластырем, если в результате взрыва пе-
тарды у вас сильный термический ожог
лица или глаз, проникающее ранение
глазного яблока, рваная рана нижнего
века!.. О масштабах пиротехнического
умопомрачения можно судить не только
по развешиваемым после окончания
«детских» праздников объявлениям о
сбежавших домашних животных. А вот
родители пятилетнего Сергея В. теперь
вряд ли забудут фейерверк, устроенный
ими же самими в конце хлебосольного
застолья. Мальчик частично лишился ки-
сти руки и теперь до конца жизни будет в
ужасе вздрагивать даже  при звуке безо-
бидных хлопушек.

- Чтобы праздник вспоминался с радо-
стью, - говорит сотрудник отдела инфор-
мации Главного управления МЧС РФ по
городу Москве Сергей Власов, - доста-
точно соблюдать элементарные меры
предосторожности. Помните, что при го-
рении пиротехнические изделия нагрева-
ются до 300 градусов. Высота полета ра-
кеты - от 10 до 100 метров. Если непра-
вильно ее нацелить, это может закон-
читься печально: горящий предмет поле-
тит не вверх, а на балкон к соседям, в ок-
но, а еще хуже - попадет в человека. И хо-
рошо, если только стукнет!

- История повторяется ежегодно, -
продолжает Сергей Александрович. - По-
этому в очередной раз просим всех мо-
сквичей, гостей столицы, тех, кто любит
отдыхать с огоньком: внимательно чи-
тайте инструкции, не допускайте детей
до пользования пиротехникой, исполь-
зуйте только сертифицированные, куп-
ленные в специализированных магази-
нах петарды и ракеты. Тогда ваш празд-
ник станет ярким и запоминающимся в
лучшем смысле этого слова.
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Максимов всегда нравился
девушкам: правильные
черты лица, осмысленный

взгляд, хорошая фигура. С Оль-
гой Кривошеиной, например, он
начал встречаться еще до армии,
даже собирался расписаться. Но
едва он отправился служить, как
подруга поспешила сжечь мосты -
написала, что готова дружить, но
о чувствах просит забыть... Так
же поступила и другая его знако-
мая - Галина Птицына.

После прихода из армии Макси-
мов пытался воскресить былые
чувства. Но подружки остались
непреклонными. Встречались,
проводили вместе вечера, иногда
гуляли, но большей близости ме-
жду ними не было.

Впрочем, удивляться не прихо-
дится. Кавалер с подругами вел
себя довольно оригинально. Пос-
тоянно занимал у них деньги, ино-
гда брал «на ремонт» старого ав-
томобиля Птицыной, а то и вовсе
утаскивал из чужого кошелька
несколько сотен рублей... Возвра-
щать чужое он и не думал, а де-
вушки как-то привыкли и не уст-
раивали из-за этого сцен.

Приехавшая в столицу из Твери
Галина работала барменшей,
красавица Оля Кривошеина - тан-
цовщицей в шоу-программе. Га-
лина снимала квартиру вместе с
напарницей по работе, а Ольга
жила с матерью, которую позвала
из Кирова. Там работы не было, а
в Москве мама устроилась в бу-
лочную продавцом и помогала
дочери. Кривошеины были очень
гостеприимными, к ним постоян-
но приезжали родственники, дру-
зья.

В альфонса Максимов не пре-
вратился только потому, что по-
добным же образом вел себя и в
родном доме. Кошельком мамы,
которая была ответственным сот-
рудником одной из префектур,
нигде не работавший недоросль
пользовался так же, как и ко-
шельком своих подруг. Однажды,
еще в начале знакомства с Олей
Кривошеиной, в квартиру девуш-
ки ворвалась его разъяренная
мамаша: «Мой сын украл из дома
все золото!» Не стесняя себя в
выражениях, дама поносила де-
вушку, кричала, что сын все тра-
тит на ее прихоти.

Максимов просаживал тысячи в
игровых залах, не отказывал себе
в удовольствиях, ходил по клубам
и кабакам. На какие средства он
жил? Можно предположить, что
следствию известны не все его
подвиги. Впрочем, стоит ли де-
лать догадки? В материалах уго-
ловного дела доказательств пре-
ступлений Максимова и так хва-
тает.

...Седьмого марта вече-
ром он отправился к
Ольге Кривошеи-

ной. Матери заявил, что едет по-
здравить девушку, и взял тысячу
рублей «на цветы». В гости он
пришел без букета, но с десятью
бутылками пива. Его нисколько
не смущало, что кроме хозяйки в
однокомнатной квартире на ули-
це Кедрова в это время гостила
ее подруга из Кирова Ольга Бага-
ева. Она приехала на праздники
со Светочкой -  четырехлетней
племянницей Ольги Кривошеи-
ной. 

Около девяти вечера с работы
вернулась Елена Ивановна - мать
Ольги. Женщина отказалась вы-
пивать, приняла ванну, поужина-
ла. Затем выкупала внучку Све-
точку и легла с ней в комнате на
диване. После полуночи сон смо-
рил и родственницу. К тому вре-
мени было выпито все пиво и две
бутылки водки. Максимов сидел
на кухне, докуривал очередную
сигарету и рассматривал Ольгу.
Хмель и похоть ударили в голову
и требовали выхода:

- Ну, чего ты ломаешься? Да-
вай...

Ольга, которую раздражал пья-
ный развязный кавалер, отстра-
нила его, буркнула что-то обид-
ное. Но Максимов продолжал
липнуть к девушке. Та отмахну-
лась локтем. Гость попятился на-
зад и ударился спиной о кухон-
ный стол, в котором лежали но-
жи...

Ранним утром 8 марта соседка,

проходя мимо квартиры Криво-
шеиных, почувствовала резкий
запах газа. Женщина поспешила
к старшей по подъезду. Связа-
лись с управлением аварийно-
восстановительных работ «Мос-
газ». На улицу Кедрова немед-
ленно выехала дежурная брига-
да. Специальный прибор показал
высокую концентрацию газа на
лестничной площадке. Но
вскрыть металлическую дверь
слесарным инструментом было
невозможно. Слесарь обошел

дом и заглянул в зарешеченное
окно первого этажа. На полу он
увидел лежащую в крови женщи-
ну. После этого старший по подъ-
езду позвонил по телефону 02 и в
МЧС. 

Дверь вскрывали обычным ин-
струментом. Концентрация газа
была настолько высока, что от
одной искры «болгарки» мог про-
изойти взрыв. Наконец дверь рас-
пахнули. На кухне, куда заглянули
спасатели, были открыты все
пять вентилей газовой плиты... Но
не это потрясло вошедших лю-
дей. Не только пол, но и стены,
потолок, даже плафоны люстры
под потолком - все было забрыз-
гано кровью...

Выйти на след убийцы боль-
шого труда не составило.
Оперативники, отрабаты-

вавшие связи потерпевших, уже к
вечеру 8 марта вычислили того,
кто в роковой вечер находился на
улице Кедрова. 

- Первоначально Максимов ут-
верждал, что ушел от Кривошеи-
ной около четырех часов утра, -
рассказывает следователь Татья-
на Гизатуллина. - Он придумал,
что ей звонил приятель - сотруд-
ник «Газпрома» и сказал, что со-
бирается в гости. Максимов со-
брался и ушел. Никакого отноше-
ния к убийствам он не имеет...
Эта версия была проверена. Вы-
яснилось, что в квартиру Криво-
шеиной в указанный период ни-
кто не звонил. Зато телефонами,
в том числе и принадлежавшими
убитым женщинам, активно поль-
зовался Максимов. Впоследст-
вии, когда были собраны все до-
казательства и проверены раз-
личные версии, Максимов пере-
стал врать и написал чистосер-
дечное признание.

Из материалов уголовного де-
ла: «Максимов предложил Криво-
шеиной возобновить интимные
отношения, на что девушка отве-

тила отказом. Ему стало обидно.
Он схватил кухонный нож длиной
около 30 сантиметров. Ольга си-
дела у подоконника и смотрела в
окно. Максимов нанес ей несколь-
ко ударов ножом в область живо-
та. Девушка закричала и вырва-
лась из кухни.

Максимов рванулся следом, но
путь ему преградила мать ране-
ной девушки. Женщина попыта-
лась собой загородить проход в
комнату. Максимов, ни слова не
говоря, стал наносить ей удары

ножом в разные части тела. Уда-
ров он нанес много, сколько
именно - не помнит...»

Мы можем напомнить цифру.
Всего в ту ночь убийца нанес сво-
им жертвам около сотни ножевых
ранений разной степени тяжести.
Только на теле маленькой Све-
точки Кривошеиной судмедэкс-
перт насчитал 27 ножевых ране-
ний. Зная длину клинка, лучше не
делать дальнейшие расчеты...

Вернемся непосредственно к
признанию убийцы. Мать Ольги
упала около холодильника и при-
знаков жизни не подавала. По
свидетельству Максимова, она
даже не кричала: «Наверное, про-
сто не успела». После этого он
прошел в комнату. Ольга Криво-
шеина сидела, закутавшись в
одеяло, на полу у входа в комнату
и стонала. Он стянул с нее одеяло
и начал наносить удары ножом.
После первых ударов она еще
кричала, а потом затихла.

Из материалов дела: «В это
время проснулась Ольга Багаева
и что-то закричала. Он ударил ее
ножом в грудь, и она стала захле-
бываться. Максимов продолжал
бить ножом. После второго или
третьего удара она упала на спи-
ну и некоторое время хрипела». 

Здесь нужно прервать открове-
ния убийцы. Потому что на этом
его откровенность заканчивает-
ся. То, что он сделал с последней
жертвой - четырехлетним  ребен-
ком, по бесчеловечности и жесто-
кости не идет в сравнение даже с
этой кровавой резней. И следст-
вию пришлось восстанавливать
ход событий, тыкать кровавого
упыря в факты, заставлять его
вспоминать и объяснять случив-
шееся.

Зачем, может спросить чита-
тель? Что изменится, если
мы будем знать, как Све-

точка пряталась под одеялом, как
леденела ее душа от предсмерт-

ных криков бабушки, тети и Ольги
Багаевой? Для чего материалами
дела доказывается, что ребенок
успел все-таки на мгновение вы-
рваться от убийцы, даже подбе-
жал к входной двери?.. Увы, за-
порное устройство закреплено
слишком высоко, Светочка в от-
чаянии тянулась к замку (на обив-
ке двери с внутренней стороны
остались кровавые следы), но от-
крыть не смогла. 

Конечно, любое расследование
будет неполным, некачествен-
ным, если в нем останутся несты-
ковки или белые пятна. Но глав-
ное не в этом. 

Для Татьяны Гизатуллиной эта
работа была, наверное, труднее,
чем любая другая. Потому что
женщина, мать острее чувствует
подобные трагедии, ближе вос-
принимает боль утраты ребенка,
неизбывную горечь потери близ-
ких людей. Татьяна Юрьевна про-
вела следствие так филигранно
еще и потому, что хотела осве-
тить все самые темные закоулки
души убийцы, не дать ему ни ма-
лейшего шанса хоть немного об-
легчить участь. Потому что такие
подонки не заслуживают ни со-
страдания, ни пощады.

Не сумев открыть дверь, обезу-
мевший от страха ребенок спря-
тался в единственном доступном
для него убежище - ванной ком-
нате. Тем временем нелюдь, рас-
правившись с последним взрос-
лым человеком, уже решил, как
он поступит со Светочкой. Остав-
лять в живых он ее не собирался -
«заложит»... 

Из материалов уголовного де-
ла: «Совершая насильственные

действия сексуального характе-
ра, Максимов раздел девочку,
положил ее на пол в ванной, под-
стелив под тело ребенка сложен-
ные детские вещи... Максимов
сжал девочке шею, не давая ей
кричать, о чем свидетельствуют
ссадины и полосовидный участок
на теле. И, не оставляя девочке
ни единого шанса выжить, пони-
мая, что ребенок сможет расска-
зать о совершенных им преступ-
лениях, убийца, причинив жертве
не менее 12 колото-резаных ран,
перерезал Свете Кривошеиной
горло. При этом девочка находи-
лась в беспомощном состоянии.
На теле ребенка отсутствует
комплекс телесных поврежде-
ний, который возникает при са-
мообороне».

После этого Максимов плано-
мерно обыскал жертв, содрал с
двух женщин цепочки с нательны-
ми крестиками. Один из крести-
ков соскочил и остался под телом
Ольги Кривошеиной. Затем он
перерыл не только вещи и сумоч-
ки, находившиеся в пределах ви-
димости, но залез в платяной
шкаф, вывернул наизнанку все
карманы, переворошил белье, да-
же в детские игрушки заглянул.
Добыча была невелика: три мо-
бильных телефона, несколько ты-
сяч рублей, какая-то мелочь... 

Прежде чем уйти, он внима-
тельно осмотрелся, посидел на
кухне, допил бутылку «Старого
мельника», оделся, стараясь не
запачкаться в крови. Перед тем
как захлопнуть входную дверь,
вывернул до упора все вентили
газовой плиты. 

На следствии Максимов дер-
жался очень спокойно, самоуве-
ренно. Убийца до последнего мо-
мента верил, что ему удастся
«соскочить». Да и мать обещала
сделать все возможное. Даже
при оглашении приговора она
кричала: «Сынок, не волнуйся, я
тебя вытащу!» Она рассчитыва-
ла на то, что Верховный суд РФ
не утвердит приговор. Ошиб-
лась, приговор был утвержден и
вступил в законную силу. Убийца
Максимов получил максималь-
ный срок наказания из всех су-
ществующих в нынешней либе-
ральной России - пожизненное
лишение свободы.

НА УЛИЦЕ КЕДРОВА
КОШМАР 

Это преступление, по свидетельству сотрудников
прокуратуры Москвы, стало самым кровавым и
бесчеловечным в наступившем XXI веке. А в прак-
тике следователя по особо важным делам управ-
ления по расследованию бандитизма и убийств
Татьяны Гизатуллиной не было более тяжелого и
страшного дела...

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

Город - это одно огромное общежитие, о котором, к сожалению, нельзя сказать:
рядом со мной живут только добрые, рассудительные, спокойные люди...
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ЕЩЕ ОДИН ПРАЗДНИК
Франко Матте-

уччи - вице-прези-
дент крупнейшей
итальянской теле-
компании RAI 1.
Но его успех в ли-
тературе не случа-
ен. Отличный сти-
лист, обладающий
тонким чувством
юмора и остро
ощущающий тра-
гичность порой
привычных и даже
надоевших ситуа-
ций... Читатель на-
ходит в книгах

итальянского романиста то, что он видит в
жизни, но обычно пробегает мимо, не заду-
мываясь и не осмысливая происходящее.
«Праздник цвета берлинской лазури» (изда-
тельство «Азбука») - это не тот праздник, ко-
торый всегда с тобой. Но забыть его так же
трудно, как прекрасную книгу Эрнеста Хе-
мингуэя.

МИР, В КОТОРОМ 
МЫ ЖИВЕМ

Профессиональ-
ный грабитель, с
рождения облада-
ющий уникальной
способностью ле-
тать... Женщина-
снайпер, любив-
шая на войне толь-
ко тех, кто обяза-
тельно погибнет,
что она чувствова-
ла заранее... Про-
фессор, разрабо-
тавший рецепт веч-
ной молодости, но
так и не сумевший
в полной мере во-

плотить его в жизнь... Эти и многие другие
персонажи создают ткань нового романа Дми-
трия Липскерова «Леонид обязательно умрет»
(издательства «Астрель», «АСТ»).

В ПОИСКАХ РАЗГАДКИ
Прощаясь с хо-

лостяцкой жиз-
нью, Майкл Хар-
рисон устраивает
мальчишник, ко-
торый заканчива-
ется трагедией:
виновник торже-
ства бесследно ис-
чезает, а четверо
его лучших друзей
погибают. Рассле-
довать преступле-
ние берется детек-
тив Грейс, кото-
рый воспринимает
подобные загадки
как личный вызов

- когда-то при невыясненных обстоятельст-
вах пропала его жена... Детектив Питера
Джеймса «Убийственно просто» (издательст-
во «Центрполиграф») стал мировым бест-
селлером почти сразу же после выхода в пе-
чать. Во всем мире продано более восьми
миллионов экземпляров романа, книга уже
переведена на 20 языков и готовится к экра-
низации.

ЗАГЛЯНИ ЗА ГОРИЗОНТ
«Сейчас я скажу

вам странную
вещь: иногда мне
кажется, что такие,
как мы, - это вино-
град, а такие, как
ваш брат, - вино»...
Как каждый поэт,
Лена Элтанг стре-
мится сотворить
свою вселенную,
которая была
стройнее и пре-
краснее нашей, ре-
альной. Ей это
почти удается.
Правда, ее мир по-

строен по особым, едва ли применимым к
жизни законам. Иными словами, за красоту
надо платить. Герой романа «Побег куманики»
(издательство «Амфора») стоит рядышком с
князем Мышкиным, Годуновым-Чердынце-
вым, героем  «Школы для дураков» Соколова,
пассажиром поезда Москва - Петушки и дру-
гими не от мира сего, пытающимися загля-
нуть за горизонт видимого.

НОВИНКИ
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ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН ПОСТОЯННО
СТАВИТЬ ПЕРЕД СОБОЙ НОВЫЕ
ВОПРОСЫ И  НЕУСТАННО
ИСКАТЬ НА НИХ ОТВЕТЫ

Книжный ряд

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (200), 6 - 12 декабря 2006 Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

- Людмила Евгеньевна, о чем и о ком книга?
- У героя романа был реальный прототип. Это уди-

вительный, светлый человек Даниэль Руфайзен. Он
появился в моей жизни как комета, шаровая мол-
ния. Мы общались всего несколько часов, когда он
оказался в 1992 году проездом в Москве. Но теперь
я понимаю, что он изменил мою жизнь, а в резуль-
тате нашей встречи появился этот роман.

В жизни Руфайзен был маленьким, трогатель-
ным, очень приватным человеком. Совершенно без
признаков значительности: в сандаликах, растяну-
том свитере, не в сутане, а в партикулярной одеж-
де... Но это ощущение «шаровой молнии» осталось
до сих пор. Так же, как и удивительные ответы, кото-
рые он давал на наши вопросы. Ни на один вопрос
он не отвечал ожидаемо. 

- Идея написать книгу возникла после этого?
- И да, и нет. Когда он ушел, я долго переживала

встречу и решила написать книгу о священнике Ру-
файзене. Но оказалось, что книга о нем уже написа-
на. Тогда мне предложили сделать ее перевод. Я на-
чала работу, но поняла, что меня такой вариант не
удовлетворяет. 

Автор книги, американка, проделала очень боль-
шую и кропотливую работу, добросовестно собрала
множество интервью... Но, на мой взгляд, она не
увидела сердцевину явления, не донесла до нас под-
вижничества этого человека. По книге вся героика
кончается после Второй мировой войны. В то время
как для меня и первая половина его жизни - концла-
герь, борьба за спасение людей, пастырская миссия
и вторая часть его бытия, когда он стал жить жизнью
священника, связаны друг с другом и являются еди-
ным подвигом. 

Я переводила и мысленно постоянно спорила с
автором. Мне хотелось писать комментарии... Так
появилось мое документальное исследование. И, хо-
тя часть его была опубликована, меня оно тоже не
удовлетворяло. Я поняла, что в документальном
жанре не смогу выполнить поставленную задачу.
Потому что Даниэль был в мире не один. Как любой
священник, харизматическая личность, он притяги-
вал к себе людей.

Он руководил небольшой христианской общиной
в Израиле, и смысл его существования не читается
без судеб тех людей, которые его окружали. Особен-
ность общины была в том, что все люди оказались
выходцами из Европы, причем большей частью не
евреи, но связанные с евреями через родство. И еще
важная деталь. Это люди со сложными судьбами,
маргинальным прошлым. И документальный рас-
сказ о них был бы для них опасен. В Израиле по сей
день весьма сложные отношения между христиана-
ми и иудеями, не говоря уже о сложностях в отноше-
ниях между иудеями и мусульманами.  Поэтому я
выбрала художественный рассказ о жизни отца Ру-
файзена. Так появился Даниэль Штайн. 

- Можно сказать, сколько в книге вымысла, а
сколько достоверных фактов?

- Я не могу определить процентное соотношение
правды и вымысла. В каком-то смысле правда все, а

в каком-то - все вымысел. Все же канва исто-
рии придумана мной. Надеюсь, читатель бу-
дет ко мне снисходителен. Я не хотела никого
обидеть, но не избегала острых, проблемных
вопросов, которые могут кого-то раздражать
и даже, неумышленно с моей стороны, оскор-
бить. 

И мой герой всю жизнь шел «по острию».
Он обладал даром любви и милосердия, был
нетерпим к некоторым идеям и воззрениям,
но был  с избытком терпим к людям. Его мог-
ли не любить очень многие. Но вот что пора-
зительно: его любили абсолютно все. Мне кажется,
что в его лице я встретила святого. Если мне удаст-
ся донести эти чувства до читателя, то, значит, я
свою задачу выполнила.

- Вы написали книгу и в каком-то смысле выпол-
нили обет. Изменила ли вас работа, что нового вы
открыли для себя в процессе реализации замысла?

- Я считаю себя человеком церковным, с двадцати
пяти лет хожу в церковь. Но в тот момент, когда
жизнь свела меня с Даниэлем, у меня был глубокий
духовный кризис. Те формулы, которые меня устра-
ивали десятилетиями, где я находила ответы на лю-
бые вопросы, вдруг перестали работать. Это чрезвы-
чайно неудобная жизненная ситуация. 

Но когда появился Даниэль, я поняла, что такое
состояние для человека - норма. А полная удовле-
творенность, уверенность в том, что на все вопросы
есть ответ и ты всегда прав, - вот это неправильно.
Человек должен постоянно ставить новые вопросы и
отвечать на них. Или не отвечать, искать и не нахо-
дить ответы. К этому меня подготовил католический
священник. И в этом помог разобраться мой герой.

- Вероятно, работа над книгой вынуждала вас об-
ращаться к историческим источникам, архивам, фи-
лософским трудам?

- По существу я получила еще одно высшее обра-
зование. Не говорю уж о том количестве книг, кото-
рое пришлось перечитать. Это в моем-то возрасте,
когда память не та... Сижу с карандашом, выписы-
ваю, а потом ломаю голову: что я там написала? До
сих пор рядом с письменным столом остались кипы
книг, которые приходится обходить. 

У меня уже был опыт написания романов. И каж-
дый раз работа что-то меняет внутри, я выхожу из
этого состояния иным человеком. Наверное, так же
чувствует себя личинка, которая после определенно-
го периода сбрасывает оболочку и превращается в
бабочку. Обновление происходит не только внешне,
но и внутренне. Если хотя бы часть этих ощущений
получат и читатели, будет очень хорошо.

- Ваше творчество учит толерантности. Но в на-
шем мире толерантность чаще декларируется, чем
становится руководством к поступкам. 

- Я никогда не употребляю этого термина. Он стал
одним из затертых казенных оборотов, фальшивым
проявлением политкорректности. Но все же такая
позиция лучше, чем драка на улице, нетерпимость и
открытая вражда. Лучше звучат и понимаются слова
«милосердие», «терпимость». Те качества, которых

нам всем очень не хватает и в частной жизни, и в по-
литике.

- Вы биолог по профессии, работали  в Институте
общей генетики АН СССР. Как вы относитесь к сооб-
щению о том, что найдены ген совести и ген веры в
Бога? 

- Недавно я прочла, что ученые определили ген
когнитивности - ген сознания человека. Так что я не
исключаю, что найдут место, где у человека прикре-
пляется ген, о котором вы говорите. Но вообще-то
до сих пор мы считали, что совесть - это душевное
качество... Мы не знаем, где они крепятся, но точно
знаем, что они есть чувство совести и чувство веры.
У меня эти вопросы постоянно возникали при обсу-
ждении книги «Казус Кукоцкого». 

Есть люди, у которых идеальный слух. А есть те,
кто ничего «не слышит». Встречаются те, кто пре-
красно чувствует цвет или соотношение оттенков...
И немало других, для кого гармония непонятна. Мне
кажется, что способность верить - из той же облас-
ти. Обладает ли человек геном, рецептором чувство-
вания какого-то потустороннего, иного, высшего
мира? 

Но не это на самом деле определяет наши взаимо-
отношения и наш мир - верующий человек или нет.
Другие вещи очень важны - порядочны люди или
нет. Соблюдают они закон, который существовал
еще до христианства, до эпохи Библии? Он был из-
вестен еще древним грекам: не делай другим того,
чего не желал бы, чтобы сделали тебе. И это совсем
не религиозная схема. Она не объясняет, почему мы
поступаем так, а не иначе.  Одни воспринимают это
как заповедь Бога, для других линия поведения дик-
туется наказом родителей, а кому-то просто так
больше нравится... 

- Надеетесь ли вы своим творчеством, книгами
изменить отношения людей, повлиять на их поведе-
ние?

- Для меня написание книг - что-то вроде жизне-
деятельности моллюска. Улитка вырабатывает вок-
руг себя мантию, так и я пишу книги. Другое дело,
что у каждого человека есть зона влияния. Нянечка
в детском саду, врач, учитель, чиновник, который
сидит в какой-то конторе... Все они так или иначе
имеют влияние на окружающий мир. Конечно, и у
писателя есть такая способность - оказывать воз-
действие на читателей. И если это произойдет, будет
замечательно. Но каких-то особых иллюзий на этот
счет я не питаю.

Людмила УЛИЦКАЯ считает, что в литературу она пришла
«с улицы». Никто ей не протежировал, никому она не ста-
ралась понравиться... Даже ее первая книга вышла на
французском языке. А уж потом, когда об авторе заговори-
ли в Европе, Улицкая стала желанным гостем в российских
издательствах. Сегодня она лауреат престижных литера-
турных премий, автор множества книг, переведенных на
тридцать языков мира. Только что вышедший роман Улиц-
кой «Даниэль Штайн. Переводчик» критики считают новым
этапом в творчестве писательницы, а саму книгу оценива-
ют как прорыв в современной прозе.

ФОРМУЛУ СОВЕСТИ 
ПОКА НЕ ВЫВЕЛИ

Впрочем, забудем о том,
кто, кого и как «мочил». В
конце концов, потерянного

не воротишь, сделанного не ис-

правишь. Остается только пред-
полагать и вспоминать. Этим и
занялся политический «тяжело-
вес», как иногда называют Евге-
ния Примакова. Он выпустил в
издательстве «Молодая гвар-
дия» книгу «Минное поле поли-
тики» - автобиографию, которая
больше похожа на воспомина-
ния, размышления о судьбах
страны и мира.

Ему есть что рассказать и
есть о чем умолчать. В разные
годы Евгений Максимович зани-
мал должности председателя
Совета Союза Верховного Сове-
та СССР, был членом Прези-

дентского совета и Совета безо-
пасности СССР. В 1990-е годы
руководил Службой внешней
разведки, затем - Министерст-
вом иностранных дел. С сентяб-
ря 1998-го по май 1999 года был
председателем Правительства
Российской Федерации. В на-
стоящее время академик При-
маков - президент Торгово-про-
мышленной палаты Российской
Федерации.

«Это, по сути, новая книга, хо-
тя и является вторым, перерабо-
танным изданием книги «Встре-
чи на перекрестках», вышедшей
сравнительно небольшим тира-

жом в Екатеринбурге. Я стре-
мился к тому, чтобы эта книга,
как и прежде изданные, не была
конъюнктурной, просматриваю-
щей прошлое, пережитое через
восприятие сегодняшнего дня»,
- пишет автор в предисловии.

Кажется, Примакову в полной
мере удалось выполнить поста-
вленную задачу. (Ему вообще
свойственно реализовывать за-
думанное.) В книге нет и тени
того, что, увы, очень часто про-
скальзывает в подобных рабо-
тах - отражений сиюминутного,
наносного, пришедшего из
псевдоаналитических выкладок
карманных политологов и угод-
ливых аналитиков и спичрайте-
ров.

«Минное поле политики» мож-
но было бы назвать политиче-
ским завещанием. Только как-то
не хочется говорить об уходе
«тяжеловеса» с политического
ринга...

ОТКРОВЕНИЯ «ТЯЖЕЛОВЕСА»
История, уж тем более политическая история, не
терпит сослагательного наклонения. С этим не
поспоришь. И все же, когда думаешь о судьбе
Евгения Примакова, непроизвольно начинаешь
вспоминать... А как бы все повернулось, что бы
сейчас было на политической карте мира?
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ЭТО ЗДОРОВО, ЧТО СЕЙЧАС
МОЛОДЫЕ ЛЮДИ ЗНАЮТ ЯЗЫКИ. 

НО МНОГИЕ НЕ ВЛАДЕЮТ РУССКИМ –
ВОТ В ЧЕМ БЕДА

Место встречи
-Скажу откровенно, балет меня сей-

час мало интересует. Да я и не
очень понимаю, что это такое.

Возможно, это белое трико на артисте и
когда не разобрать, мужчина он или жен-
щина. Но тогда это неглубокое искусство, и
я ошибся, что занимался им всю жизнь. 

Я оказался на сцене лет через 15 после
войны. Задумайтесь, какой страшной силе
многонациональный советский народ сло-
мал хребет. Гитлер - это же гений, который
вдохновил немцев так, что они маршем
прошли по Европе. Но мы заплатили за по-
беду, только по официальным данным,  20
миллионами жизней. Все это требовало от
искусства серьезного осмысления, боль-
ших идей и образов. Они появились и в ба-
лете: Яго, Гамлет... Это была настоящая
мужская работа, которую интересно делать
и показывать. Мужской танец стал стреми-
тельно развиваться. И это правильно, ведь
все произведения искусства написаны на
мужчину и женщину. И нет ничего позор-
ного, когда женщина - нежная, а мужчина -
мужественный. Из их взаимоотношений
рождаются чувства, дети и даже государст-
венные проблемы. Но, может быть, я
неправ. И тот балет, которому я предан, ко-
торый меня волнует, на самом деле - некое
драматическо-пластическое действие. А
балет - это то, что мы видим сейчас, когда
на сцене царят бесплотные эльфы. 

- Однако многие артисты вашего поко-
ления весьма критично относятся к тому
периоду. Они сожалеют, что это был балет,
над которым довлела идеология. 

- У нас сейчас модно ругать себя. Этим
занимаются и многие великие актеры.
Идеология, конечно, тогда присутствовала.
Но было и великое насыщенное искусство,
большая правда чувств, чем и отличались
«Иван Грозный», «Спартак», «Легенда о
любви»... В 1940 году, когда мой отец Лео-
нид Михайлович Лавровский поставил в
Ленинграде «Ромео и Джульетту», пре-
красная балерина Татьяна Вечеслова пода-
рила ему томик Пушкина, который надпи-
сала: «За большое дыхание в искусстве».
Оно было у нас везде - в музыке, театре, в
спорте... В балете появляется не один, а
много выдающихся артистов: Плисецкая,
Тимофеева, Васильев, Владимиров, Лиепа,
Хохлов... Всех трудно перечислить. 

- Благодаря чему ваше поколение дос-
тигло поразительных результатов в искус-
стве?

- Мы не отрицали достижений наших от-
цов и дедов. Как сказал Ньютон, я дости-
гал, потому что стоял на плечах гигантов. И
мы стояли на плечах таких гигантов, как
Асаф Мессерер, Вахтанг Чабукиани... Рас-
цвет их творчества пришелся на довоенные
годы. Они танцевали хорошо, а мы на их
фундаменте стали танцевать идеально. И
при этом делали много нового. Благодаря
Алексею Ермолаеву мужской танец обрел
мужественность, экспрессию, виртуоз-
ность. Но пришел Григорович, и появились
«Спартак», «Иван Грозный», где уже от
всех главных исполнителей требовались и
драматизм, и виртуозность. Константин
Сергеев прекрасно передавал академиче-
скую форму танца, но эталоном классиче-
ского исполнения стал Николой Фадеечев.
Никто в мире не танцевал так, как Влади-
мир Васильев, пластике которого подчиня-
лись все исполняемые им образы. И при
этом все мы были разные, со своей инди-
видуальностью. 

- Что мешает нынешним молодым тан-
цорам встать на плечи вашего поколения? 

- Знаете, я очень люблю Советский Со-
юз и считаю, не допусти его руководство
целый ряд очень серьезных глупостей, он
бы долго существовал. Хотя было и нема-
ло плохого. Например, люди опасались
изучать языки. А их надо знать, чтобы пол-
ноценно общаться с миром. И это здорово,
что сейчас молодые люди знают языки. Но
при этом многих тошнит от русского - вот
в чем беда. Получается, и все то, что дела-
ли Васильев, Лавровский, - это плохо. 

- К сожалению, даже в Большом театре,
в этой цитадели классического балета, ре-
пертуарная политика меняется в сторону
современной хореографии. Почему, на ваш
взгляд, мы не хотим сберечь то, чем были
так богаты?

- С балетом происходит то же самое, что
и со страной. Разрушаются основы. И в
этом огромная вина телевидения. Что оно
пропагандировало последние 15 лет? Вод-
ку, табак, проституцию... У нас героем стал
человек, который умеет и любит убивать.
Почему его народ принял? Да потому, что
мужчина - он по рождению воин, ему нра-
вится оружие, нужны фильмы-боевики. И
пусть будут такие картины. «Белое солнце
пустыни» - тоже боевик. Но это и шедевр,
главная идея которого направлена против
убийства. А сейчас по телевидению идут
картины, где насилие воспевают.

Меня волнует, что наступит момент,
когда уже ничего не изменить. В 1917 го-
ду в России была уничтожена русская ин-

теллигенция - это великое явление, осно-
ву которого заложил еще Петр Первый. К
1914 году мы уже догоняли Америку по
росту промышленности. Однако это не
помешало немцам давать деньги больше-
викам, тем готовить переворот. А русская
аристократия словно ничего не видела. И
большевики этим воспользовались.
Нельзя упускать возникающие пробле-
мы! Их необходимо решать. Когда появ-
ляется ржавчина, от нее надо избавлять-
ся, иначе она разъест железо.

- И все-таки... Такое огромное явление,
как русский классический балет, не может
исчезнуть. Потому что есть молодые та-
лантливые артисты.

- Я сам могу назвать: тут и Цискаридзе, и
Гуданов, и Медведев... Они обладают потря-
сающей эстетикой. Совершенно классная
балерина, со своей индивидуальностью -
Ульяна Лопаткина. Много артистов с пре-
красными фигурами. Но нет актера, кото-
рый сможет безукоризненно выполнить все
элементы классического танца. А ведь есть
движения, которые никто не отменял. Они
служат для выражения чувств. Но от этих
движений отходят под тем предлогом, что
надо быть современными. На самом деле -
потому что не могут их сделать. И не хотят.
Произошла страшная вещь: ушла необхо-
димость овладения мастерством. Я, ска-
жем, с огромным удовольствием ставлю
танцевальные номера для драматических
артистов. Работал с Верой Алентовой, Евге-
нией Симоновой. Обожаю ГИТИС, где пре-
подаю. Потому что студенты там очень хо-
тят учиться танцевать. А артисты балета не
хотят. У нас в театре класс для солистов на-
чинается в 11 часов. А те, чей статус по-
скромнее, занимаются с 10. Мне пришлось
от солистов отказаться. Стремишься им
дать побольше, а они просят чего-нибудь
полегче. 

- А в Большом театре как относятся к
занятиям?

- В Музыкальном театре отношение куда
более творческое. Многие артисты все-та-
ки работают по-настоящему. А в Боль-
шом... Скажем, Юрий Кузьмич Владимиров
репетирует с солистами. Едет он в театр из
Пушкина. А артисты не приходят - хотя
ему, между прочим, 65 лет! Разве им труд-
но позвонить, предупредить его? Не счита-
ют нужным.

Да, не все талантливы так же, как, на-
пример, Барышников и Нуреев. Но владеть
танцем обязаны. Бунин как мыслитель то-
же не дотягивает до Достоевского, но сти-
лист замечательный. А язык - это способ
передачи идей, чувств. Чему научат отец и
мать своего ребенка, если они мычат, вме-
сто того чтобы говорить с ним? Так и язы-
ком классического танца надо уметь разго-
варивать. Шедевр появляется, лишь когда

артист обладает техникой и имеет собст-
венное лицо. 

- Но, согласитесь, публика любит балет и
в его нынешнем качестве. 

- Я вообще не понимаю, что нравится
публике. Недавно был на премьере очень
модного и талантливого режиссера. Спек-
такль оказался ужасным. Я ушел после
первого акта. А народу полно. И вижу, что
спят - но терпят. Потому что режиссер мод-
ный... Самое гениальное произведение на
свете - это все-таки «Голый король»!

- А возможно, проблемы у балета нача-
лись, когда 20 лет назад Григорович вывел
за штат группу великих артистов? Среди
них были вы, Плисецкая, Максимова, Ва-
сильев, Лиепа...

- Нас и надо было убирать. Время при-
шло. Нельзя превращать молодых арти-
стов в удобрение для постаревших звезд.
Я, конечно, товарищей поддерживал, и мы
сопротивлялись этому решению. Но пони-
мал и противоположную сторону, говорил:
мы неправы. Григорович - личность значи-
мая. Это лев. 

- А вы лев в Музыкальном театре Стани-
славского и Немировича-Данченко?

- Нет. Я вообще люблю слабых живот-
ных: оленей, кошек... А в этом театре я сам
по себе. Без легиона. Я мало что могу сде-
лать. Меня ведь сюда не правительство на-
значило, а руководство театра предложило
возглавить балетную труппу. Я понимаю,
им требовалось закрыть эту брешь, а у ме-
ня мировое имя. Значит, никто сюда уже не
сунется. Но польза-то от этого какая? Чест-
но скажу, мне не нравятся в этом театре
«Жизель» и «Шопениана». Я бы хотел их
снять. А мне: «Что тогда будут актеры тан-
цевать? Мы не работали 5 лет». И это прав-
да. Пока театр ремонтировали, реконструи-
ровали, не уволили ни одного артиста. Хва-
ла им за это и честь. Но что дальше? Воз-
можно, ситуация изменится, если я начну
тут работать и как хореограф. У меня есть
планы поставить «Пахиту», «Паганини»,
«Баядерку». Есть желание сделать спек-
такли «Порги и Бесс», который я 24 года
назад поставил в Тбилиси, «Отелло», «Ри-
чард Третий». Но что получится из этого, не
знаю. Пока этот театр для меня чужой мо-
настырь со своим уставом.

- Это правда, что, когда в последние го-
ды своей жизни Уланова приходила в
Большой театр, молодые артисты с ней да-
же не здоровались?

- Они ее просто не узнавали. 
- Как вообще такое возможно?
- Знаете, чуть ли не первые слова, с кото-

рыми ко мне обратились старшие ребята,
когда я поступил в хореографическое учи-
лище, были такие: «Мальчик, сними чеп-
лашку». Так называлась узбекская шапочка,
которую я носил, так как у меня часто из но-

са шла кровь. Я снял ее, а потом надел. И тут
мне так вдарили, что я отлетел на несколько
метров. Только и успел услышать: «Снять
шапку быстро, ты в училище, и к тебе стар-
ший обращается». Вот какая была дедовщи-
на. И мы к таким отношениям очень быстро
привыкли. Зато где-то встретишь ту же Ула-
нову - и сразу ей: «Здрасьте, Галина Серге-
евна». 

- Подобные воспитательные методы
сложно назвать правильными. 

- Абсолютно правильны! Старших надо
уважать, в школе необходима дисциплина,
а мальчики должны получать спартанское
воспитание. Другое дело, нельзя издевать-
ся над людьми. Вот я посмотрел недавно
«Девятую роту». Неплохо снят фильм, но
его идея - это катастрофа. Согласно замыс-
лу режиссера, мы все зэки, бандиты, бьем
друг друга ногами. И объединиться мы вы-
нуждены лишь потому, что надо выжить.
Ведь рядом Афганистан, читай - Чечня...

- Но разве в вашем училище было ина-
че?

- Конечно. Мы там были семьей. Нас
объединяла будущая профессия. Каждому
хотелось стать хорошим артистом. Трудо-
любие поощрялось. Выпускник считался с
первоклашкой, если тот отличился на заня-
тиях. Поздоровается с тобой первым, ска-
жет: молодец, Михаил Леонидович, при-
лично прыгнули. А вот бездарности в учи-
лище лучше не появляться. Могут и избить.

- Вы хотите сказать, что блата не было?
- Был, конечно. Но это же несчастье -

оказаться в балете, не имея к нему спо-
собностей. Это тот вид искусства, где воз-
можности артиста видны в прямом смыс-
ле с пол-оборота. Меня еще и страшно
ненавидели за то, что родители артисты.
Станцуешь хорошо - значит, серый. Надо
было станцевать очень хорошо, чтобы
признали. И приняли меня и полюбили,
лишь когда я доказал, что не совсем без-
дарный. А плакал я два раза в жизни. Мне
было лет 10. Я стоял в училище в очередь
за маечкой и трусиками, которые выдава-
ли как форму для занятий. Минут через
30 подошел мой черед. И тут мне говорят:
«А тебе, Мишенька, родители купят». Я
расплакался от обиды. Как же так, все бу-
дут одеты одинаково, а я иначе? Ребята
за меня вступились, и я получил свое об-
мундирование. Но случай этот запомнил
на всю жизнь.

- Довольно жестокий случай...
- Но в то же время это закаляет. Я нау-

чился об очень многом не переживать. И
извлекать уроки. Впервые я провалился в
Америке на первых в своей жизни гастро-
лях. Я был очень молодым, выступал в
составе кордебалета, ну и расслабился,
соки стал пить, пробовать вкусную еду. И
тут меня ставят в «Баядерку» с сольным

номером. А я не могу даже шаровары на-
тянуть, потому что сильно поправился.
Номер я сорвал. Два раза упал плашмя.
Отец был белого цвета. А потом сказал:
«Михаил, ты пока не солист. Ты подраба-
тываешь на солиста. И надеюсь, понял,
как надо работать, чтобы не обжечься.
Сколько тебе об этом ни говори - ты бы
не поверил. А теперь тебя оплевали, и ты
знаешь: чтобы достойно выйти на сцену,
работать надо каждый день». Я этому
правилу следую всю жизнь. 

- Почему в таком изысканном искусст-
ве, как балет, среди мужчин развит гомо-
сексуализм, а милые девушки подсыпа-
ют друг другу в пуанты стекло?

- О случаях со стеклом я много слышал.
Хотя при мне ничего подобного не проис-
ходило. Но понимаете... Балет еще и самое
сложное искусство. Оно требует техники,
ума, души... Это выхолащивает человека.
Опустошает эмоционально и физически.
После спектакля у артиста ноги не сгиба-
ются. Помню, когда мне было 25 лет, я в
составе труппы Большого театра приехал
первый раз в Париж. Вокруг разговоры:
«Ах, Лувр, ах, Эйфелева башня»... А я ни-
чего не вижу. У меня в голове: «Вот уже
«Лебединое» прошло, «Щелкунчик»... Ос-
талось десять дней до моего выступления
в «Жизели», 8 дней, 5...» Каждое утро я в
классе, ночью лежу в холодном поту, мыс-
ленно прокручиваю движения, пережи-
ваю, не подведут ли мышцы. Потом сдаю
спектакль. Если удачно - а Бог меня не
обидел, и много раз у меня получалось
удачно, - Париж носит тебя на руках. А ты
настолько устал, что у тебя сил хватает
только на то, чтобы напиться. И ты пьешь,
но не больше двух дней. И снова в класс. А
потом все это кончается. Не надо прихо-
дить в класс, где будут Лавровский, Ва-
сильев... Ты больше никому не нужен. Ты
старик. И, кроме водки, ничего не остает-
ся. Потому что за время карьеры человек
так себя расходует, что не в состоянии ни-
чего сделать для своего будущего. Отсюда
и те явления, которые вы назвали, а еще
алкоголизм, наркомания. Женщины под-
саживаются на транквилизаторы.

- Недавно по телевизору показывали
фильм-балет «Ромео и Джульетта», в ко-
тором вы танцевали пажа. Джульеттой
была Уланова. 

- Уланова не отличалась техникой. Но
она и Ермолаев привнесли на сцену
смысл исполнения. Конечно, Уланова -
гений. Как правило, в балете люди, если
они талантливы, начинают делать круп-
ные открытия, когда уже не могут в пол-
ную силу танцевать. Уходить со сцены не
хочется. Чтобы остаться, надо искать
внутри себя нюансы, о которых раньше
даже не подозреваешь. А в молодости
артисты отдаются полету танца, прыж-
кам. Осмысление роли тоже идет, но ча-
ще интуитивно.

- Марис Лиепа очень точно сказал:
«Когда уходит прыжок, приходит драма-
тизм».

- Марис - человек великой судьбы. Мы
с ним учились у одного педагога. Друзья-
ми не были. Но между нами всегда суще-
ствовали теплые отношения, хотя не-
сколько раз чуть не подрались. Но это не-
важно. Пусть на меня не обижается Гри-
горович, но, после того как Марис станце-
вал в «Спартаке» Красса, этот образ надо,
так сказать, закрыть. Настоящим Крассом
может быть только Лиепа, с его внешно-
стью, техникой. И что удивительно, даже
если он срывал трюк, это шло на пользу
образу. Никто и никогда не исполнит эту
партию так, как он. Это невозможно по-
вторить. В этой работе он вышел на уро-
вень откровения. 

- Вы с поразительным уважением, а то
и восхищением говорите о многих арти-
стах. А скажите, вы когда-нибудь завидо-
вали своим коллегам?

- Иногда ревновал, и только на конкур-
сах. А к образам - никогда. Образ - это
дар божий, и ревновать тут бессмыслен-
но. Кроме того, надо понимать, что у каж-
дого свои данные. Моя мама, Елена Геор-
гиевна Чикваидзе, была прекрасным пе-
дагогом. Она мне говорила: «Нет у тебя
таких рук, как у моего ученика Володи Ва-
сильева». У него помимо таланта изуми-
тельные пропорции. А у меня плохие. И
вот я из кожи лез, чтобы делать все пра-
вильно. Но получалось некрасиво. И ма-
ма мне сказала: «Тебе надо делать так,
чтобы было убедительно». Я работал и
искал свою форму, а не завидовал.

- Когда вы танцевали, последний ваш
прыжок в спектакле был самым силь-
ным. Вы улетали за кулисы. Зачем? Вас
настолько переполняла энергия?

- Не только. Я верил, что если сумею
прыгнуть за кулисы, то и завтра, и после-
завтра вернусь на сцену. Потому что для
настоящего артиста сцена - это жизнь.

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

МОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
НЕ ЛОМАЛО ОТЦОВСКИЙ ДОМ
Все вопросы были хоро-
шо продуманы и выстро-
ены в блокнотике в акку-
ратную табличку. Иначе и
быть не может, когда от-
правляешься на интер-
вью к такому человеку,
как Михаил Леонидович
Лавровский. Легенда ми-
рового балета, солист
Большого театра, народ-
ный артист СССР, балет-
мейстер, педагог, а сей-
час и художественный ру-
ководитель балетной
труппы Музыкального те-
атра имени Станислав-
ского и Немировича-Дан-
ченко... «О чем будем го-
ворить?» – коротко спро-
сил. «О балете, конеч-
но». И тут Михаил Леони-
дович сказал слова, кото-
рые от хорошо продуман-
ного сценария не остави-
ли и следа. 

Михаил ЛАВРОВСКИЙ:
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БОГАТЫЕ ТОЖЕ ПЛАЧУТ 

Дочь известного писателя (учится в чет-
вертом классе) пишет свое имя на первой
странице тетрадки: «Софяа». Семья в ужа-
се. Или в домашнем сочинении: «Наступили
теплые денки, но я болна». Да что там! Мой
родной брат, убегая на улицу, оставил дома
записку: «Суп на подакойнике». Было это
много лет назад, но мы всей семьей до сих
пор вспоминаем об этом и со смехом, и с
грустью.

В принципе мы все начинали одинаково:
c ошибок, пропусков букв, горючих слез
над упражнениями. Значит, научно выра-
жаясь, переболели дислексией. Однако не-
которые дети так и не выздоровели. Для
них чрезвычайно сложно даже одно слово
правильно написать. Эта ситуация с года-
ми не меняется.

«Отпетый дислексик» Дж. Буш-младший
например, призывает «сокращать тактичное
оружие» и «стирать терьеров (т.е. барьеры. –
Ред.) между странами». Г-н Буш, кстати, как
и многие руководители-дислексики, любую
информацию предпочитает воспринимать на
слух, а докладные записки любит предельно
короткие. 

Некоторое время назад США поразило
признание градостроителя из Калифорнии
г-на Джона Коркорэна. Обладатель капита-
ла в несколько миллионов долларов легко-
мысленно проболтался репортеру местной
газеты «Weekly word News», что не умеет…
читать. Да-да, на протяжении всех 12 лет
сидения за школьной партой будущий мэтр

национальной городской архитектуры вел
жизнь плута.

«Я разработал целую систему имитации
грамотного школяра. Выворачивался, дура-
чил людей, использовал одноклассников в
корыстных целях», – вспоминает безграмот-
ный баловень судьбы.

«БЕЗ ГРАММАТИЧЕСКОЙ ОШИБКИ Я РУССКОЙ
РЕЧИ НЕ ЛЮБЛЮ» 

Согласно классическому определению,
дислексия означает частичное отсутствие на-
выков чтения, связанное с поражением или
недоразвитием некоторых участков коры го-
ловного мозга. Выражается в замедленном,
угадывающем характере процесса чтения.
При этом ребенок совсем не может научить-
ся читать либо читает искаженно, теряя бук-
вы, путая их порядок, не улавливая смысла
прочитанного.

В эпоху всеобщей неграмотности пробле-
мы в том особой не было. Дети тогда росли
без контрольных взвешиваний грамотности
на оценку. И даже становились дипломатами
(как Талейран), художниками (Рембрандт,
Ван-Гог), изобретателями (Эдисон), святыми
(Сергий Радонежский).

Спасибо и Пушкину, который и простил, и
отпустил наши грехи на многие века вперед:

Как уст румяных без улыбки,
Без грамматической ошибки 
Я русской речи не люблю...
На то и гений – многое предвидел. Ибо

только в 1998 году ученые из Оксфордского
университета, подтвердив гипотезу амери-
канцев, окончательно установили, что бо-
лезнь неграмотности имеет генетические
корни. 

Оказывается, один из участков на шестой
хромосоме человека жестко связан с дислек-
сией. В то же время для локализации гена не-
вежества могут потребоваться годы. Ясно,
однако, что отклонения в нейронах мозга, от-
ветственных за эту болезнь, ведут к рас-
стройству зрения и трудностям с речью.

ТАБЛЕТКА ОТ «НЕВЕЖЕСТВА» 

Английские генетики установили, что в той
или иной степени дислексией страдают... 10
процентов населения.

С другой стороны, только 10 процентов
из нас (по данным Института Гэллапа,
1988 г.) способны учиться с книгой в руках.
Видят смысл в тексте, вылавливают его из
нагромождения второстепенных фактов и
пускают в ход для собственного удовольст-
вия и пользы. Для этой части человечества
33 буквы алфавита, 18 знаков заключили в
себе целый мир. Но... лишь для этих десяти
процентов!

И дислексики - тоже люди. Не плохие и не
второсортные. Другие. Среди них могут быть
отменные хирурги, зубные протезисты с ум-

ными и зоркими руками. Парфюмеры или ви-
ноделы с цепким, мощным, остроумным ню-
хом. Дирижеры, режиссеры, интеллектуалы
жеста, модельеры новых звуков, линий,
взглядов и общественных устоев. 

«Дислексию, как и матушку-природу, не-
возможно да и вредно исцелять, - считает де-
фектолог Ната Павлова. - Это, ну, как отсут-
ствие музыкального слуха - не патология, а
просто особенность личности. Она не зави-
сит от человеческой воли, как цвет глаз и
форма носа. Ребенок напрягается из послед-
них сил на экзамене, но в жизни так и будет
пропускать слова, путать порядок букв, каря-
бая записку другу или заявление на имя бос-
са с просьбой предоставить отпуск».

Любопытно, что один из самых знаменитых
«грамотеев» современности, гениальный ки-
ноактер Дастин Хоффман всю свою жизнь
учит роли только с диктофона. Не потому ли,
что музыкант по образованию? Для богача и
голливудской звезды первой величины Тома
Круза (дислексика по наследству и, кстати,
переученного левши) чтение контракта тоже
когда-то было невыполнимой миссией.

Кстати, в преддверии «эпохи больших вы-
боров» специалисты предлагают оборудо-
вать на избирательных участках «говоря-
щие» кабинки и напечатать бюллетени с фо-
тоснимками кандидатов в парламентарии
(президенты). Чтобы каждый россиянин,
пусть даже трижды дислексик, мог без комп-
лексов и колебаний честно выполнить граж-
данский долг.

И ПОСЛЕДНЯЯ НОВОСТЬ – ХОРОШАЯ

Наш калифорнийский миллионер обрел-
таки желанную грамотность, посему совсем
неплохо себя в последнее время чувствует.
Грубо говоря, он даже счастлив. И передает
свой оригинальный рецепт избавления от
дислексии. 

«Надо следить за губами преподавателя,
стенографируя каждый произносимый звук,
то есть письменно обозначать его каким-то
своим символом. И, я уверен, вы начнете
очень скоро видеть звуки!» 

Антон ЗВЕРЕВ

Как отличить честного дислексика от симулянта?
� Отсутствуют пробелы между словами при письме.
� Пренебрегает границами полей тетради.
� Буквы «б», «в», «э», «з», цифры «4», «3», «5» зеркально перевернуты.
� Дублирует согласные. Например, «ХолХоз» вместо «колхоз».
� Странные ошибки в ударных слогах.
� Не дописывает слова, переставляет слоги.
� Забывает «необязательные» буквы (такие, как «ъ» и «э»).
� Родителям стоит насторожиться, если малыш плохо различает звуки, с трудом учит
стихи и никак не может научиться завязывать шнурки, застегивать пуговицы.
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СЛУХИ О ТОМ, ЧТО В МОСКВЕ ИСЧЕРПАНЫ
ЗАПАСЫ КРОВИ, ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ. 
НО ЗАЯВКИ БОЛЬНИЦ УДОВЛЕТВОРЯЮТСЯ
ЛИШЬ ПРОЦЕНТОВ НА СЕМЬДЕСЯТ

Будем здоровы!
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В СМИ появилась тре-
вожная информация,
что в Москве не хватает
донорской крови. Что-
бы выяснить суть проб-
лемы, корреспондент
«МС» отправилась на
Московскую станцию пе-
реливания крови.

«Слухи о том, что в Москве исчер-
паны запасы крови, абсолютно
необоснованны, - сразу сказал

главный врач станции Виктор Викторович
Захаров. - Так называемые неснижаемые
запасы на случай чрезвычайных ситуаций
имеются в каждом регионе России. Проб-
лема в том, что ежедневные заявки мос-
ковских больниц на донорскую кровь
удовлетворяются лишь процентов на 70.
Но такая ситуация существует уже лет де-
сять».

Если в других развитых странах на ты-
сячу человек приходится 50 доноров, то в
среднем по России - 15, а в Москве - 8. В
довершение к этому два года назад рос-
сийское правительство лишило доноров
целого ряда льгот. Число добровольных
сдатчиков крови сразу сократилось в сре-
днем по России на 20-30 процентов.
Прежний уровень восстанавливается
очень медленно.

Как работают с донорами на станции?
Теперь я это знаю на собственном опыте,
сдав свою кровь. Меня предупредили за-
ранее, что надо принести паспорт и что
нельзя есть на ночь жирное: легкая диета
благотворно сказывается на качестве
крови.

Признаюсь, отважившись на этот шаг,
я все-таки испытывала волнение. Однако
от него не осталось следа, когда я позна-
комилась с заведующим донорским отде-
лением Виталием Москаликом. Он добро-
желателен, улыбчив, для каждого челове-
ка находит доброе слово. Такое отноше-
ние дает практические результаты: если
донор видит, что его уважают, он скорее
всего придет сюда и в следующий раз.

Информация о всех донорах хранится
в регистратуре. Здесь же ее проверяют по
паспортным данным: состоит ли на учете
как ВИЧ-инфицированный или перебо-
левший гепатитом, сифилисом или ту-
беркулезом. Если с человеком это случи-
лось даже 20 лет назад, он уже не имеет
права быть донором. База данных на
станции - обширнейшая. Проверить по
ней можно не только москвича, но и жи-
теля области.

Иду в лабораторию, где берут из паль-
ца кровь, чтобы узнать ее группу. Эту про-
цедуру повторяет при каждой сдачи кро-
ви даже кадровый донор. Дело в том, что
бывали случаи, когда согласно паспорту
человек - кадровый донор, а на самом де-
ле пришел с чужими документами. Тако-
му гражданину определяют «меру нака-
зания» - отлучают от донорства на год.
Если затем человек приходит опять, заве-
дующий опытным глазом определяет,
осознал ли он свой проступок. И таким,
можно сказать, дедуктивным методом
решает, вернуть проштрафившегося в
строй или нет.

Моя группа крови, я знаю, вторая, резус
отрицательный, и лаборант подтверждает
это. Раньше эти данные заносили в пас-
порт, теперь штамп ставят только в доку-
ментах кадрового донора. «Вот придете
второй раз - и у вас появится такая отмет-
ка», - сообщают сотрудники. Лаборант вы-
писывает мне справку о группе крови. В
свою очередь я даю подписку, что не боле-
ла ничем порочащим донора. За сокрытие
такой информации я подлежала бы уго-
ловной ответственности. Если же захочу
стать кадровым донором, то на основании
выданной мне справки должна буду в сво-
ей поликлинике обойти целый ряд врачей.
Раньше это можно было сделать на стан-
ции. Потом в органах здравоохранения по-
считали, что держать тут большой штат
медиков экономически невыгодно...

В лаборатории определили уровень
моего гемоглобина. Он составил 148 еди-

ниц. Значит, по состоянию своего здоро-
вья я могу сдать кровь. Остальные анали-
зы будут готовы через сутки. Если ока-
жется, что я все же больна какой-то из
опасных болезней, врачи позвонят мне и
скажут об этом, а в базе данных службы
крови появится соответствующая запись.

Донор может выполнить свою мис-
сию 5 раз в год с перерывами в 2 месяца
(хотя обычно кровь восстанавливается
за месяц). За каждую сдачу крови он по-

лучает 600 рублей. В регионах эта сумма
меньше. Перед процедурой иду в буфет
- пить чай за государственный счет: госу-
дарство заинтересовано в том, чтобы до-
нор не волновался. И нехитрая чайная
церемония действительно расслабляет.
Немаловажно и то, что буфет отремон-
тирован, красиво оформлен. В помеще-
нии кроме меня - компания из четверых
молодых людей. Они охотно рассказы-
вают, что пришли сдать кровь для друга,
попавшего в реанимацию. Делают это в
первый раз, как и я.

...И вот я в святая святых станции - в
огромном сияющем чистотой зале, где
доноры сдают кровь. Сажусь в кресло.
Надежда, так зовут медсестру, берет мою
левую руку. Увы, вена находится очень
глубоко. Придется пересесть в другое
кресло, где кровь можно взять из правой
руки, на которой вену видно хорошо. На-

дежда легонько, совсем не больно укалы-
вает синенькую жилку, и моя кровь начи-
нает поступать в пластиковую емкость,
одновременно ее тихо покачивает аппа-
рат, чтобы кровь сразу смешивалась с
консервантом.

Обычно сдача крови занимает 5-8 ми-
нут. Я успеваю за 7 минут 55 секунд. На-
дежда одобрительно улыбается. Она
понимает мое состояние, поскольку уже
много лет почетный донор. Мы проща-
емся с ней как свои люди - проверен-
ные кровью.

На станции находится и хранилище, в
которое поступает сданная кровь. Темпе-
ратура там - минус 40 градусов. Кровь
каждого донора разделят на четыре
фракции. Первая используется для лече-
ния человека, который по каким-то при-
чинам потерял кровь. Вторую, в которую
входят тромбоциты, получит тот, у кого
их недостаток, что плохо влияет на свер-
тываемость крови. Третья фракция на-
правляется в НИИ, который делает из
нее препарат типа интерферона. Четвер-
тую, самую большую, около 250 грам-
мов, составляет плазма.

Вся процедура занимает не больше
часа. Могу свидетельствовать на собст-
венном опыте: она нисколько не обре-
менительна. И настроение после нее -
замечательное! Что скрывать, приятно,
что моя кровь кому-то поможет облег-
чить страдания, а может, и спасет
жизнь.

Галина КРАСОВА

КАК Я СТАЛА ДОНОРОМ

НЕПОСЛУШНЫЕ СЛОВА
От этого недуга страдают ген-
секи, президенты, звезды Гол-
ливуда и каждый десятый жи-
тель планеты. Речь идет о
«грамматической слепоте».

СРЕДСТВО 
ОТ СТА
НЕДУГОВ
Прилавки аптек буквально ломятся от

лекарств. Но, возможно, в некоторых
случаях, прежде чем прибегать к по-

мощи фармацевтического средства, стоит
воспользоваться советами народной меди-
цины. Например, полечиться луком. Не зря
в старину о нем говорили, что это лекарст-
во от ста недугов.
� При кашле, бронхите, коклюше: сме-
шать в равном количестве сок лука с ме-
дом. Принимать по 1 ч. ложке 3-4 раза в
день. 
� При гриппе: натереть на терке луковицу,
залить 1/2 л кипящего молока (но не кипя-
тить), настоять в теплом месте, выпить на
ночь половину горячего настоя, а другую -
утром и в горячем виде.
� При насморке: смочить луковым со-
ком ватные тампоны и закладывать их в
ноздри.
� При метеозависимости: обязательно хо-
тя бы раз в день съедайте лук с хлебом.

Современная медицина советует регу-
лярно употреблять лук в пищу при тром-
бофлебитах, атеросклерозе и других бо-
лезнях, связанных с поражением сосудов.
Однако даже в хорошем надо знать меру. И
совсем отказаться от лука надо при острых
и тяжелых заболеваниях печени, желудоч-
но-кишечного тракта, почек. 

Далеко не все считают лук вкусным про-
дуктом. Кроме того, после его употребле-
ния появляется стойкий запах изо рта. Од-
нако с этим можно справиться. Так, чтобы
избавиться от запаха съеденного лука, надо
пожевать петрушку или ломтик лимона. А
чтобы избавиться от горечи,  нарежьте лук
тонкими кольцами и выдержите его 10-15
минут в яблочном уксусе.

К сожалению, употребление этого ово-
ща в жареном, вареном или тушеном виде
сводит его целебные свойства к нулю. Од-
нако лук можно запечь, и тогда его воз-
можности благотворно воздействовать на
организм человека  сохранятся. Лук, поре-
занный ломтиками, положите в горшок,
сбрызните растопленным сливочным мас-
лом, накройте крышкой и поставьте в ду-
ховку, время от времени перемешивая.
Когда лук дойдет до готовности, его надо
выложить слоями на сковороду, хоро-
шенько сдобрить сметаной, разболтанной
с яйцом. Сверху это целебное блюдо мож-
но посыпать сыром или сухарями и подру-
мянить в духовке.

Вера ЛАЗАРЕВА

При температуре минус 40 
кровь хранится надежно

Там, где доноры сдают кровь, чистота должна быть стерильной
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БИЛИСЬ ЗА КУБОК ТРЕТЬЯКА
В ледовом дворце спорта «Русь» юные хоккей-

ные рыцари (возраст мальчишек 12-13 лет) про-
вели матчи очень престижного турнира «Кубок
Владислава Третьяка». Соревнования стали уже
традиционными, проводятся не первый год и по-
любились детворе. К сожалению, хоккеисты сто-
личных клубов «Русь» и «Пингвины» не смогли
пробиться в главный финал. Зато порадовали бо-
лельщиков искрометными атаками мальчишки ка-
занского «Ак Барса» и тюменского «Газовика».
Ребята из столицы Татарии оказались сильнее ро-
весников - 3:1 в их пользу, трофей отправляется в
Казань. Поздравил участников состязаний, вручил
им памятные кубки, медали, грамоты сам Влади-
слав Третьяк.

ПОПАДИ... В ТРИ КОЛЬЦА
Любопытную забаву придумали организаторы

студенческой спартакиады, проводившейся в зда-
нии Российского государственного университета
физической культуры (РГУФК), что на Сиреневом
бульваре. Игроки команд пробовали силы в так на-
зываемом радиальном баскетболе, когда на разных
сторонах щита установлены сразу три кольца. Во
время атаки можно поражать любое из них. В этом
начинании преуспели студенты из Набережных Чел-
нов, они победители.

ЛЕТИ, ВОЛАНЧИК, 
НАД СЕТКОЙ

А в спортзале Московского государственного
технического университета имени Баумана состоя-
лись увлекательные поединки открытого первенст-
ва столицы по бадминтону. На паркет вышли весь-
ма титулованные спортсмены, подарившие зрите-
лям немало приятных эмоций, ведь бадминтон -
очень подвижная, красивая игра. В парном разряде
победили как раз самые опытные, умелые - Андрей
Жолобов и Георгий Изотов.

ФИТНЕС ДАРИТ ЗДОРОВЬЕ
Зарядка под энергичную музыку уже полюби-

лась многим из нас независимо от возраста, соци-
ального положения, профессии. Например, кор-
респонденты нашей газеты побывали на разных
фестивалях по фитнесу и убедились в огромной
пользе этого занятия. Особенно хороши фитнес-
праздники с участием молодежи - веселье в дви-
жении заражает в хорошем смысле всех. И дарит
здоровье. Видимо, не случайно именно в Москву
съехались участники Международного конгресса
по фитнесу - лучшие инструкторы дали мастер-
классы всем желающим.

УЧИНИЛИ РАЗГРОМ
АРМЕЙЦАМ

Такого казуса новейшая спортивная история,
пожалуй, не помнит. Победители баскетбольной
Евролиги минувшего сезона, чемпионы России
столичные армейцы терпят весьма унизительное
поражение в гостях от казанского клуба «УНИКС».
Причем ЦСКА выступал в сильнейшем составе и
вряд ли недооценил соперника, ведь он наряду с
москвичами до очной встречи тоже ни разу не
проиграл во внутреннем чемпионате. И вот хозяе-
ва арены разгромили армейцев - 101:83.

21Стадион для всех
КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ – ПЛОЩАДЬ ПОБЕДЫ.
ПОЭТОМУ БОЛЕЛЬЩИКИ ЖДУТ ОТ НАШИХ

ХОККЕИСТОВ ПОБЕДЫ И В ПРЕДСТОЯЩЕМ
ТАМ  ЛЕДОВОМ ПОБОИЩЕ

ТАБЛО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (200), 6 - 12 декабря 2006Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

Нет-нет, еще рано. Хотя
на дворе и календарная
зима, в нашей столице
«свирепствует»... отте-
пель. Тем не менее хо-
чется верить: любите-
лям зимних видов спор-
та недолго ждать
праздника. С первыми
морозцами они захва-
тят с собой коньки,
встанут на лыжи, гор-
ные в том числе.

Впреддверии сезона журналисты
«МС» заглянули на главную спор-
тивную арену страны - Лужники.

Интересно же, чем они порадуют рядо-
вых поклонников зимних забав. И на-
чальник участка эксплуатации спортсо-
оружений Сергей Маланич привел нас на
Южное ядро, где по давней традиции за-
ливают каток размером со стандартное
футбольное поле. Да-да, под каток ис-
пользуют и легкоатлетические дорожки,
представляете, какое раздолье для дет-
воры и взрослых!

Интересуемся у Сергея Михайловича
нюансами заливки катка. У Лужников ведь
накоплен богатый опыт. Но Маланич сна-
чала с лукавым видом ссылается на секре-
ты производства. Но все же  рассказывает:

- Вот выпадет снежок, его необходимо
укатать, для этого имеется тяжелый тра-
ктор, мы его прозвали «волокушей», -
незаменимая в подобных делах техника.
Затем из двух шлангов начинаем зали-
вать поле круглые сутки. Наши сотруд-
ники в буквальном смысле работают
днем и ночью. Если слой льда, мы пола-
гаем, достиг нужной толщины, пускаем в
ход машину, она шлифует, полирует ле-
док горячей водой.

- А если неровности на льду возника-
ют, так и оставляете?

- Обижаете. К нашей спецтехнике при-
способили сзади плиту, под которой ус-
тановлен ножичек, - он срезает все ше-
роховатости. Еще немножко порции го-
рячей водички, и лед готов к услугам
физкультурников. Они, как правило, не
нарадуются нашему катку.

- Действительно, в разгар сезона,
особенно в выходные дни, мы обслу-
живаем до полутора тысяч человек
ежедневно, - вступает в беседу кладов-
щик Наталья Хрякова. - Видите, у нас и
коньки современные на полочках стоят,
кстати, около шестисот пар, они ждут

своих обладателей. Люди, как правило,
довольны.

К слову, лекало для коньков, стили-
стику, пробные материалы разрабатыва-
ет одна из отечественных фирм, с пред-
ставителями которой Лужники сотрудни-
чают не первый год. А уже производят
коньки... в Китае. Да, представьте, так ка-
чественнее и дешевле, заверили нас ра-
ботники Южного спортивного ядра. К
примеру, за всю прошлую зиму из строя
вышло лишь 12 пар коньков - ничтожно
мало.

Раздевалки внутри Южного ядра про-
сторны и достаточно комфортны. Но
старые продолговатые, несколько об-
шарпанные  лавочки в ближайшее вре-
мя заменят на новые, ажурные, над ка-
ждой повесят крючки для одежды, что-
бы посетителей никогда не покидало
чувство уюта. В планах также обустрой-
ство раздевалок для известных всей
стране персон.

- Это не нечто из ряда вон, - говорит
администратор Людмила Иванова. - Про-
сто мы хотим тем самым позаботиться о
людях, приносивших в свое время славу

отечественному спорту. Ждем в гости
выдающихся атлетов, кататься они, кста-
ти, будут вместе со всеми, никакого
здесь исключения не делаем...

А самое замечательное состоит в том,
что на этот каток приезжают не только в
одиночку и семьями, но и целыми колле-
ктивами. Такова сложившаяся годами
традиция. Общаются, отдыхают, прово-
дят даже свои конкурсы.

- За качество льда беспокоиться не
стоит, - говорит на прощание наш гид
Сергей Маланич. - Над ним будут «кол-
довать» мастера своего дела, братья Га-
битовы - Альберт и Эдуард. Гладеньким
будет лед, как стеклышко.

Что ж, когда сезон полноценно всту-
пит в свои права, мы вернемся на Южное
ядро. И надеемся не разочароваться в
увиденном.

Четверть века назад в
отечественном хоккее
появилась выдающая-

ся пятерка игроков в составе
Игоря Ларионова, Сергея
Макарова, Владимира Кру-
това, Алексея Касатонова и
Вячеслава Фетисова. Этому
знаменательному событию и
посвящается нынешний
матч. Именно в 1981 году
этих мастеров объединил в
квинтет блистательный тре-
нер Виктор Тихонов. И они с
места в карьер, разумеется,
с партнерами по советской
сборной завоевали престиж-
ный Кубок Канады. И не где-
нибудь, а на родине хоккея,
за океаном. Ныне руководи-
тель Федерального агентст-
ва по физической культуре и
спорту РФ Вячеслав Фети-

сов дал пресс-конфе-
ренцию для журнали-
стов накануне истори-
ческой встречи на
Красной площади.

- Современные техно-
логии позволяют подго-
товить искусственный
лед даже при плюс три-
дцати градусах, так что
матч состоится в любую
погоду, - пояснил Вяче-
слав Александрович. - А
Красная площадь под-
нимет значимость этого
поединка в глазах мировой
общественности, он, скорее
всего, будет иметь куда боль-
ший резонанс, чем если бы
мы играли в обычном дворце
спорта. Да и наши болельщи-
ки, думаю, с удовольствием
понаблюдают за действом,

которое развернется у стен
Кремля.

Знаменитый голкипер,
друг и многолетний партнер
великолепной пятерки масте-
ров Владислав Третьяк, ныне
президент Федерации хоккея
страны, разумеется, дал сог-

ласие участвовать в подоб-
ном матче, но в качестве... по-
левого игрока. 

- Это, наверное, объясняет-
ся тем, что Владислав давно
не стоял в «калитке», а плохо
играть он не привык, - про-
комментировал Вячеслав Фе-

тисов. - Все равно я безмерно
рад, что Третьяк составит нам
компанию.

В свою очередь, состав
сборной мира тоже наверняка
впечатлит. Приедут как амери-
канцы с канадцами, давние
знакомые Фетисова и его
партнеров по сборной СССР,
так и европейские звезды. На-
пример, финны Яри Курри и
Эса Тикканен, чешская пара
братьев Антон и Петер Штяс-
ны. Ждут на хоккейной арене
Красной площади заокеанских
гостей - Марка Мессье, Пола
Коффи, Глена Андерсона и
других. Тренировать такую ко-
манду поручено амбициозно-
му и всемирно известному на-
ставнику Скотти Боумену.

- Так что легкой прогулки
по Красной площади не полу-
чится, Скотти уж очень не лю-
бит проигрывать, - заметил
В. Фетисов.

Кстати, импровизирован-
ные трибуны, с которых во-
очию можно будет наблюдать
за событиями уникального
поединка, рассчитаны всего
на две тысячи болельщиков.
Зато запланирована трансля-
ция матча, она начнется в 16
часов по Москве.

БЕРИТЕ КОНЬКИ, 
И - В ЛУЖНИКИ!

Собственно, на легкую прогулку
по кортам «Олимпийского» ни-
кто, наверное, и не рассчитывал.

Встреча получилась во всех отноше-
ниях непростой. Только в пятом, ре-
шающем, поединке Марат Сафин одо-
лел Хосе Акасусо - 6:3, 3:6, 6:3, 7:6
(счет тай-брейка - 7:5), поставив по-
бедную точку в этом противостоянии.

...В кулуарах специалисты (видимо,

то были исключительно российские)
предсказывали, например, легкую по-
беду Николая Давыденко, бесспорно,
первой ракетки нашей команды, над
Давидом Налбандяном. Однако жес-
токо просчитались. Свое умение и ха-
рактер Николай начал проявлять
лишь в концовке третьего сета, выиг-
рав его 6:4. А в первых двух партиях
как-то легко и безвольно уступил с

одинаковым результатом 2:6. Пе-
реломить ситуацию россиянину
не удалось - 4:6 в четвертом се-
те, и счет командной встречи
сравнялся - 2:2. 

Вот тогда-то в дело вступил
Сафин, спортивная форма и со-
стояние которого накануне фина-

ла расценивались не очень высо-
ко. Что и подтвердилось в игре
против того же Налбандяна дву-
мя днями раньше, Марат три сета
подряд проиграл с удручающей
стабильностью - 4:6, 4:6, 4:6.

Хорошо еще, что Давыденко сделал
победный почин, переиграв Хуана-Иг-
насио Челу, которого до встречи в
Москве ни разу не огорчал. На сей раз
аргентинец, можно сказать, капитули-
ровал - 1:6, 2:6, 7:5, 4:6. Ведущую
роль в поединке пар сыграл Дмитрий
Турсунов, неплохо ассистировал ему
Сафин, вместе они достаточно уве-
ренно победили Налбандяна и Калье-
ри - 6:2, 6:3, 6:4.  

...Пылких поклонников тенниса из
Аргентины понаехало в Москву види-
мо-невидимо во главе с болельщиком
№ 1, знаменитым футболистом Диего

Марадоной. Южноамериканские фа-
наты, видимо, по причине необуздан-
ного темперамента даже заметно пе-
рекричали российских визави в дебю-
те соревнований - сложилось впечат-
ление, будто аргентинцы выступают в
родных стенах. Но картина резко пе-
ременилась в завершающий день фи-

нального матча: наши болельщики на-
конец проснулись. И устроили такое
шумовое оформление, что гостям, ду-
маю, мало не показалось.

Говорят, Сафин если не разругался,
то, во всяком случае, повздорил с на-
ставником сборной, многоопытным
Шамилем Тарпищевым. Последнего,
вероятно, не впечатляла игра Марата,
и вроде бы напрашивалась замена.
Тем не менее мудрый Тарпищев поста-
вил на решающую встречу против ис-
кусного Хосе Акасусо именно Сафина
и, получается, не прогадал. Не обош-
лось без доли везения, но и мастерст-
во наш теннисист, отдадим ему долж-
ное, проявил потрясающее. И заслу-
женно, что бы там ни говорили, побе-
дил. Заветную «Серебряную салатни-
цу» (Кубок Дэвиса) по праву вручили
российским виртуозам ракетки.

КОМАНДА МОЛОДОСТИ НАШЕЙ...
В ближайшую субботу, 9 декабря,
в самом сердце Москвы - на Крас-
ной площади - состоится уникаль-
ный хоккейный поединок сборных
СССР и остального мира.

Мужская сборная России по теннису стала чем-
пионом мира, обыграв в финале Кубка Дэвиса
оппонентов из Аргентины со счетом 3:2.

САЛАТНИЦУ
ЗАКАЗЫВАЛИ?
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Вверху (слева направо) - Алексей Касатонов, Вячеслав Фетисов;
внизу - Сергей Макаров, Игорь Ларионов, Владимир Крутов

Кладовщик Наталья Хрякова готова к встрече
с любителями конькобежного спорта
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Вхолодные  дни для ото-
пления времянок, хозб-
локов, а то и садовых

домиков часто используются
знаменитые печки-«буржуй-
ки». Хотя они не очень долго
держат тепло и сжигают не-
мало дров, тем не менее
простота конструкции и от-
носительная дешевизна де-
лают их  весьма популярны-
ми.

ПЕЧКА-
ДОЛГОЖИТЕЛЬ

Уязвимое место такой печ-
ки – дымовая труба, особен-
но ее первое колено. Из-за
того, что пламя попадает в
него, колено периодически
прогорает. Сделать трубу
долговечнее можно с помо-
щью пламегасителя или теп-
лоэкрана. Первый представ-
ляет собой сетку из жаро-
прочной проволоки с ячейка-
ми от 1 до 4 кв. мм. Сетка на-
девается на патрубок печки и
препятствует проникновению
пламени в первое колено тру-
бы. Вместо сетки можно ис-
пользовать и своеобразный
тепловой экран. Его делают
из обрезка старой водопро-
водной трубы и укрепляют в
нижней части первого коле-
на. В результате будет прого-
рать теплоэкран, а не труба
буржуйки. Когда он придет в
негодность, его заменяют но-
вым.

Светлана 
ВОЛОШКА

22
ПРОЖИТЬ ЖИЗНЬ БЕЗ ПЯТЕН НЕ УДАВАЛОСЬ
ЕЩЕ НИКОМУ. НЕУДИВИТЕЛЬНО, 
ЧТО ЧЕЛОВЕЧЕСТВО ИЗОБРЕЛО МНОЖЕСТВО
СПОСОБОВ ИЗБАВЛЯТЬСЯ ОТ НИХ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (200), 6 - 12 декабря 2006

Делу - время,

КАК НАЛОЖИТЬ ШИНУ
� Травмированную конечность следует фикси-
ровать в том положении, в каком она находится
после травмы. Нельзя пытаться вправлять самим
вывихи и соединять переломанные кости.
� В качестве шины могут быть использованы
любые твердые пло-
ские предметы, на-
пример, палки, дос-
ки, книги, журналы,
линейки и т.д. Их
следует обмотать
куском ткани или
полотенцем (см.
рис. 1).
� Шину необходи-
мо плотно прибин-
товать к поврежденной части тела куском ткани,
бинтом, поясом, но не слишком туго во избежа-
ние ухудшения кровотока и повторного травми-
рования участка повреждения (см. рис. 2).
� Шина обязательно должна захватить один су-
став выше, другой ниже места травмы.

КАК НАЛОЖИТЬ ПОДДЕРЖИВАЮЩУЮ
ПОВЯЗКУ

Поддерживающая
повязка применяется
для фиксации травми-
рованного запястья,
плеча и ключицы в
удобном положении.

1. Любую ткань или
деталь одежды квад-
ратной формы разме-
ром 1-1,5 кв. м следует
сложить по диагонали.
Получается косынка.

2. Один из длинных концов косынки осторож-
но подсунуть под больную руку и закинуть за

п р о т и в о п о л о ж н о е
травме плечо (см. рис.
3).

3. Обернуть руку ко-
сынкой и другой длин-
ный конец ее закинуть
за другое плечо. Концы
косынки завязать на
шее узлом (см. рис. 4).

4. Для ограничения
подвижности руки
ткань у локтя заколоть
булавкой, а поддержи-
вающую повязку привязать к туловищу ребенка
другой косынкой или тканью (см. рис. 5).

КРОВОТЕЧЕНИЕ
В большинстве случаев кровотечение можно

остановить, подняв травмированную часть тела
выше уровня сердца и зажав рану тугой повяз-
кой. 

Поверхностные раны головы и даже неболь-
шие порезы на голове могут сильно кровоточить.

НЕ СЛЕДУЕТ ДЕЛАТЬ
�Не следует накладывать жгут без острой необ-
ходимости (можно причинить ребенку вред).
�Не нужно промывать глубокие и сильно крово-
точащие раны.
�Не удалять плотно и глубоко сидящие в ране
инородные тела.

КОГДА ОБРАЩАТЬСЯ К ВРАЧУ
У ребенка глубокая рана и кровотечение про-

должается более 5 минут.
Кровь из раны бьет алой струей.
Глубокая, широкая рана (необходимы швы).
Не удается осторожным промыванием уда-

лить грязь, песок и инородное тело.
НУЖНО СДЕЛАТЬ

1. Успокойте и приободрите ребенка.
2. Наложите на рану кусок чистой неворси-

стой ткани (платок, салфетка) и плотно (но ос-
торожно) прижимайте ее к ране в течение 5-10
минут. Если повязка промокла, пропиталась
кровью, нельзя ее убирать, сверху на нее следу-
ет наложить другой кусок ткани и туго забинто-
вать. Если нечем прижать рану или она на гла-
зах начинает увеличиваться (расходится кожа),
следует сильно
сжать края раны,
приблизив их друг к
другу, и держать 5-
10 минут.

3. Если рана неглу-
бокая, промойте ее те-
плой водой с мылом,
или раствором пере-
киси водорода, или
мочой и просушите.

4. Если кровотече-

ние приостановилось,
перевяжите рану чистой
тканью. Повязка, нало-
женная на конечность,
не должна вызывать по-
бледнения и похолода-
ния конечности: слиш-
ком тугая повязка пре-
пятствует нормальному
кровообращению.

В качестве экстрен-
ной помощи примените
последовательно приве-
денные ниже действия.

Если кровотечение продолжается, а неот-
ложная врачебная помощь невозможна, то
наиболее надежное средство при повреждени-
ях конечностей - наложение жгута. В полевых
условиях в качестве жгута можно использо-
вать ремень, косынку, платок, пояс, веревку.
Конечность следует перетянуть выше кровото-
чащего участка. Чтобы избежать ущемления
кожи, жгут лучше всего наложить поверх оде-
жды. Затем под него подкладывают палку и
производят закручивание до тех пор, пока не
будет сдавлена артерия и кровотечение не ос-
тановится. Очень важно запомнить, а лучше
записать время наложения жгута, так как дер-
жать его можно не более 1,5 - 2 часов. В про-
тивном случае может произойти омертвление
конечности.

Сделайте противостолбнячную прививку, так
как столбняк может начаться из-за попадания
грязи даже в маленькую ранку.

Задать все интересующие вопросы, в том
числе по поводу приобретения книги «Довра-
чебная помощь детям» и «Доврачебная по-
мощь взрослым», вы можете по телефонам:
343-07-48, 301-10-46.
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ТРАВМОПУНКТ НА ДОМУ
Увы, дети часто получают ссадины, ушибы и другие повреж-
дения. Как в таких случаях действовать, рекомендуют Зинаи-
да Вуколова, Анна Оганова и Валентин Вуколов в своей кни-
ге «Доврачебная помощь детям».
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САЛАТ ИЗ КВАШЕНОЙ
КАПУСТЫ

600 г квашеной капусты
измельчить, 100 г соленых
огурцов нарезать кубиками,
100 г зеленого лука мелко
порезать, приправить солью,
сахаром, перцем, раститель-
ным маслом.

САЛАТ ИЗ СВЕКЛЫ
2 свеклы испечь, очистить,

натереть на крупной терке. 2
соленых огурца нарезать
мелкими кубиками, 1 головку
репчатого лука – кольцами.
Перемешать, приправить со-
лью, сахаром, соком лимона,
тмином, растительным мас-
лом, покрыть кольцами лука.

ВИТАМИННЫЕ РУЛЕТЫ
Кочешок капусты разо-

брать на листья, срезать
утолщенную прожилку, опу-
стить листья на 2-3 минуты
в кипящую воду, затем вы-
нуть и ополоснуть холодной
водой. В мягкие податли-
вые капустные листья поло-
жить натертую на крупной
терке морковь (5-7 шт.), за-
вернуть рулетиком, уложить
плотно рядами в посуду, за-
лить процеженным кипя-
щим рассолом так, чтобы он
их покрывал. Положить
сверху гнет и поставить в
холодильник. На третий
день блюдо готово. Рулети-
ки не только очень вкусны,
но и являются отличной ви-
таминной закуской.

ЩИ КИСЛЫЕ С ГРИБАМИ
1 кг квашеной капусты по-

резать, потушить в неболь-
шом количестве воды до мяг-
кости с добавлением мелко
нарезанного репчатого лука
(2 шт.) и моркови (1 шт.). 50 г
сушеных грибов замочить на
2-4 часа, отварить, откинуть
на сито, промыть, обжарить.
Грибной отвар процедить,
опустить в него тушеную ка-
пусту, обжаренные грибы,
обжаренный натертый на
крупной терке корень сель-
дерея, петрушки. Прогреть
на сковороде до золотистого
цвета муку, развести кипят-
ком или грибным отваром,
непрерывно перемешивая,

до получения однородной
массы. Мучную заправку
ввести в щи. Приправить со-
лью, сахаром, перцем, дове-
сти до кипения, снять с огня и
дать настояться.

РИС ПО-МОНАСТЫРСКИ
200 г риса хорошо про-

мыть, залить кипящей водой
в соотношении 1:2, варить 10
минут, чтобы рис получился
«крупинка от крупинки», от-
кинуть на дуршлаг. В глубо-
кой сковороде обжарить 2 го-
ловки мелко нарезанного
репчатого лука до золотисто-
го цвета, добавить отварен-
ную, натертую на крупной
терке морковь (2 шт.) и 1 сто-
ловую ложку томатной пас-
ты, перемешать. Присоеди-
нить рис, приправить суше-
ной зеленью сельдерея, ук-
ропа, перцем и солью.

КЛЕЦКИ КАРТОФЕЛЬНЫЕ
С КРУПОЙ

6 картофелин очистить, на-
тереть, отжать сок. Отстояв-
шийся крахмал присоеди-
нить к отжатому картофелю.
Из половины стакана ячне-
вой крупы сварить кашу.
Присоединить кашу к отжа-
тому картофелю, добавить
соль, перемешать, сделать
круглые клецки и отварить их
в подсоленной воде. Пода-
вать горячими, посыпав об-
жаренным луком.

ЯБЛОКИ С ИЗЮМОМ 
И ОРЕХАМИ

Из яблок вырезать семен-
ной мешочек, заполнить от-
верстие изюмом, смешан-
ным с сахаром и измельчен-
ными ядрами орехов. Поло-
жить в сковороду. Плеснуть
на дно ложку воды (если ско-
ворода эмалированная), что-
бы яблоки не пригорели. За-
печь в духовке, чтобы они со-
хранили красивый внешний
вид и пропеклись. 

АПЕЛЬСИНОВЫЙ ЧАЙ
Вымытые корки одного ли-

мона и апельсина положить в
кастрюлю, добавить апель-
синовый сироп, сухой чай,
залить 1 л кипятка, дать на-
стояться 5 мин., процедить. 

Иметь зрение - это еще не значит видеть пре-
красное, например, в простом куске дерева.
Однако Сергей Шелунцов, офицер Военно-

морского флота, обладает таким даром.
Однажды, находясь у друзей на даче, он помогал

им по хозяйству: укорачивал длинный столбик из су-
хого ствола замшелой вишни. Электропила мето-
дично делала круглые спилы. И Сергей обратил вни-
мание на приятный аромат, исходящий от дерева.
Он решил использовать кругляши как подставку для
чайника. Сергей сложил спилы в кучку и неожидан-
но обнаружил, что проглядывает некий образ. Стал
его дорабатывать. И получилась у него... сова. «Опе-
рение» ей он сделал из лишайника. Своеобразную
«прическу» этой птице тоже заменил лишайник. Гро-
мадные глаза нарисовала сама природа - спиралями
на кругляшах. На фотографии сова в разобранном
виде. «Все детали птицы надо обязательно склеить,
- сказал Сергей, - тогда она и превратится в сову. Да
такую, что станет украшением в доме».

Татьяна ЧИРКОВА
Фото автора

Прежде всего надо
выяснить, как
действует тот или

иной пятновыводитель,
который вы собираетесь
применить, на конкрет-
ную ткань. Спирт и кис-
лоты растворяют неко-
торые краски, а щелочи
и отбеливающие веще-
ства можно применять
только для удаления пя-
тен с белых тканей. Ес-
ли изделие из ацетатно-
го шелка, то для его чи-
стки нельзя употреблять
уксусную кислоту и аце-
тон: ваше изделие про-
сто растворится. Хлор-
ная известь плохо дей-
ствует на ткани, поэтому
ее рекомендуется очень
быстро смывать водой и
применять в малом ко-
личестве.

Жировые пятна (рас-
тительные и животные
масла, сало, рыбий жир
и т.п.) со светлых хлоп-
чатобумажных, шерстя-
ных, льняных и шелко-
вых тканей удаляют
следующим образом.
Свежее пятно надо за-
сыпать с обеих сторон
ткани сухим порошком

мела (подойдет и зуб-
ной порошок), талька
или жженой магнезии,
покрыть белой бумагой,
прижать тяжелым пред-
метом (например, утю-
гом) и оставить на су-
тки. Затем – почистить.

Засохшие жировые
пятна можно удалить,
протерев их скипида-
ром, ацетоном или их
смесью (в равных коли-
чествах). Засохшие пят-
на перед чисткой бен-
зином рекомендуется
для размягчения слегка
смазать сливочным
маслом. Можно удалить
пятно, засыпав его
крахмалом,  который
потом тщательно счи-
стить.

Пятна крови, если
они свежие, лучше все-
го удалить, замочив
ткань в холодной воде с
небольшим количест-
вом нашатырного спир-
та. С белых хлопчатобу-
мажных, льняных и
шерстяных тканей мож-
но вывести кровяные
пятна с помощью пере-
киси водорода. Старые
пятна выводят раство-

ром нашатырного спир-
та (одна чайная ложка
на стакан воды) или
раствором буры в той
же пропорции. Остав-
шиеся следы следует
протереть раствором
перекиси водорода, по-
догретым до 50 – 60
градусов Цельсия. Пос-
ле удаления пятен изде-
лие необходимо пропо-
лоскать, добавив в воду
немного уксуса.

Пятна от пота с шел-
ковых, хлопчатобумаж-
ных и льняных тканей
исчезнут, если их про-
тереть раствором пова-
ренной соли (одна сто-
ловая ложка на стакан
воды). С окрашенных
шерстяных тканей та-
кие пятна можно убрать
(хоть и не всегда), про-
терев их раствором ук-
сусной эссенции или
лимонной кислоты (од-
на чайная ложка на ста-
кан воды).

Пятна от яиц с цвет-
ных хлопчатобумажных
и других тканей можно
вывести, смазав их по-
догретым глицерином и
оставив на 15 – 20 ми-
нут, а затем протерев
тканью, смоченной гли-
церином. С белых тка-
ней такие пятна выво-
дят смесью нашатырно-
го спирта и воды (1:10),
смочив, а затем прости-
рав ткань в воде.

Светлана 
ВОЛОШКА

МОЙ-НЕ-ДО-ДЫР
Далеко не все пятна удается уда-
лить самим, не испортив при этом
изделия. Но некоторые можно выве-
сти в домашних условиях.

РУКОТВОРНАЯ ПТИЦА
С 28 ноября по 7 января православный
люд держит Рождественский пост. Наде-
емся, наши кулинарные рецепты помогут
сделать ваш стол и в духе религиозных
традиций, и разнообразным.

ПОСТ В УДОВОЛЬСТВИЕ

2.

1.

3.

4.

5.



СДЕЛАЛ ДЕЛО -
ГУЛЯЙ СМЕЛО!

Античность. Дом. Содом. На ложе - тело.
Страданье. Крики. 

Кровь и костный хруст...
Умело все же делал свое дело
Отец стандартизации Прокруст!

Павел ХМАРА,
историк

Странные люди - эти обалдуевцы. На первый
взгляд такие же, как все: две руки, две ноги,
два уха. И голова есть. Но вот с ней-то как
раз закавыка - не так, как у всех, устроена.
Если разные там американцы, немцы и про-
чие шведы просто живут и радуются, то обал-
дуевцы еще смысл во всем ищут. А когда на-
ходят - все равно не успокаиваются, задумы-

ваются: мол, кто виноват и что делать? Но, и
найдя ответ, опять же не радуются, а делают
далеко идущие выводы. Так далеко идущие,
куда только на нашем языке послать можно...
Ну а во всем остальном обалдуевцы такие
же люди, как во всем мире. Только посме-
калистее. Особенно когда речь об их выго-
де идет...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 6 по 12 декабря 2006 года

Уже две недели в столичном регионе стоит не
по сезону теплая погода. Среднесуточная тем-
пература превышает многолетние значения на
5-8 градусов. Причиной тому западные и юго-
западные ветры, которые поставляют на боль-
шую часть Европейской России теплый воздух
Атлантики.

До конца первой декады декабря ситуация су-
щественно не изменится, удержится теплая, но
хмурая погода. Так что у любителей зимних ви-
дов спорта еще есть время подготовить снаря-
жение.

В четверг ожидается погода облачная с про-
яснениями, преимущественно без осадков, со-
хранится юго-западный ветер 4-9 м/с. Темпера-
тура еще немного повысится: ночью до +3,+5 в
Москве и до +1,+6 по области, днем до +5,+7 в
городе и до +3,+8 градусов по области.

В пятницу в тыловой части циклона, чей центр
уже будет кружить над Ямалом, атмосферное
давление продолжит расти. При переменной об-
лачности обойдется без осадков, но станет не-
много прохладней, ночью от -2 до +3, днем +2,
+7 градусов.

В субботу сохранится повышенный фон атмо-
сферного давления, погода без осадков, ветер
юго-западный 3-8 м/с, температура, как и нака-
нуне, заметно выше многолетних значений.

В воскресенье и в понедельник начнет сказы-
ваться влияние приближающегося атлантиче-
ского циклона, атмосферное давление будет
падать, облаков прибавится, но осадки малове-
роятны. Температурный фон существенно не
изменится, лишь ночью благодаря облачности
теплее, чем накануне.

Во вторник влияние циклона еще заметнее,
местами не исключены небольшие дожди, тем-
пература ночью -1,+4, днем от 0 до +5 градусов.

7 и 8 декабря магнитное поле Земли ожидает-
ся неспокойным, что может сказаться на само-
чувствии метеозависимых людей. Колебания
атмосферного давления ухудшат состояние
здоровья у пожилых людей.

Аномально теплая погода может служить при-
чиной для беспокойства дачников. Ведь такая
погода может неблагоприятно сказаться на уже
укрытых на зиму растениях и яровых культурах.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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ПОКА ЛЮДИ НЕ ЗНАЛИ, ЧТО У ЗЕМЛИ
ЕСТЬ МАГНИТНОЕ ПОЛЕ, У НИХ БЫЛО
ЛИШЬ ОДНО ОБЪЯСНЕНИЕ  ПЛОХОГО
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В КАДРЕ - МОСКВА
Итак, до завершения нашего годичного ки-

номарафона по столице остается всего три
тура. Сегодня уже можно сделать как мини-
мум один вывод: в  зрительскую память запа-
дают не столько кадры (хотя именно по от-
дельным кадрам мы предлагали определить
и фильм, и место действия) и даже не лица
актеров (хотя  узнаваемый облик любимого
артиста, как правило, помогает участникам
игры найти правильный ответ). Главное, как
убеждают итоги нашей своеобразной викто-
рины, - это сам фильм: насколько он взволно-
вал, запал в душу, ответил на вопросы, кото-
рые волнуют людей. В предыдущем номере
был опубликован кадр из сравнительно не-
давнего фильма – «Прорва», режиссер Иван
Дыховичный. Но то ли время выхода его на
экраны было не очень «киношное» (1992
год), то ли прошел он, что называется, не
первым экраном, но даже легко узнаваемая
сценка у фонтана на ВВЦ  не прибавила но-
вых имен  в списке победителей  очередного
тура конкурса.

Сегодня, публикуя новое задание, хотим на-
помнить: срок действия пригласительных би-
летов в кино, которыми награждаются победи-
тели каждого тура, не заканчивается с послед-
ним декабрьским листком календаря. Так что у
каждого еще есть шанс...

Все ходят на рынок с пустыми
сумками, а возвращаются с
набитыми. Но в Обалдуевске

есть исключение из правил. Это
мой сосед Семен Семенович. Он на
рынок идет с полной торбой и об-
ратно с такой же.

- Иначе не могу, - откровенно
признается Семен Семенович. -
Подхожу я, например, к торговцу
картошкой и прошу взвесить пять
килограммов. Только он гири на ве-
сы, а я ему: «Извините, у меня
свои!» И вынимаю из сумки две ги-
ри по два килограмма и одну на ки-
ло. Времена нынче такие, что нико-
му нельзя верить!

Весь горький опыт Семена Семе-
новича подтверждает эту истину.
Встречались ему гири и с высвер-
ленной серединой, и подпиленные

ножовкой, и даже из папье-маше.
Да что там говорить, если Семен
Семенович сам мастер, у него к ка-
ждой гирьке снизу по полкило ме-
талла приварено.

- Я и чужим безменам не верю, -
откровенничает Семен Семенович.
- Взять вот бабку Клавдию, что на
рынке репчатым луком торгует. Без
слез не взглянешь: в чем только ду-
ша держится! Но за неделю она
уже третий самосвал луку реализу-
ет, а безмен у нее внучок этими са-
мыми самосвалами так вытянул,
что при весе в килограмм он все
два показывает.

Долгая практика общения Семе-

на Семеновича с рыночными тор-
говцами убедила его в том, что все
бытовые безмены без исключения
врут в сторону недовеса и лишь его
с лично им укороченной пружиной
дает килограммовый перевес.

Никому верить нельзя!
Продавцы, особенно с юга, если

не обвесят, так обманут. Не обма-
нут, так обсчитают. Пока стрелка
весов как сумасшедшая скачет ту-
да-сюда, горные джигиты на каль-
куляторах такое вытворяют, что
хоть стой, хоть падай. Вот тут Се-
мен Семенович и достает из своей
торбы старенькие дедовские счеты.
Щелк, щелк, щелк - и перепуганный

джигит для подстраховки (а вдруг
этот старикан из налоговой поли-
ции) норовит подсыпать Семену
Семеновичу своего товара на пя-
терку, а то, глядишь, и на червонец.

Никому верить нельзя!
Один ушлый предприниматель

на днях втюхал Семенычу на сдачу
сотенную одного крутого банка, что
в киосках для закладок в школьные
учебники по три рубля продаются.
Семеныч без слова взял и ушел. Но
только недолго предприниматель
тот радовался. При ближайшем
рассмотрении пятисотенная, кото-
рую ему вручил за товар Семен Се-
менович, оказалась из того же кру-
того банка. Вот так!

Никому верить нельзя!
Олег ГОНОЗОВ,

рыночник

Узнав, что на Востоке
тщательное написание
иероглифов использует-

ся в качестве успокоительно-
го средства, Пармезанов ре-
шил попробовать. А посколь-
ку еще в школе учителя назы-
вали его каракули иероглифа-
ми, начал с родного алфави-
та, зациклив руку на букве
«А». Однако обычно вялова-
тую мысль аналогично за-
кольцевать не удалось, и в го-
лове возникли разные словар-
ные расширения. Тихим, дет-
ским воспоминанием про-
мелькнул «абажур». Но уже
непредсказуемо всплывший
«абонент» зацепил напомина-
нием необходимости оплаты
сотового телефона. «Авария»
просто спровоцировала из-
вержение вулкана ассоциа-
ций, начиная от банального
протекания крана и кончая
крушением самолета, хотя

Пармезанов на самолетах ни-
когда не летал и не собирался.

Тогда рука отступила на бу-
кву «Б». Тут почему-то в соз-
нание вторглись «бактерии»
и «баланда». Пармезанов
стал прикидывать, что де-
лать: то ли прививку от кок-
люша, то ли исключить из ра-
циона лапшу быстрого приго-
товления.

- Букв в алфавите предоста-
точно! - возобновил он попыт-
ку, так ничего и не придумав.

Буква «В» потянула за собой
«веревку» и «воспаление».

Тогда Пармезанов упрямо
начал упражняться с твердым
знаком. Но забыться в калли-
графическом трансе не уда-
лось: подкорку разбередили
«подъем» и «адъютант». Пер-
вое существительное отражало
муки будничного возвращения
в жизненные реалии под изде-
вательскую трель будильника,

второе - состояние полной за-
висимости от супруги.

Пармезанов начал писать
цифры, предусмотрительно про-
пустив ноль. Но безобидная еди-
ница моментально дала побеги:

- Один раз живем, а намаять-
ся успеваем на десять!

Двойка отозвалась напоми-
нанием о жизни в двухкомнат-
ной квартире, хотя мечталось о
трехкомнатной. Поэтому трой-
ку Пармезанов тоже проигно-
рировал.

Далее он вообще стал пи-
сать наборы цифр, не поддаю-
щихся никакому интеллекту-
альному охвату: 756489124,
9931728345...

- И куда люди тратят такие
деньги? - неожиданный вопрос
ударил в самое сердце.

Покой опять не пришел.
Теперь Пармезанов для ус-

покоения пьет пустырник. Из
расчета десять капель на сто
пятьдесят грамм водки.

Анатолий
КОЛОМЕЙСКИЙ,

писарь

КОНТАКТ
Углубившись в себя, Грачев неторопли-

во направлялся по своим делам, когда
кто-то вежливо придержал его за ру-

кав и что-то спросил на чужом языке.
«Это не по-немецки!» - механически от-

метил про себя Грачев, который после ин-
ститута без труда отличал английский от не-
мецкого.

Иностранец, который не только внешним
видом отличался от окружающих, но и еще
какой-то доброжелательностью на лице,
вновь повторил свой вопрос и улыбнулся.

Виновато скривившись, Грачев  энергич-
но помахал ладонями около ушей, затем у
рта и только после этого широко и госте-
приимно развел руками.

Терпеливо проследив за манипуляциями
Грачева и почему-то удивившись последне-
му широкому жесту, чужестранец медленно
и чеканно повторил свою тарабарщину.

«А это и не английский», - обрадовался
своей эрудиции Грачев и победно улыбнул-
ся.

Эта улыбка повергла неангличанина в та-
кое изумление, что, махнув рукой и недо-
вольно что-то пробормотав, он обиженно
отвернулся от сияющего Грачева.

«И не французский! - восторженно отме-
тил про себя Грачев. - Гласных звуков мало-
вато!»

Тут он заметил, что иностранца уже нет
рядом. Это почему-то так расстроило Граче-
ва, что он подавленно процедил:

- Черт знает что! Все-таки с пришельцами
из космоса в контакт войти будет проще -
кружочки, треугольнички, штаны Пифагора,
аш-два-о, цэ два - аш пять - о аш, наконец!
А тут... Не-ет, с пришельцами явно будет
проще!..

Амир ДАУТОВ,
языковед

Вдоме № 21 по Киношной
улице проживает Игорь
Колпаков. Соседи счита-

ют его нормальным мужиком
без вредных привычек. Но это
им только кажется, ибо уже
много лет Колпаков следит за
серийным убийцей.

У каждого серийного убий-
цы есть свой почерк. В том
смысле, что он свои убийства
совершает так, что милиция
не видит в них смысла, а
смысл там все же присутству-
ет. Опера уже много лет пыта-
ются поймать маньяка, но он
уходит от них легко. Серий-
ный гад не оставляет за со-

бою следов, и опера остаются
с носом.

Игорь называет серийного
убийцу Парковщиком, потому
что зверства свои тот часто со-
вершает в лесопарковой поло-
се. Иногда у Игоря все же не
выдерживают нервы, и он зво-
нит в милицию.

- Колпаков беспокоит. Через
пять минут Парковщик убьет
блондинку за автобусной оста-
новкой «Дубки» по маршруту
«Скопец-Култышка». Вы може-
те его взять и сохранить блон-
динке ее молодую жизнь.

- Колпаков, да пошел ты! –
неизменно говорит дежурный

по ОВД и толково объясняет
Игорю, куда он должен пойти.

- Сволочи! – ругается Игорь
дома.

- Идиот! – орут опера в ми-
лиции.

Зря они так орут, потому что
через пять минут Парковщик
на полном серьезе убивает де-
вушку в ста метрах от автобус-
ной остановки «Дубки».

- И откуда этот идиот об
этом узнал? – удивляются по-
том опера.

Откуда Колпаков узнал о
предстоящем убийстве? Оттуда,
откуда все: днем идет повтор
сериала, а первый показ всегда
бывает накануне вечером.

Александр
КОСТЮШИН,

бдительный

НИКОМУ ВЕРИТЬ НЕЛЬЗЯ

КАЛЛИГРАФИЯ

СЕРИЙНЫЙ УБИЙЦА

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ
В МИРЕ ПРЕКРАСНОГО. Недавно в Обалдуевске произошло слияние

двух театров современной моды, пропагандирующих красоту и гармо-
нию: «Квази» и «Модо».

ПОЧТА - ПОСОЛ МИРА! Состоялась очередная партия в шахматы по
переписке между обалдуевским гроссмейстером И. Кулюпиным и ин-
дийским мастером Брамахан Синдхам Рамой. В связи с очередным
скачком почтовых тарифов И. Кулюпин уже на втором ходу предло-
жил ничью.
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Сазан
по-дома-
шнему

... -
белобока

Земляной
орех

Пилома-
териал -
горбыль

Лодка
Хейердала
Неумерен-

ная
похвала

Взять на
время

Боксер -
легенда

Ткань
на

воинской
службе

Букет
лекарств.

трав

Метла
из

мочала

Одна
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"Тятя, тятя,
наши ..."

(Н.Некрасов)
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Божница
Украинск.
писатель
(1856-1916)
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До встречи!
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ГАЗЕТЫ

обращаться по тел. 507-84-91

для софы

матрасы 375-85-50
421-53-17

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

340 лет назад, 12 декабря 1666
года, патриарх Никон был лишен
сана и священства на состоявшем-
ся в Москве «великом соборе» и
сослан на затворническое положе-
ние в Ферапонтов монастырь. В
дате русского церковного раскола
многие и ныне видят некий мисти-
ческий зловещий знак...

245 лет назад, 13 декабря 1761
года, родился князь Михаил Барк-
лай-де-Толли, фельдмаршал, рос-
сийский военный министр в 1810-
12 гг., герой Отечественной войны.
Шотландец по происхождению, он
был верным и пламенным патрио-
том своей второй родины - России.

205 лет назад, 12 декабря 1801
года, указом Александра I купцам и
мещанам было позволено поку-
пать землю. Землевладение пере-
ставало быть чисто дворянской
прерогативой.

150 лет назад, 11 декабря 1856
года, родился Георгий Плеханов -
первый русский марксист, руково-
дитель организации «Земля и во-
ля», основатель Российской соци-
ал-демократической рабочей пар-
тии (РСДРП).

85 лет назад, 10 декабря 1921
года, в России частным владель-

цам были возвращены предпри-
ятия с числом работающих не бо-
лее 10 человек. Начинал набирать
обороты нэп.

70 лет назад, 10 декабря 1936
года, в Москве открылся Цент-
ральный детский театр. Его первый
спектакль «Золотой ключик» вы-
звал восторг сотен юных зрителей.

65 лет назад, 8 декабря 1941
года, Гитлер издал директиву № 39,
предписывавшую немецким вой-
скам на московском направлении
перейти к обороне. Это означало
фактическое признание провала
операции «Тайфун» и всего блиц-
крига против СССР.

45 лет назад, 9 декабря 1961 го-
да, были разорваны дипломатиче-
ские отношения между Советским
Союзом и Албанией. Албанское ру-
ководство резко осудило развенча-
ние культа личности Сталина в
СССР, и Албания стала первым го-
сударством, отколовшимся от пос-
левоенного советского блока.

15 лет назад, 8 декабря 1991 го-
да, лидеры России, Украины и Бе-
лоруссии подписали в Беловеж-
ской Пуще акт о прекращении су-
ществования Союза Советских Со-
циалистических Республик и о соз-
дании СНГ.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ОТВЕТЫ НА
КРОССЧАЙНВОРД

«СЮРПРИЗ»,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ

В № 44
1. Нарва. 2. Аркан. 3.

«Нос». 4. Сок. 5. Котел. 6.
Лагаш. 7. Шрам. 8. Моор. 9.
Ром. 10. Маг. 11. Гор. 12.
Ранет. 13. Тара. 14. Арес.
15. Север. 16. Руда. 17.
Агис. 18. Севан. 19. Норка.
20. Абака. 21. Азау. 22.
Угар. 23. Рот. 24. Трак. 25.
Кома. 26. Ассаб. 27. Барк.
28. «Клоп». 29. Порт. 30.
Трос. 31. Салат. 32. Тропа.
33. Аккад. 34. Дар. 35. Ров.
36. Вес. 37. Сет. 38. Телекс.

ЗОЛУШКА

Справки, магазин, доставка по Москве
тел.140-85-74, 358-05-03 

новинка

Новейшее ультразвуковое 
устройство для стирки
и дезинфекции белья раз-

работали российские ученые.
Отличительные особенности:
Мощный ультразвуковой       
генератор - стирает                   
качественнее и быстрее
Шарообразная форма -        
импульсы идут во все стороны - 
равномерная и бережная стирка
Увеличенная длина сетевого 
шнура
Стирка любыми порошками
Отсутствие деформации белья
Сумка-чехол в комплекте
Срок службы 10 лет
Удобна для стирки дома, на 
даче, в отпуске и командировке!
Цена завода-изготовителя

ГОРНЫЙ ВОЗДУХ
В ВАШЕМ ДОМЕ

АТМОС - лучшие российские 
очистители - ионизаторы воздуха

Очистит воздух от частиц пыли,
 копоти, бактерий, вирусов

Повысит иммунитет
Уничтожит запахи табачного 
дыма, выхлопных газов, гари
Ионизирует и ароматизирует 
воздух до эффекта "горного"
Поможет дышать аллергикам
и астматикам 
Работает бесшумно
Бессменная кассета-фильтр
Загрязнение смывается водой

Цена завода-изготовителя

Снизит риск простудных
заболеваний

www.atmostech.ru

Отличные новогодние подарки!

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ:
-повар гор. цеха
-повар холодн. цеха
-повар заготовщик
 мясного цеха
-кассиры
-дежурные по залу
 (уборщица)
-посудомойщица
-корейщицы
-котломойщик

СЕТЬ РЕСТОРАНОВ
КОРПОРАТИВНОГО

ПИТАНИЯ

График раб. 5/2.
Оформление ТК, беспл. питание.
Тел. (495) 786-97-62,

974-68-87,
8-901-538-75-11


